
Турпоток 
фильтруют 
боты
Мошенники перехватили 
запись на визы

Получение россиянами виз 
в страны ЕС и США осложнилось 
не только западными ограниче-
ниями, но и неофициальными по-
средниками. Последние созда-
ют ботов автоматической записи 
в визовые центры, которые пере-
хватывают слоты и требуют за них 
от граждан более 4–7,5 тыс. руб. 
Написать такую программу не-
сложно, отмечают эксперты, 
и она даже не будет нелегальной. 
Возможности российских властей 
бороться с такой практикой огра-
ничены, а усилия консульств пока 
не приносят плодов. Боты не толь-
ко увеличивают расходы граждан, 
но и создают дополнительные за-
держки в получении виз.

Как рассказали „Ъ“ три участника 
туристического рынка, запись на по‑
дачу документов для оформления 
шенгенских виз осложнилась из‑за 
распространения создаваемых тре‑
тьими лицами специальных ботов. 
Они резервируют все свободные сло‑
ты на сайте визовых центров, повто‑
ряя задачу поиска каждую минуту, 
что сильно затрудняет попытки са‑
мостоятельной записи, отмечает за‑
мруководителя визово‑миграцион‑
ного отдела Continent Express Юлия 
Отвагина. Вице‑президент Россий‑
ского союза туриндустрии Дмитрий 
Горин добавляет, что дополнитель‑
ная нагрузка от ботов накладывает‑
ся на ограниченное количество до‑
ступных слотов и возросший спрос 
на получение виз.

Несмотря на остановку прямого 
авиасообщения и целый ряд ограни‑
чений для въезда россиян, их поток 
в Европу не остановился полностью. 
В Ostrovok.ru говорят, что с начала 
2023 года европейские направле‑
ния занимают 13% в структуре зару‑
бежных бронирований. По данным 
OneTwoTrip, на страны ЕС сейчас 
приходится 6% от общего объема за‑
бронированных билетов за рубеж 
на февраль—май.

Проблема особенно актуальна 
при подаче заявлений в визовый 
центр Франции в Москве, отмечает 
управляющий партнер «Визахода» 
Марина Широкова. Те же сложности 
возникают и в визовых центрах Ита‑
лии и Испании, добавляет глава от‑
дела визовой поддержки «Аэроклу‑
ба» Алина Проценко.

Услуги ботов продвигаются на 
профильных туристических фору‑
мах и сайтах объявлений, обнару‑
жил „Ъ“. Так, на «Форуме Винского» 
такая запись в визовые центры Фран‑
ции в Москве и Санкт‑Петербурге 
предлагается по цене от 7,5 тыс. руб. 
за заявителя, в регионах — за 4 тыс. 
руб. Аналогичные предложения есть 
и на «Авито». „Ъ“ направил вопросы 
продавцам таких услуг, но ответов 
не получил.
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Нефть развернули к бюджету
Правительство резко корректирует параметры нефтяных налогов
По данным „Ъ“, в условиях 
санкций и роста дефицита бюд-
жета правительство на сове-
щании в субботу определилось 
с новыми параметрами налого-
вой системы, которые 13 фев-
раля обсудит Госдума. Власти 
решили зафиксировать дис-
конт Urals к Brent при расчете 
нефтяных налогов: с $34 за бар-
рель в апреле он плавно снизит-
ся до $25 за баррель к июлю. 
Кроме того, правительство 
вновь снизит субсидии по дем-
пферу по бензину и дизтопли-
ву, что принесет в бюджет око-
ло 25 млрд руб. в месяц. Уже 
с марта Россия снизит добы-
чу нефти на 500 тыс. баррелей 
в сутки, чтобы толкнуть вверх 
мировые цены на нефть.

Правительство в выходные дни 
внесло в Госдуму законопроект 
об изменении параметров налого‑
вой системы для нефтяной отрасли. 
О том, что правительство хочет из‑
менить котировки для расчета на‑
логов в отрасли (НДПИ, НДД, экс‑
портная пошлина и обратный акциз 
на нефть), „Ъ“ уже сообщал. Речь шла 
о том, чтобы привязать котировки 
Urals к Brent с учетом фиксирован‑
ного дисконта, что должно заста‑
вить нефтекомпании либо прода‑
вать нефть не ниже этого значения, 
либо платить больше налогов в бюд‑
жет. Сейчас казна, которая ожидала 
в текущем году среднюю цену Urals 
$70 за баррель, в значительной сте‑
пени недополучает доходы, так как 
в декабре и январе, после вступле‑
ния в силу эмбарго Евросоюза, цена 
Urals упала ниже $50 за баррель.

По словам нескольких источни‑
ков „Ъ“, 11 февраля вице‑премьер 
Александр Новак проводил заклю‑
чительное совещание, в ходе ко‑
торого должны были определить 
размер дисконта на Brent. В итоге 
в законопроекте было установле‑
но плавное снижение дисконта: 
с $34 в апреле он должен будет еже‑
месячно сокращаться на $3 за бар‑
рель, пока в июле не достигнет це‑
левой величины $25 за баррель. 
Источники „Ъ“ говорили, что Мин‑
фин предлагал более жесткий ва‑
риант: $20 за баррель. То есть неф‑
текомпаниям дается несколько 
месяцев для того, чтобы попытать‑
ся договориться с покупателями 
Urals о снижении дисконта, в про‑
тивном случае им придется пла‑
тить больше налогов в казну.

По оценкам Reuters, если бы ди‑
сконт $25 за баррель применялся 

в январе, цена Urals для расчета на‑
логов составила бы $58 за баррель 
вместо $49, что могло бы принести 
в бюджет дополнительно 63 млрд 
руб. только по НДПИ в месяц.

В январе дисконт достигал $40 
за баррель, при этом компании 
даже увеличивали добычу и экс‑
порт, поскольку при снижении 
цены терял в основном бюджет. 
Нефтекомпании вынуждены про‑
давать российскую нефть со скид‑
ками, поскольку ЕС запретил 
ее покупку, пытаясь сократить до‑
ходы РФ на фоне боевых действий 
на Украине. Одновременно страны 
G7 ввели потолок цен на россий‑
ские нефть и нефтепродукты, за‑
претив предоставлять услуги по пе‑
ревозке и страхованию российских 
морских грузов, если те продают‑

ся по цене выше потолка (сейчас 
он установлен на уровне $60 за бар‑
рель). Пока что сам по себе потолок 
не оказывал серьезного влияния 
на экспорт, поскольку цена Urals 
оказалась значительно ниже него. 
Однако, учитывая, что сейчас цена 
Brent составляет около $86 за бар‑
рель, а дисконт должен упасть 
до $25, цена Urals может превысить 
потолок в ближайшие месяцы.

Власти РФ при этом стремятся 
повысить мировые цены на нефть: 
10 февраля Александр Новак объ‑
явил, что Россия в одностороннем 
порядке сократит добычу с мар‑
та на 5% — на 500 тыс. баррелей 
в сутки. По словам одного из со‑
беседников „Ъ“, нефтекомпании 
получат пропорциональные до‑
быче квоты, как они это уже дела‑
ли в рамках сделки ОПЕК+. Дру‑
гие участники соглашения ОПЕК+ 
на встрече 1 февраля решили свои 
квоты не менять, что вынудило 
Россию действовать самостоятель‑
но. Сейчас РФ уже добывает при‑

мерно на 600 тыс. баррелей в сутки 
меньше своей квоты в ОПЕК+ (она 
составляет 10,5 млн баррелей в сут‑
ки без учета конденсата), с марта 
перевыполнение квоты превысит 
1 млн баррелей в сутки.

Также правительство решило 
уменьшить субсидии нефтепере‑
работке, сократив выплаты по дем‑
пферу. Демпфер получают НПЗ 
за поставки топлива на внутренний 
рынок, он вычисляется как часть 
разницы между экспортной ценой 
на топливо и фиксированной це‑
ной внутреннего рынка. В 2022 году 
нефтекомпании получили рекорд‑
ные субсидии в размере 2,2 трлн 
руб. При этом Минфин с сентября 
2022 года сократил демпфер по бен‑
зину, изменив расчет экспортной 
цены и снизив ее на размер дис‑
конта Urals к Brent (с нынешнего 
года он зафиксирован в размере 
$20 за баррель). Согласно новым по‑
правкам, с апреля по июнь дисконт 
временно повысится до $25 за бар‑
рель, а затем примет прежнее значе‑

ние. Сходные правки будут внесены 
в расчет демпфера на дизтопливо — 
там будет применен дисконт Urals 
к Brent $10 за баррель, который бу‑
дет действовать до конца года.

Это может принести в бюд‑
жет дополнительно 17 млрд руб. 
по бензиновому и 6 млрд руб. 
по дизтопливному демпферу со‑
ответственно, оценивает один 
из источников „Ъ“ в отрасли. Столь 
«осторожный» вариант был вы‑
бран, по мнению собеседника „Ъ“, 
чтобы не допустить резкого роста 
цен на дизтопливо.

Решение властей жестко зафик‑
сировать размер дисконта Urals 
и фактически привязать взимание 
налогов к мировому бенчмарку, 
видимо, ставит крест на ближай‑
ших перспективах проектов созда‑
ния альтернативного российского 
бенчмарка. Оно также подтвержда‑
ет курс на сохранение интеграции 
российской нефтяной отрасли 
с мировым рынком.

Дмитрий Козлов
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Нет подлинника  
в своем отечестве
Медтехника в РФ сможет перейти 
на неоригинальные запчасти

Как следует из проекта приказа Рос-
здравнадзора, с 1 сентября 2023 года 
российские медучреждения смогут ре-
монтировать медоборудование с помо-
щью неоригинальных запчастей и ком-
плектующих. В ведомстве опасаются 
введения западных санкций против рос-
сийской отрасли здравоохранения — 
 одной из последних, пока не затронутых 
ограничениями. При этом большая часть 
высокотехнологичной медтехники в рос-
сийских больницах и клиниках произве-
дена за рубежом и должна регулярно 
 вывозиться для ремонта за границу.

С 1 сентября этого года российские больни‑
цы и поликлиники смогут использовать для 
ремонта иностранной медтехники неориги‑
нальные запчасти. Это, как следует из опубли‑
кованного на портале regulation.gov.ru проек‑
та приказа Росздравнадзора, позволит снизить 
риски «дальнейшего санкционного давления» 
на Россию. Сейчас, как следует из анализа рын‑
ка медоборудования, проведенного аналити‑
ческой компанией МЕДИТЭКС, доля отечест‑
венных производителей составляет не более 
20–30%. Большая часть рынка медтехники, 
как ранее заявляла ассоциация международ‑
ных производителей медизделий IMEDA, осо‑
бенно если речь идет о высокотехнологичном 
оборудовании, таком как КТ, МРТ и аппараты 
УЗИ, представлена производителями из Евро‑

пы, США и стран Азии. Ее гарантийный ремонт 
или сервисное обслуживание проводят в сер‑
тифицированном сервисном центре обычно 
в той же стране, где она была произведена. 

Напомним, в апреле прошлого года прави‑
тельство ввело ограничения на вывоз из стра‑
ны ряда товаров, в число которых входила 
и медтехника, что вызвало недовольство отра‑
сли (подробнее см. «Ъ» от 21 июля 2022 года) — 
и, как следует из документа Росздравнадзора, 
опасения того, что могут возникнуть юриди‑
ческие или транспортные сложности с ее воз‑
вращением в страну, сохраняются. Согласно 
сводному отчету, опубликованному Росздрав‑
надзором вместе с проектом приказа, в ве‑
домстве также опасаются, что в перспективе 
из‑за «нарастания рисков дальнейшего санк‑
ционного давления» на РФ российские медуч‑
реждения могут столкнуться со сложностями 
в поставках оригинальных комплектующих 
или принадлежностей к ним. Это, в свою оче‑
редь, сделает невозможным эксплуатацию 
уже поставленного медоборудования и ухуд‑
шит качество лечения россиян.

Чтобы избежать рисков невозврата, Рос‑
здравнадзор предлагает разрешить ис‑
пользовать для ремонта и обслуживания 
медтехники в РФ комплектующие, не пред‑
усмотренные производителем.

экономическая политика — с2

Пентагон берет выше
Минобороны США  
собирается выпросить у Конгресса  
рекордный военный бюджет

Пентагон до 9 марта планирует обнаро-
довать предложения по новому бюдже-
ту на 2024 финансовый год.  Ожидается, 
что ведомство запросит у Конгресса ре-
кордные суммы, чтобы иметь возмож-
ность противостоять одновременно 
 Китаю и России. Однако утверждение 
этого бюджета может столкнуться с се-
рьезными трудностями. В новом Кон-
грессе даже текущий, более скромный, 
но тоже рекордный бюджет Миноборо-
ны США могут сократить по соображени-
ям экономии.

В Пентагоне готовят новое бюджетное 
предложение на 2024 финансовый год, 
который начнется в октябре нынешнего 
года. Оно может стать крупнейшим запро‑
сом американского оборонного ведомст‑
ва за всю его историю. Такой вывод следует 
из интервью для Politico заместителя мини‑
стра обороны США Майкла Маккорда (отве‑
чает в Пентагоне за финансовые вопросы).

«Я ожидаю, что это (предложение.— 
„Ъ“) будет больше, чем Конгресс предоста‑
вил в прошлом году»,— заявил изданию 
господин Маккорд. В этом случае новый 
бюджет Пентагона побьет рекорд текуще‑
го года, когда в декабре американские за‑
конодатели выделили $858 млрд на фи‑
нансирование национальной обороны, 
что на $45 млрд больше, чем запрашивал 
Джо Байден. В эту сумму вошли $817 млрд 

для Пентагона, остальные были выделены 
по линии Минэнерго США на программы, 
связанные с ядерным оружием и другими 
направлениями в области национальной 
безопасности.

Бюджет Пентагона, принятый в декаб‑
ре, стал рекордным за всю историю США, 
превысив затраты предыдущего года 
на 10%. Ведомство объясняло эти запро‑
сы необходимостью противодействовать 
одновременно России и Китаю, планами 
модернизировать арсенал и поправками 
на инфляцию. Теперь же военные чинов‑
ники «очень близки» к тому, чтобы опреде‑
литься с итоговой суммой на следующий 
год. Ожидается, что документ обнародуют 
9 марта.

Майкл Маккорд не стал говорить бо‑
лее подробно о предложении, сославшись 
на то, что оно все еще находится в стадии до‑
работки, однако отметил, что Пентагон на‑
мерен более активно инвестировать в про‑
изводство боеприпасов, необходимых для 
пополнения собственных их запасов, а так‑
же для поддержки боевых действий на Ук‑
раине, где обе стороны конфликта расходу‑
ют тысячи снарядов в день.

В Вашингтоне ожидают, что в будущем 
финансовом году Пентагону предстоят еще 
более серьезные расходы, чем в текущем. 

мировая политика — с6

Правительство 
подстраивает 
нефтяников к бюджету — 
они могут потерять часть 
доходов и добычи   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,3

процента составило снижение выпуска продукции и услуг базовыми видами экономической 
деятельности в России в декабре 2022 года по сравнению с тем же периодом 2021 года, сообщил Росстат. 
За 2022 год выпуск сельского хозяйства, промышленности, строительства, транспорта и торговли упал на 1,3% 
после роста на 5,9% в 2021 году. Индикатор — хороший прокси для ВВП, считают аналитики Тelegram-канала 
«Твердые цифры», оценивая на его основе спад экономики «всего на 2,3%» в 2022 году. Авторы же Тelegram-ка-
нала MMI считают, что «одним из значимых факторов, поднявших динамику ВВП в 2022 году, стал кардинальный 
пересмотр данных по сельскому хозяйству», он добавил в рост ВВП 0,2–0,3 процентного пункта.

ПРОЕКТНОЕ 
 ФИНАНСИРОВАНИЕ

В декабре объем средств 
на эскроу-счетах  
вновь сократился

По итогам 2022 года объем средств, 
внесенных гражданами на эскро-
у-счета в рамках проектного фи-
нансирования строительства жилья, 
составил 4,13 трлн руб., сообщил 
в пятницу ЦБ. За год сумма выросла 
на 1 трлн руб., что почти вдвое ниже 
прироста 2021 года (1,9 трлн руб.).

Сокращение поступлений на та-
кие счета началось весной, потом 
прирост средств на них постепенно, 
но с сильным отставанием от показа-
телей 2021 года, стал восстанавли-
ваться. Однако в ноябре было впер-
вые зафиксировано сокращение де-
нежных остатков на эскроу-счетах — 
на 26 млрд руб. В декабре падение 
продолжилось — объем средств на 
эскроу-счетах сократился еще суще-

ственнее, на 47,9 млрд руб. Это оз-
начает, что раскрытие эскроу-счетов, 
предполагающее перечисление де-
нег застройщикам после сдачи объ-
екта (в рамках проектного финанси-
рования строится 90% многоквар-
тирных домов), превышает приток 
средств от дольщиков. Обусловле-
но это, в частности, тем, что ипотека 
в этом году пережила не лучшие вре-
мена — после апрельского прова-
ла, вызванного ростом ставок, рын-
ку потребовалось длительное время 
для восстановления до уровня 2021 
года. В декабре же на фоне ожида-
ний сворачивания льготной ипотеки 
на новостройки, а затем объявлен-
ного роста ставок по ней с 7% до 8% 
были выданы рекордные 696,9 млрд 
руб. жилищных кредитов.

Второй фактор сокращения — 
темпы раскрытия эскроу-счетов 
в 2022 году сильно опережали по-
казатели 2021 года. Застройщикам 
было перечислено почти 2,2 трлн 
руб. против 945 млрд руб. Максимум 
пришелся на четвертый квартал — 
865 млрд руб. (почти половина — 
в декабре), что связано с ростом 
объемов ввода жилья к концу года.

Объемы ввода многоквартир-
ных домов с июня 2022 года теря-
ли темпы роста, но в декабре вновь 
вернулись в плюс — 8,2 млн против 
7,8 млн кв. м в декабре 2021 года. 
Всего в 2022 году застройщиками 
введено 45,5 млн кв. м жилья (плюс 
4,7% к 2021 году). Отметим, что для 
девелоперов сокращение объемов 
средств на эскроу-счетах чрева-
то ростом ставок по кредитам под 
проекты из-за снижения покрытия 
займов средствами дольщиков. По 
данным ЦБ, на 1 января 2023 года 
средняя ставка по кредитным дого-
ворам в зависимости от федераль-
ного округа составляла от 4,61% до 
6,17% годовых.

Евгения Крючкова

ПРИРОСТ СРЕДСТВ 
НА ЭСКРОУ-СЧЕТАХ (МЛРД РУБ.)
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Минэкономики предлагает снизить поро-
ги входа для потенциальных участников 
грантовой программы «доращивания» тех-
нологических компаний. Необходимость 
этой правки вызвана тем, что завышенные 
требования к соискателям грантов в 2022 
году отсекли от программы более двух 
третей потенциальных участников. Подго-
товленным ведомством проектом поста-
новления правительства требования к ми-
нимальной выручке и к уровню внебюд-
жетного софинансирования для претен-
дентов на бюджетную поддержку предла-
гается заметно смягчить. Для расшире-
ния же круга потребителей будут сниже-
ны и требования к размеру корпораций—
заказчиков высокотехнологичной продук-
ции получателей грантов.

Минэкономики подготовило проект по-
становления правительства, расширяющий 
число возможных участников грантовой про-
граммы «доращивания» технологических 
компаний в рамках федерального проекта 
«Взлет — от стартапа до IPO». Сейчас гранты 
в размере от 25 млн до 250 млн руб. выдают-
ся компаниям для доведения их высокотех-
нологичной продукции (в таких областях, как 
искусственный интеллект, квантовые вычис-
ления, перспективные космические системы 
и тому подобное) до соответствия требовани-
ям крупных заказчиков. (см. „Ъ“ от 23 ноября 
2021 года). Оператором программы является 
АНО «Центр поддержки инжиниринга и инно-
ваций». В «доращивании» участвуют 18 круп-
нейших корпораций, включая «Газпром», «Ро-
снефть», РЖД и «Росатом».

Необходимость правки программы вызва-
на прежде всего тем, что завышенные требова-
ния к соискателям грантов отсекли более двух 
третей ее потенциальных участников. «69% за-
интересованных технологических компаний 

после ознакомления с условиями конкурсно-
го отбора и требованиями, предъявляемыми 
к его участникам, не стали подавать заявки»,— 
признает Минэкономики в пояснительной за-
писке к проекту.

В итоге в 2022 году на конкурс по распре-
делению грантов было подано лишь 103 заяв-
ки — 32 победителя получили 4,75 млрд руб. 
(всего в бюджете на 2022–2024 годы на это за-
ложено 10 млрд руб.). Более 50 технологиче-

ских компаний не смогли принять участие 
в конкурсе из-за несоответствия требованию 
по годовой выручке — это минимум 500 млн 
руб. Так что сейчас Минэкономики предла-
гает снизить этот порог до 300 млн руб. Кро-
ме того, около 30% претендентов не смогли 
участвовать в отборе из-за высокого уровня 
внебюджетного софинансирования (не ме-
нее 100% суммы запрашиваемого гранта). Те-
перь порог предлагается увязать с выручкой 
предприятия: при вилке от 300 млн до 2 млрд 
руб. он снижается до 50%, от 2 млрд до 4 млрд 
руб.— до 70%. Для крупных предприятий с вы-
ручкой от 4 млрд до 10 млрд руб. порог предла-
гается не менять.

Изменения предложены и для заказчиков. 
Нижняя граница выручки для них снижается 
с 100 млрд до 40 млрд руб. В пояснительной за-
писке к проекту утверждается, что это позво-
лит привлечь в программу до 30 новых заказ-
чиков, в первую очередь крупные машино-
строительные предприятия. Меняется и под-
ход к учету выручки — ее предлагается считать 
для всей группы предприятий корпорации-за-
казчика.

В Минэкономики надеются, что гранты по-
зволят компаниям встроиться в цепочки по-
ставок корпораций и потеснить или полно-
стью заместить зарубежных производителей. 
«Без господдержки реализовать такого рода 
проекты крайне проблематично, кредитное 
финансирование для них не подходит»,— ска-
зали „Ъ“ в ведомстве.

Директор Центра исследований структур-
ной политики НИУ ВШЭ Юрий Симачев счи-
тает, что предлагаемые меры вызваны стрем-
лением властей интенсифицировать тех-
нологическое развитие, причем в интере-
сах крупнейших компаний, столкнувших-
ся с ограничениями доступа к современным 
технологиям из-за санкций. «Уровень тех-
нологической зависимости достаточно вы-
сок в машиностроении, поэтому там зада-
ча технологического апгрейда, перехода на 
российские технологии стоит достаточно 
остро»,— отмечает он.

Член генсовета «Деловой России» Алексей 
Кучмин отмечает, что механизм «доращива-
ния» направлен на создание условий для появ-
ления новых технологических лидеров. «Из-
менение условий программы — давно ожида-
емая мера, которая позволит перспективным 
проектам получить господдержку»,— полага-
ет заместитель генерального директора «Рос-
сетей» Евгений Ляпунов.

Венера Петрова

Грантам добавят мягкости
Технологические компании получат более приемлемые условия господдержки

Европейский ответ на субсидирование 
американских производителей в рамках 
акта по борьбе с инфляцией пока предпо-
лагает лишь облегчение регулирования 
и доступа к общеевропейскому финанси-
рованию для компаний, работающих в об-
ласти зеленых технологий. Эти меры, ра-
нее предложенные Еврокомиссией, были 
включены в коммюнике по итогам самми-
та глав стран ЕС, прошедшего 9–10 фев-
раля. Торговый блок ЕС продолжает по-
пытки договориться с США о выравнива-
нии условий конкуренции, однако амери-
канский акт предусматривает преимуще-
ственно финансовые меры поддержки — 
суммарно на налоговые льготы, гранты 
и займы будет направлено $369 млрд.

Экономическая повестка саммита глав ЕС, 
завершившегося в пятницу, включала обсуж-
дение вопросов долгосрочной конкурентоспо-
собности, и в частности предложенного Евро-
комиссией плана индустриальной политики 
«в эпоху чистого нуля» в ответ на принятый еще 
в августе 2022 года американский «Акт о борь-

бе с инфляцией». В коммюнике по итогам встре-
чи подтверждается готовность стран «усиливать 
стратегический суверенитет» и обеспечивать 
«равные условия игры внутри союза и на гло-
бальном уровне» и предлагается упрощать про-
цедуры получения господдержки (в том числе 
посредством налоговых льгот) в тех секторах зе-
леной экономики, которые могут пострадать от 
зарубежных субсидий или высоких цен на энер-
гию. В плане в том числе предлагается создание 
«единого окна» для упрощения бюрократиче-
ских процедур для инвесторов. 

Облегчение процедур должно коснуться 
и доступа к общему финансированию (сейчас 
оно зачастую ограничивается требованием не 
превышать страновые нормы), и средств Евро-
пейского инвестиционного банка. О новом фи-
нансировании пока речи не идет — в рамках 
плана содержится предложение ЕК создать до 
лета этого года Европейский суверенный фонд, 
который позволил бы выровнять возможно-
сти стран по поддержке, но участники саммита, 
судя по коммюнике, лишь приняли этот пункт 
во внимание. Отдельные опасения у ЕК вызыва-

ли и цепочки поставок сырья, в том числе ред-
коземельных металлов, однако здесь ЕС пока 
планирует ограничиться защитными торговы-
ми инструментами и диверсификацией источ-
ников поставок (дополнительные предложения 
должны быть подготовлены к саммиту в марте).

Американский закон предполагает выделе-
ние дополнительного финансирования в раз-
мере $369 млрд — документ стал самой круп-
ной климатической инициативой, когда-либо 
утвержденной в США (вопреки названию, по 
оценке Congressional Budget Office, реализация 
закона не приведет к снижению инфляции, не-
смотря на включение мер по сокращению дефи-
цита бюджета). Акт содержит преимущественно 
финансовые меры поддержки, направленные 
на обновление энергетической инфраструкту-
ры и стимулирование разработки и внутренне-
го производства ключевых зеленых технологий 
(от захвата выбросов СО2 до «чистого водорода»). 
Из общей суммы $216 млрд выделено на налого-
вые льготы компаниям, $43 млрд — на льготы 
потребителям энергии, $82 млрд — на гранты, 
$40 млрд — на займы и еще $13 млрд — на дея-

тельность федеральных агентств. Акт также дол-
жен стимулировать переориентацию госзаку-
пок на продукцию национальных производите-
лей и компаний из стран—партнеров по согла-
шениям о свободной торговле. Заметим, меж-
ду ЕС и США нет такого соглашения — перего-
воры о создании Трансатлантического партнер-
ства были окончательно остановлены в 2019 
году, однако средний уровень тарифов в торгов-
ле составляет всего 3%.

Торговый блок ЕС в то же время пытается 
вести переговоры с американской стороной 
о равных условиях доступа для европейских 
компаний в тех случаях, когда меры поддержки 
искажают конкуренцию с компаниями из Мек-
сики или Канады. Такую позицию ранее огла-
шал канцлер Германии Олаф Шольц, выступив-
ший против «гонки субсидий». Впрочем, глава 
Минфина США Джанет Йеллен после перегово-
ров с министрами экономики Франции и Гер-
мании заявила, что «если Европа введет анало-
гичные субсидии, то это лишь улучшит клима-
тическую политику».

Татьяна Едовина

Миллиарды останутся по ту сторону Атлантики
Европа поддержит конкурентоспособность с США регуляторными послаблениями

Например, рентгеновские трубки 
для компьютерных томографов зача-
стую необходимо менять раз в полто-
ра года, однако их основными про-
изводителями являются компании 
из Нидерландов, Германии, США 
и Японии, и в случае введения но-
вых санкций сотрудничество с ними 
может оказаться невозможным. Кро-
ме того, многие комплектующие 
сами по себе не являются медиздели-
ями, из-за чего их невозможно заре-
гистрировать в РФ в качестве отдель-
ного товара и ввозить для ремонта 
через посредников.

Чтобы получить разрешение на 
использование неоригинальных 
комплектующих, владелец медобо-
рудования должен будет собрать па-
кет документов, включая разреше-
ние на использование комплекту-

ющих от их производителя, а также 
его письмо-согласие с подтвержде-
нием ответственности за возмож-
ный вред пациентам. После это-
го безопасность совместного ис-
пользования, как следует из поста-
новления правительства №2525, 
должна быть подтверждена техни-
ческими испытаниями и токсико-
логическими исследованиями на 
базе подведомственного Росздрав-
надзору Всероссийского научно-ис-
следовательского и испытательно-
го института медицинской техники 
(ВНИИИМТ). 

Как сообщили „Ъ“ в ассоциации 
IMEDA, с осени 2022 года ряд ее ком-
паний-членов вывозит для ремон-
та за границу различные виды мед-
техники и комплектующих, и «ассо-
циации неизвестно о случаях отка-
за в техническом обслуживании или 
отказа вернуть отремонтированное 

оборудование на территорию РФ». 
В то же время, как рассказал „Ъ“ 
источник на рынке частной меди-
цины, еще летом 2022 года один из 
швейцарских производителей ап-
паратов для вентиляции легких от-
казался обслуживать уже поставлен-
ные в РФ ИВЛ в одной из крупных 
московских клиник. Возврат медо-
борудования в РФ также может быть 
осложнен в том случае, если ремон-
та требуют комплектующие, попа-
дающие в категорию товаров двой-
ного назначения, например чипы, 
импорт которых в РФ сейчас запре-
щен рядом западных стран, пока тем 
не менее, как заявили „Ъ“ в IMEDA, 
у центров техобслуживания медтех-
ники за рубежом не возникло про-
блем с получением соответствую-
щих разрешений, однако «это за-
тягивает процесс ремонта еще на 
две-три недели». 

Впрочем, даже если опасения 
российских властей подтвердятся 
и зарубежные сервисные центры не 
смогут обслуживать медоборудова-
ние из РФ, говорит глава консалтин-
говой компании MDPro Алексей Ва-
нин, заменить оригинальные ком-
плектующие аналогами будет не-
просто. «Существенная часть мед-
техники в РФ и сейчас обслуживают 
несертифицированные сервисные 
центры, однако они могут предоста-
вить типовые детали. Высокотехно-
логичное медоборудование, напро-
тив, зачастую состоит из уникаль-
ных элементов, технологию созда-
ния которых знает только компани-
я-производитель»,— отмечает он. 
Воссоздавать их, по сути, придется 
практически с нуля, и на это уйдет 
несколько лет. 

Отметим, что сейчас большая 
часть российских больниц и клиник 

работает с относительно новым обо-
рудованием — его закупали во вре-
мя пандемии коронавируса в 2020–
2021 годах в рамках реформы пер-
вичного звена здравоохранения 
в регионах,— поэтому, вероятно, по-
требность в его ремонте пока относи-
тельно невелика. С другой стороны, 
разработка собственных комплек-
тующих или даже моделей медтех-
ники неизбежно будет стоить доро-
же, чем покупка их за рубежом. Схо-
жую проблему, отметим, обозначи-
ли в Объединенной авиастроитель-
ной корпорации, которой предсто-
ит заменить на российских самоле-
тах Sukhoi Superjet 100 (SSJ 100) дви-
гатели французского производства 
на собственную разработку — она 
может увеличить стоимость каждо-
го самолета почти в два раза (подроб-
нее см. „Ъ“ от 23 ноября 2022 года).

Анастасия Мануйлова

Нет подлинника в своем отечестве

Минэкономики готово протянуть 
руку поддержки технологическим 
компаниям меньшего, чем изна-
чально планировалось, размаха 
и размера ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

с1
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Парламентские фракции направили пись-
менные вопросы министру иностранных 
дел Сергею Лаврову в преддверии его вы-
ступления в Госдуме 15 февраля. Больше 
всего вопросов к главе МИДа накопилось 
у КПРФ: в частности, коммунисты спра-
шивают, почему дипломаты не наводили 
мостов на Восток, если планировали ра-
зорвать связи с Западом, и какие дипло-
матические меры принимались для недо-
пущения перехода конфликта с Украиной 
в военную фазу. У «Единой России» во-
просов меньше: фракцию интересует, 
в частности, какие полюса будут у буду-
щего многополярного мира и готова ли 
наша страна пользоваться «мягкой си-
лой» по примеру США.

В среду Сергей Лавров выступит на засе-
дании Думы в рамках «правительственного 
часа» с докладом «Об актуальных вопросах 
внешней политики РФ». В преддверии при-
хода министров думские фракции традици-
онно направляют им письменные вопросы 
для подготовки к выступлению („Ъ“ с ними 
ознакомился), а во время пленарного заседа-
ния часть из них задают уже устно.

Больше всего вопросов направила КПРФ 
(92), хотя многие из них по сути повторяют-
ся. В частности, коммунисты хотят получить 
от господина Лаврова ответы на вопросы 
о том, возможно ли, что «каждое государство 
снова будет преследовать свои националь-
ные интересы, а не американские», и как 
можно «заинтересовать страны в построе-
нии нового миропорядка, когда они интег-
рированы в американоцентричную финан-
сово-экономическую систему».

Несколько вопросов касаются спецопе-
рации России на Украине. Например, депу-
таты от КПРФ спрашивают: «Можно ли счи-
тать разумным начинать спецоперацию при 
такой зависимости России от Запада, и ка-
ким вы видите окончание спецоперации?» 
Они интересуются, почему дипломаты зара-
нее не навели мосты с Востоком, если пла-
нировалось разорвать отношения с Запа-
дом, и «почему обществу внушали, что аль-
тернативы Минским соглашениям нет», в то 
время как, по словам бывших руководите-
лей Германии и Франции, они «изначально 
не собирались соблюдать Минские догово-
ренности и обманывали нашу страну с це-
лью выиграть время для вооружения Укра-
ины». «Российских дипломатов так легко об-
мануть?» — недоумевают коммунисты. Они 
также хотят знать, какие меры были приня-
ты для недопущения перехода конфликта 
с Украиной в военную фазу.

Кроме того, КПРФ предлагает России от-
казаться от экономических санкций в отно-
шении КНДР и рассмотреть вопрос о расши-
рении сотрудничества «нашей страны с этим 
дружественным нам государством», так как 
это «одно из немногих государств мира, ко-
торое поддерживает нашу страну в процес-
се голосования в ООН по событиям на Укра-

ине». Коммунисты также интересуются мне-
нием МИДа по поводу инициативы о наци-
онализации имущества граждан, покинув-
ших страну и «неподобающе высказываю-
щихся по отношению к своей Родине». В за-
вершение они затронули еще один «актуаль-
ный вопрос внешней политики», а именно: 
«Не пришло ли время закрыть Ельцин-центр 
в Екатеринбурге?»

Среди вопросов «Единой России» (всего 
их 15) тоже есть рассуждения о выстраива-
нии «новой модели многополярного мира»: 
единороссам очевидно, что однополярный 
мир, основанный на гегемонии США, ру-
шится, и они спрашивают министра, какие 
центры силы будут лежать в основе ново-
го мира. По их мнению, надо повысить эф-
фективность использования Россией «мяг-
кой силы», как это делают США, так как она 
«становится иногда решающим элементом 
внешней политики государств».

«Справедливую Россию — За правду», как 
и другие партии, волнуют приоритетные на-
правления активизации сотрудничества со 
странами Африки и возобновление прямого 
авиасообщения с Грузией. Отдельно фракция 
хочет знать, какие меры принимает МИД по 
возвращению в Россию из Нидерландов вы-
ставки золотых изделий скифского периода 
Северного Причерноморья (в октябре 2021 
года суд в Амстердаме постановил, что «скиф-
ское золото» должно быть передано Украине, 
но крымские музеи—собственники коллек-
ции оспорили это решение; окончательный 
вердикт Верховного суда Нидерландов ожи-
дается в сентябре 2023 года.— „Ъ“).

Наконец, всего по пять вопросов нашлось 
к главе МИДа у фракций ЛДПР и «Новых лю-
дей». Либерал-демократы, в частности, инте-
ресуются, какие меры дипломатического ха-
рактера следует предпринять для более быс-
трого и успешного завершения специальной 
военной операции. А «Новые люди» спраши-
вают, какие меры принимает Россия «для 
убеждения Запада» в необходимости отка-
заться от поставок вооружения Украине.

Мария Макутина

От американоцентризма  
до Ельцин-центра
О чем думские фракции хотят спросить главу МИДа Сергея Лаврова Выборы мэра Хабаровска в 2023 году 

останутся прямыми. Об этом „Ъ“ расска-
зали представители обеих «партий влас-
ти» Хабаровского края — «Единой России» 
(ЕР) и ЛДПР. От единороссов на этот пост 
будет претендовать действующий градо-
начальник Сергей Кравчук, победивший 
на прямых выборах в 2018 году. Хабаров-
ские либерал-демократы обещают вы-
ставить «сильного конкурента», но назы-
вать его пока не хотят. При этом в феде-
ральном руководстве ЛДПР не исключа-
ют, что этот вопрос будет решаться 
«с точки зрения сохранения баланса 
и конструктивных взаимоотношений» 
между двумя партиями.

Предстоящие в сентябре выборы главы го-
родской администрации Хабаровска прой-
дут согласно действующему уставу, расска-
зал „Ъ“ заместитель координатора краевого 
отделения ЛДПР и депутат гордумы Хабаров-
ска Иван Рыбин. Ни одна политическая сила 
в муниципальном парламенте не станет пред-
принимать попыток переписать устав и заме-
нить прямые выборы на конкурсную проце-
дуру, заверил он. По словам господина Рыби-
на, этот вопрос «возник на пустом месте».

Напомним, возможность отмены прямых 
выборов хабаровского градоначальника ста-
ла активно обсуждаться в конце прошлого 
года после аналогичной реформы в Томске. 
«Ведомости» тогда сообщали, что этот вопрос 
может быть решен к февралю-марту 2023-го, 
а против всенародного голосования якобы 
выступает губернатор края Михаил Дегтя-
рев (ЛДПР), которому «принципиально поста-
вить мэром своего человека». Впрочем, сам го-
сподин Дегтярев позже назвал эту информа-
цию «полной ерундой». «Я за прямые выборы 
мэра»,— подчеркнул губернатор.

Руководитель краевого исполкома ЕР Евге-
ний Солоненко заявил „Ъ“, что сейчас слож-
но прогнозировать судьбу прямых выборов 
мэра, но пока явных предпосылок для их от-
мены «не наблюдается»: «Это решение при-
нимают депутаты гордумы, где сложился так 
называемый партийный плюрализм. Если 
какие-либо изменения и будут приняты, то 
только после подробных межфракционных 
обсуждений». Единоросс добавил, что не слы-
шал о намерениях изменить устав со сторо-
ны представленных в гордуме политических 
сил, в том числе ЛДПР. Лидер депутатской 
группы «Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) Михаил Сидоров тоже заявил „Ъ“, что, 
по его данным, порядок избрания мэра оста-
нется неизменным.

В 2018 году в Хабаровском крае одновре-
менно прошли выборы губернатора и мэра 
региональной столицы. Главой субъекта тог-
да стал представитель ЛДПР Сергей Фургал, 
во втором туре обошедший единоросса Вяче-
слава Шпорта с 69,6% голосов, а мэром избрал-
ся представитель ЕР Сергей Кравчук, набрав-
ший 40%. Вторым на выборах градоначальни-
ка финишировал коммунист Максим Кукуш-
кин (23,9%), третьим — либерал-демократ Сер-
гей Безденежных (21,9%). Представитель СРЗП 
Никита Михалев тогда набрал 10%.

По данным „Ъ“, Сергей Кравчук намерен 
переизбраться на свой пост, хотя публично об 
этом пока и не объявлял. В хабаровской ячей-
ке ЛДПР обещают выставить против него ре-
ального, а не технического соперника. «Мы 
всегда участвуем в выборах „в полный рост“. 
Как только высшим советом партии будет 
определен кандидат, он сразу будет включен 
в работу. И, конечно, у Сергея Кравчука будет 
сильный конкурент ввиду большой популяр-
ности ЛДПР в Хабаровском крае — ему будет 
не просто»,— заявил „Ъ“ Иван Рыбин.

Однако в федеральном руководстве ЛДПР 
не исключают и других вариантов. «Хабаров-
ский край для нас особый край. Владимир Жи-
риновский (покойный основатель и многолет-
ний лидер ЛДПР.— „Ъ“) давал установку участ-
вовать и выдвигаться везде. Но что касается 
Хабаровского края, губернатор Дегтярев опре-
делит исходя из политических и партийных 
нюансов, как лучше поступить с точки зрения 
сохранения баланса и конструктивных взаи-
моотношений»,— рассказал „Ъ“ заместитель 
руководителя высшего совета ЛДПР Ярослав 
Нилов. Напомним, на губернаторских выбо-
рах-2021 единороссы не стали выдвигать кан-
дидата против господина Дегтярева, назна-
ченного президентом на пост главы края по-
сле ареста Сергея Фургала, в результате чего тот 
победил в первом же туре с 56,8% голосов.

В КПРФ и СРЗП тоже обещают дать реаль-
ный бой за кресло главы Хабаровска. Руково-
дитель крайкома Компартии Петр Перевезен-
цев сообщил „Ъ“, что на должность мэра уже 
есть несколько кандидатов, предваритель-
но одобренных федеральным руководством. 
«Это жители Хабаровска, но фамилии назы-
вать пока рано. Вокруг КПРФ сформирована 
сильная лево-патриотическая команда, поэ-
тому мы будем серьезно участвовать в выбо-
рах мэра Хабаровска»,— добавил первый зам-
пред ЦК Юрий Афонин. По словам Михаила 
Сидорова, у эсеров тоже есть шорт-лист канди-
датов, однако оглашать их в партии не спешат.

Дальневосточный политолог Илдус Яру-
лин считает действующего мэра Сергея Крав-
чука фаворитом предстоящих выборов. Экс-
перт прогнозирует, что от СРЗП может выд-
винуться сам господин Сидоров, посколь-
ку он «достаточно известный» в городе поли-
тик и при поддержке руководства партии спо-
собен составить господину Кравчуку реаль-
ную конкуренцию. «А вот ЛДПР вряд ли пой-
дет всерьез. Если бы была нужда забрать этот 
пост у ЕР, то губернатор и региональный ли-
дер ЛДПР Михаил Дегтярев настоял бы на от-
мене прямых выборов еще тогда, когда у них 
было абсолютное большинство в гордуме. 
Очевидно, что губернатор соблюдает некие 
договоренности с федеральным центром, по 
которым главная должность в крае остается за 
ЛДПР, а в городе — за ЕР. Отсутствие конфлик-
тов между ними, хоть они и назревали в на-
чале,— это одно из условий выдвижения го-
сподина Дегтярева на второй срок»,— полага-
ет эксперт.

Эрнест Филипповский, Хабаровск;  
Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова

Со всей прямотой
Оппозиция обещает всерьез побороться 
за пост мэра Хабаровска

Парламентские партии продолжают отбор канди-
датов для участия в осенних выборах мэра Москвы. 
К шорт-листу КПРФ, состоящему из депутатов Гос-
думы Дениса Парфенова, Вадима Кумина и Юрия 
Афонина, добавился пока что единственный ве-
роятный претендент от «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП) — депутат Госдумы и лидер сто-
личного отделения партии Дмитрий Гусев. В ЛДПР 
одним из потенциальных кандидатов тоже может 
стать глава московского отделения Дмитрий Кош-
лаков-Крестовский. «Новые люди» пока тему выбо-
ров в Москве не комментируют, а «Единая Россия» 
традиционно поддержит кандидата, которого 
 одобрит президент.

Официальный старт кампании по выборам мэра Мо-
сквы, согласно избирательному законодательству, бу-
дет дан в начале июня. Тогда же начнется выдвижение 
кандидатов, но неформально шорт-листы претендентов 
в ряде партий готовят уже сейчас.

Как ранее сообщал „Ъ“, мэр Сергей Собянин офи-
циально об участии в осенних выборах пока не объяв-
лял, но источник „Ъ“, знакомый с ситуацией в столице, 
говорит, что такое намерение у градоначальника есть. 
В 2018 году он баллотировался как самовыдвиженец 
при поддержке «Единой России» (ЕР) и победил с резуль-
татом 70,17% голосов. Тогда господин Собянин объяснил 
свое решение не выдвигаться от партии тем, что считает 
должность мэра в большей степени хозяйственной, чем 
политической. Какой способ выдвижения градоначаль-
ник предпочтет в этом году, пока неизвестно.

ЕР традиционно поддерживает тех кандидатов в гу-
бернаторы, которых ранее одобрил президент Влади-
мир Путин, и, как правило, это происходит по итогам 
встречи главы региона с активом. Например, 8 июня 
2018 года Сергей Собянин объявил, что будет участво-
вать в выборах в качестве самовыдвиженца, а 25 июня 
столичное отделение ЕР на конференции единогласно 
поддержало его кандидатуру. Скорее всего, так будет 
и в этот раз, говорит источник „Ъ“, близкий к руковод-
ству партии.

Первой с шорт-листом претендентов, как ранее со-
общал „Ъ“, определилась КПРФ: наиболее вероятными 
кандидатами считаются депутаты Госдумы Денис Пар-
фенов, Вадим Кумин и первый зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин. На выборах-2018 КПРФ представлял господин 
Кумин, набравший 11,38% голосов. Сейчас обсуждение 
возможных выдвиженцев партии ведется в первичных 
организациях Москвы. А после того, как отобранные 
в первичках кандидаты пройдут этап согласования в ка-
дровой комиссии, финальные кандидатуры вынесут на 
конференцию регионального отделения, где главного 
кандидата определят путем голосования.

Источники „Ъ“, близкие к московскому отделению 
СРЗП, называют наиболее вероятным кандидатом 
в мэры главу отделения, депутата Госдумы Дмитрия Гу-
сева. 16 февраля столичное отделение проведет конфе-
ренцию, на которой будет обсуждаться предвыборная 
программа кандидата в градоначальники, а окончатель-
ное решение будет принято на региональной конферен-
ции СРЗП после назначения выборов. В кампании 2018 
года эсеров представлял муниципальный депутат Илья 
Свиридов, занявший третье место с 7,01% голосов.

По данным источников „Ъ“, близких к ЛДПР, там «кан-
дидатов в кандидаты» может быть несколько, но одним 
из них с высокой долей вероятности станет лидер мос-
ковских либерал-демократов Дмитрий Кошлаков-Кре-
стовский. Сам он заявил „Ъ“, что вопрос о выдвижении 
кандидата будет рассмотрен «в ближайшее время», ре-
шение примет высший совет партии и в этом решении 
«обязательно будет принимать участие» лидер ЛДПР 
Леонид Слуцкий. Заместитель руководителя фракции 
ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов пояснил „Ъ“, что выдви-
гать кандидата в мэры Москвы будет партийная конфе-
ренция: «Сейчас этот вопрос в стадии легкого обсужде-
ния. Есть разные кандидатуры. Кошлаков-Крестовский 
является нашим координатором по Москве, но никако-
го решения на данный момент не принято». В 2018 году 
от ЛДПР в выборах мэра участвовал тогдашний депутат 
Госдумы, а ныне губернатор Хабаровского края Михаил 
Дегтярев. Он занял четвертое место с результатом 6,72%.

Для недавно созданной партии «Новые люди» это бу-
дет первая возможность поучаствовать в выборах мэра 
Москвы, но пока ее представители отказываются ком-
ментировать эту тему. Два источника „Ъ“ близкие к ру-
ководству «Новых людей», поясняют, что пока партийцы 
не завершили консультации с мэрией по этому вопросу. 
Рассматривается в том числе вариант выдвижения ли-
дера «Новых людей» Алексея Нечаева, но в партии хо-
тели бы, чтобы он в преддверии президентской кампа-
нии-2024 получил приличный результат, говорит один 
из собеседников „Ъ“.

Из непарламентской оппозиции прямо о намерении 
участвовать в выборах мэра Москвы еще никто не заяв-
лял. Не исключает такую возможность только депутат 
Мосгордумы от «Яблока» Сергей Митрохин, но он обес-
покоен большим количеством преград и, в частности, 
«муниципальным фильтром». Господин Митрохин бал-
лотировался в мэры Москвы в 2013 году и занял четвер-
тое место с 3,51% голосов. В кампании 2018 года «Яблоко» 
не участвовало из-за внутреннего конфликта в партии.

Напомним, что в Москве для преодоления «муници-
пального фильтра» каждому кандидату в мэры нужно со-
брать подписи не менее 6% от всех муниципальных депу-
татов (110 автографов) из трех четвертей районов (всего 

в столице 146 районов). Самовыдвиженцам кроме этого 
необходимо представить еще и подписи не менее 0,5% от 
всех избирателей города. По состоянию на 1 января 2023 
года в Москве зарегистрировано около 7,6 млн избирате-
лей, следовательно, кандидату-самовыдвиженцу надо бу-
дет представить в горизбирком около 38 тыс. подписей.

По мнению политолога Алексея Макаркина, на вы-
борах мэра Москвы-2023 оппозиционные партии, ско-
рее всего, будут выдвигать статусных, но не харизматич-
ных кандидатов: «Опыта, как в 2004 году, когда Влади-
мир Жириновский (тогдашний лидер ЛДПР.— „Ъ“) выд-
винул на президентские выборы своего охранника, не 
будет». Кандидаты, которых выдвинет оппозиция, не бу-
дут сильно критиковать действующего градоначальни-
ка, предполагает эксперт: «Они скорее будут действовать 
в ключе предложений: а что мы можем предложить Сер-
гею Собянину, чтобы Москва стала еще лучше?» В целом 

же оппозиционное представительство на выборах мэра 
будет вполне ожидаемым и стандартным, прогнозирует 
политолог: КПРФ, СРЗП, ЛДПР, а «модернистскому элек-
торату могут предложить кандидата от партии „Новые 
люди“». При этом для партий выборы мэра Москвы бу-
дут моделью будущей президентской кампании, добав-
ляет господин Макаркин.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов считает, что выбор кандидатур в мэры у оп-
позиционных партий будет зависеть от целей, которые 
они преследуют: «Напомнить о себе, навести мосты с Со-
бяниным, попробовать стать аппаратным союзником 
оппонентов Собянина, оттестировать прикидки на 2024 
год, „пропустить ход“». И именно последний вариант 
пока кажется господину Виноградову более вероятным.

Елена Рожкова, Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Оппозиционеры заполняют шорт-листы
Парламентские партии определяются с потенциальными кандидатами в мэры Москвы

Некоторые из подготовленных 
депутатами вопросов могут 
показаться Сергею Лаврову 
весьма заковыристыми 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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„Ъ“ стали известны подробности 
резонансного уголовного дела 
о закупках Министерством обо
роны в разгар пандемии медобо
рудования для борьбы с корона
вирусной инфекцией. Одним из 
фигурантов этой истории оказал
ся известный дизайнер и моде
льер одежды Ферутдин Закиров. 
Именно к услугам двух его фирм 
в авральном порядке прибегли 
военные, когда в условиях пан
демии возникли проблемы с по
купкой аппаратов искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ) не толь
ко из стран Евросоюза и США, 
но и из Китая. Однако потом вы
яснилось, что почти на 400 млн 
руб. вместо ИВЛ Минобороны за
купило аппараты для улучшения 
качества сна, да еще и по завы
шенной цене. В итоге господина 
Закирова и замдиректора ФГУП 
«Главное военное строитель
ное управление №4» Ларису Ле
онтьеву, помогавшую в поиске 
поставщиков, обвинили в мо
шенничестве, а обоснованность 
претензий к фигурантам оценит 
Басманный райсуд Москвы.

Весной 2020 года министр обо-
роны Сергей Шойгу в связи распро-
странением новой коронавирусной 
инфекции поручил ФГАУ «Управ-
ление имуществом спецпроектов» 
(УИСП) закупить медоборудование 
и средства индивидуальной защи-
ты для нужд Главного военно-меди-
цинского управления (ГВМУ) Мино-
бороны. Поставить оборудование 
планировалось в 16 строившихся 
из быстровозводимых конструкций 
многофункциональных медцент-
ров. Помимо прочего, их предпола-
галось оснастить и аппаратами ИВЛ.

Оказать содействие начальни-
ку УИСП Андрею Тулупову в опера-
тивном поиске поставщиков медо-
борудования и заключении с ними 
договоров, по материалам расследо-
вания, поручили первому замести-
телю директора ФГУП «Главное воен-
ное строительное управление №4» 
Ларисе Леонтьевой.

Столкнувшись из-за пандемии 
с трудностями поставок из Европы 
и США, в военном ведомстве реши-

ли попытаться договориться с произ-
водителями из Китая. Как следует из 
материалов дела, на одном из селек-
торных совещаний представители 
ГВМУ упомянули портативные ап-
параты искусственной вентиляции 
легких Yuwell YH-730, которые ра-
нее Минобороны получило из Китая 
в качестве гуманитарной помощи.

Когда госпожа Леонтьева начала 
мониторить рынок, то выяснилось, 
что в условиях ажиотажного спро-
са на аппараты ИВЛ поставки в сжа-
тые сроки ни одна из пошедших на 
сотрудничество медицинских ком-
паний не гарантировала. При этом 
ФГАУ УИСП якобы пыталось заку-
пить те же Yuwell YH-730 напрямую 

у китайского производителя, но тот 
отказался получать оплату со сче-
тов, открытых в российских банках. 
В итоге замначальника ФГУП через 
общих знакомых вышла на извест-
ного дизайнера и модельера одежды 
Ферутдина Закирова, который, ис-
пользуя свои связи, пообещал найти 
поставщиков необходимого медобо-
рудования. Помимо прочих, в при-
сланном господином Закировым 
перечне медицинских товаров был 
и Yuwell YH-730. В общей сложности 
весной 2020 года военное ведомст-
во получило 350 таких аппаратов, за-
платив за них почти 400 млн руб.

Однако, как выяснилось, вместо 
аппаратов ИВЛ заказчик получил 
приборы для улучшения качества 
сна пациентов, страдающих син-
дромом сонного апноэ (нарушение 
дыхания во время сна), да еще и по 
завышенной цене. По материалам 
департамента военной контрразвед-
ки ФСБ в сентябре 2020 года Главное 
военное следственное управление 
СКР возбудило уголовное дело.

Ларису Леонтьеву и Ферутдина За-
кирова обвинили в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), а Хамовнический райсуд сто-
лицы отправил их в СИЗО. По вер-
сии следствия, вступив в преступ-
ный сговор и поставив Минобороны 
ненужный товар, фигуранты похи-
тили все выделенные на его закупку 
из бюджета деньги.

Госпожа Леонтьева в своих по-
казаниях утверждает, что всю по-
лучаемую от Ферутдина Закиро-
ва информацию по аппаратам ИВЛ 
пересылала начальнику ГВМУ Ми-
нобороны Дмитрию Тришкину 
и главному анестезиологу-реанима-
тологу Минобороны Алексею Щего-
леву. Следствие же пришло к выво-
ду, что с первым госпожа Леонтьева 
вообще ничего не согласовывала. 
А вот господин Щеголев дал замна-
чальника ФГУПа довольно подроб-
ный ответ. Из него следовало, что 
Yuwell YH-730 не имеют техниче-
ской возможности выбора различ-
ных режимов искусственной и вспо-
могательной вентиляции легких, не 
дают пациенту дыхательную смесь 
с повышенным содержанием кис-

лорода, в аппарате не предусмотре-
на возможность осуществления ре-
спираторного мониторинга, а также 
отсутствуют системы тревог, поэто-
му для лечения пациентов с пораже-
нием легких «в отделениях реани-
мации и интенсивной терапии» они 
использоваться не могут.

После переписки с Алексеем Ще-
голевым госпожа Леонтьева, по ма-
териалам расследования, попросила 
Ферутдина Закирова приостановить 
отгрузку товара, отправив ему через 
мессенджер WhatsApp следующее 
сообщение: «Это не ИВЛ, это маска 
для сна! Это не мед оборудование..., 
китайцы нас обманули! Этот аппа-
рат для домашнего использования, 
на сайтах китайских стоят 500–700$. 
Мы такой закупить не можем. И дело 
даже не в цене, а в его невозможно-
сти применения в медицинских це-
лях. У меня вот такое заключение! 
И я не могу его ослушаться».

Однако чуть позже госпожа Леон-
тьева сообщила партнеру: «Разобра-
лись с нашими реаниматологами. 
Подтвердили возможность исполь-
зования не инвазивных моделей». 
В результате за ИВЛ в Китай был от-
правлен самолет военно-транспорт-
ной авиации.

В чем могла выражаться корыст-
ная заинтересованность госпожи 
Леонтьевой в этой сделке, из мате-
риалов дела не очень понятно. Во 
всяком случае о том, что ей могли 
передаваться какие-то деньги, в рас-
следовании не упоминается. Зато 
«личная заинтересованность» след-
ствием обозначена достаточно чет-
ко. Реализуя этот контракт, Лариса 
Леонтьева, по версии СКР, «решила 
зарекомендовать себя перед руко-
водством Минобороны как профес-
сионального работника, имеющего 
навыки и способного выполнить лю-
бые задачи в сложных условиях».

Модельер и дизайнер одежды, как 
полагают правоохранители, помимо 
того, что завладел деньгами УИСП, 
на волне пандемии также рассчиты-
вал «зарекомендовать себя как над-
ежного поставщика медицинского 
имущества и продолжить дальней-
шее сотрудничество с организация-
ми и учреждениями Минобороны».

При этом еще один фигурант это-
го дела — бывший начальник УИСП 
Андрей Тулупов, которого госпо-
жа Леонтьева, по версии следствия, 
вводила в заблуждение, был обви-
нен в злоупотреблении должност-
ными полномочиями (ч. 1 ст. 285 
УК РФ). Однако в связи с признани-
ем вины, причем еще и в получении 
взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ) по другим 
эпизодам закупок военным ведом-
ством медсредств для борьбы с ко-
ронавирусной инфекцией, его дело 
было выделено в отдельное произ-
водство. Как уже рассказывал „Ъ“, 
в январе нынешнего года Басман-
ный райсуд Москвы в особом по-
рядке приговорил Андрея Тулупо-
ва к восьми годам колонии строгого 
режима.

Между тем ни Лариса Леонтьева, 
ни Ферутдин Закиров, чье дело вско-
ре начнет рассматривать Басманный 
райсуд, своей вины в инкриминиро-
ванном преступлении не признают.

Защита последнего вообще пола-
гает, что господин Закиров добро-
совестно исполнил все свои обяза-
тельства перед заказчиком. «Более 
того, при предъявлении претензии 
со стороны УИСП сразу сказал, что 
постарается осуществить замену ап-
паратов, которые якобы не подхо-
дят для нужд покупателя. А его диа-
лог с Ларисой Леонтьевой по этому 
поводу опровергает довод следст-
вия о предварительном сговоре 
между ними»,— заявил „Ъ“ адвокат 
господина Закирова Михаил Баг-
мет. Не согласна защита и с вывода-
ми следствия о якобы завышенной 
стоимости поставленных аппара-
тов, а соответственно, и с размером 
ущерба по делу. «Следствие считает 
похищенными почти все 400 млн 
руб., как будто военным ничего не 
поставили. Рыночную же стоимость 
одного аппарата следствие опреде-
лило в $450. Но даже в выводах то-
вароведческой экспертизы гово-
рится, что в апреле 2020 года цена 
одного Yuwell YН-730 могла состав-
лять $7500. А в инвойсах продавца 
и в самих контрактах купли-прода-
жи цена вообще указана $9200»,— 
отметил защитник.

Олег Рубникович

Больным ковидом прописали крепкий сон
Дизайнера обвинили в махинациях с поставкой медтехники военному ведомству

Как стало известно „Ъ“, Мос
горсуд (МГС) отказал в гра
жданском иске известному 
аудитору Елене Лоссь, кото
рая, напомним, обвиняется 
в попытке хищения компании 
«Фармсервис» и махинаци
ях с закупками оборудования 
на общую сумму около 320 млн 
руб. и числится в международ
ном розыске. Истец требова
ла восстановить ее на работе 
в «Фармсервисе» и выплатить 
недополученный заработок, 
который составлял 1 млн руб. 
в месяц за четыре часа работы 
в день. Однако апелляционная 
коллегия горсуда посчитала, 
что при увольнении истца рабо
тодатель выполнил все требо
вания Трудового кодекса, а го
спожа Лоссь действовала не 
в интересах компании, в кото
рой работала. Учитывая мате
риалы уголовного дела, горсуд 
оценил действия Елены Лоссь 
как злоупотребление правом 
и отменил решение Никулин
ского райсуда, который ранее 
частично удовлетворил иско
вые требования аудитора.

В судебную коллегию по гра-
жданским делам Мосгорсуда с апел-
ляционной жалобой обратилась 
компания «Фармсервис». Ее пред-

ставители оспаривали решение 
Никулинского райсуда столицы, 
который частично удовлетворил 
требования Елены Лоссь, признав 
незаконным ее увольнение и пред-
писав восстановить ее в должности. 
Также суд счел необходимым взы-
скать с компании в пользу аудитора 
почти 8 млн руб. в порядке компен-
сации невыплаченной зарплаты, 
исходя из среднего заработка истца, 
за время ее вынужденного прогула 
с конца 2021 года. Помимо этого, 
райсуд решил, что ответчик должен 
компенсировать известному ауди-
тору причиненный ему моральный 
вред. Стоит отметить, что удовлет-
воренные Никулинским судом ма-
териальные претензии — это при-
мерно 70% от того, что требовала 
истец: одна невыплаченная зарпла-
та, которую требовала Елена Лоссь, 
составляла почти 8,9 млн руб.

Напомним, что известный ауди-
тор Елена Лоссь, владевшая ауди-
торской фирмой «РСМ-Русь» и Ме-
ждународным центром передовых 
практик внутреннего контроля 
и управления рисками, в настоя-
щее время является фигурантом 
уголовного дела, которое было воз-
буждено московским управлением 
СКР в июле 2021 года. Согласно фа-
буле дела, занимая пост советника 
ООО «Фармсервис», аудитор всту-

пила в преступный сговор с генди-
ректором компании Константином 
Беляевым и Лией Мурадовой, воз-
главлявшей ООО «ПроБиоФарм». 
Елена Лоссь, говорится в материа-
лах расследования, являясь «факти-
ческим руководителем» этих ком-
паний, вместе с сообщниками не 
только похитила заемные бюджет-
ные денежные средства в сумме 
5,5 млн руб. при поставках обору-
дования, но и пыталась захватить 
права на 100% долей ООО «Фарм-
сервис». Действия фигурантов ква-
лифицированы следствием как 
мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и поку-
шение на особо крупное мошен-
ничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Сумма ущерба по уголовному делу, 
по подсчетам следствия, составляет 
почти 320 млн руб.

Материалы дела в отношении 
Константина Беляева, выделенные 
в отдельное производство, уже рас-
сматриваются судом, а Елена Лоссь, 
которую следствие считает органи-
затором преступлений, и Лия Му-
радова были заочно арестованы 
и объявлены в международный ро-
зыск по линии Интерпола. Некото-
рое время назад госпожа Мурадова 
была задержана в Италии, однако 
вопрос с ее экстрадицией там пока 
не решен. В этой же стране, по дан-

ным источников „Ъ“, проживает 
и госпожа Лоссь.

Выступая в МГС при рассмотре-
нии жалобы компании «Фармсер-
вис», представитель истца требова-
ла оставить решение суда первой 
инстанции в силе, в свою очередь 
представитель ответчика и про-
курор настаивали на его отмене. 
В итоге коллегия горсуда согласи-
лась с доводами последних. В част-
ности, в своем решении МГС отме-
тил, что трудовой контракт между 
госпожой Лоссь и ООО «Фармсер-
вис» был заключен 1 февраля 2021 
года. Согласно его условиям, истец 
была принята на должность совет-
ника генерального директора ком-
пании по совместительству, сроком 
на пять лет. При этом должностной 
оклад совместителя, согласно дого-
вору, составлял 300 тыс. руб., кро-
ме того, предусматривалась выпла-
та советнику ежемесячной премии 
в размере 700 тыс. руб. А в соответ-
ствии с дополнением №1 к трудово-
му договору с 1 апреля 2021 года го-
споже Лоссь был установлен новый 
должностной оклад, повторивший 
прежнюю сумму выплат — 1 млн 
руб. в месяц. Также документом 
устанавливался дистанционный ха-
рактер работы госпожи Лоссь с про-
должительностью рабочего дня 
в четыре часа. График исполнения 

трудовых обязанностей был остав-
лен на ее усмотрение.

Горсуд также отметил, что прика-
зом от 26 мая 2021 года в связи с на-
чалом ликвидации деятельности 
«Фармсервиса» в компании был от-
менен дистанционный режим тру-
да, и сотрудникам было предписа-
но явиться в офис. Копия приказа 
была направлена и Елене Лоссь по 
электронной почте, но та ответила, 
что лишь рассмотрит «возможность 
изменений условия трудового до-
говора», а до принятия ею решения 
продолжит работать в дистанцион-
ном режиме. Приказом от 31 июля 
2021 года, отметил суд, Елена Лоссь 
была уволена в первый раз — в свя-
зи с невыходом на связь с работода-
телем без уважительной причины. 
Но 15 ноября того же года совет-
ник Лоссь была вновь допущена 
к исполнению своих обязанностей, 
о чем ее уведомили телеграммой. 
Однако госпожа Лоссь вновь не поя-
вилась в офисе, после чего в фирме 
были составлены акты об «отсутст-
вии с сотрудником дистанционно-
го взаимодействия». Также истцом, 
отметил суд, были проигнорирова-
ны направления на прохождение 
обязательного медицинского осви-
детельствования и просьбы предо-
ставить ООО ее актуальные адрес, 
почту и номер телефона. 25 ноября 

2021 года истец вновь был отстране-
на от должности, ей объявлен выго-
вор «за ненадлежащее исполнение 
должностных обязанностей». Эти 
приказы, подчеркнул МГС, оспо-
рены не были, и после серии про-
гулов 6 декабря 2021 года дейст-
вие трудового договора с госпожой 
Лось было прекращено, а она уво-
лена. Обоснованность действий от-
ветчика, отметил суд, подтвержда-
ют и данные табелей учета рабочего 
времени в ООО. МГС особо подчерк-
нул, что подписавший трудовой до-
говор с госпожой Лоссь от имени 
«Фармсервиса» Константин Беляев 
является фигурантом дела о мошен-
ничестве.

В итоге МГС пришел к выводу, 
что истец принятые на себя тру-
довые обязательства добросовест-
но не выполнила и, злоупотребляя 
правом, действовала не в интересах 
работодателя. При этом компания, 
напротив, исполнила требования 
Трудового кодекса, даже выплатив 
часть зарплаты при увольнении 
советника. На основании этих до-
водов Мосгорсуд постановление 
Никулинского райсуда отменил, 
а в удовлетворении исковых требо-
ваний Елены Лоссь отказал. Полу-
чить комментарии от представите-
лей аудитора „Ъ“ не удалось.

Владислав Трифонов

Обвиняемую в мошенничестве оставили без зарплаты
Суд отклонил иск фигурантки дела о попытке похитить фармкомпанию

„Ъ“ стало известно о конфликте вокруг 
ледовой «Реутов Арены» в Подмоско
вье, в который оказались вовлечены ее 
владельцы, руководство, правоохрани
тельные, надзорные и судебные органы. 
По заявлениям собственников, заподоз
ривших гендиректора арены в злоупо
треблениях, полиция начала проверки, 
однако прокуратура, несмотря на су
дебное решение, посчитала, что речь 
идет исключительно о гражданскопра
вовых отношениях, и расследованию 
ход не дала.

Причиной конфликта стали события 
в возведенной несколько лет назад «Реутов 
Арене» — ледовом комплексе, в котором 
можно заниматься не только различными 
видами спорта, но и, например, хореогра-
фией. На арене базируется и юношеская ко-
манда Федерации хоккея Московской обла-
сти «Буран Реутов». 

Комплекс был построен на земельном 
участке, который арендовала фирма под 
управлением местного предпринимателя 
Сергея Арбузова. К строительству он при-
влек пять соинвесторов, которые вместе 
с ним выкупили землю и стали в итоге соб-
ственниками «Реутов Арены». Для решения 
оперативных вопросов была создана управ-
ляющая компания ООО «Реутов Арена» во 
главе с Геннадием Лапыниным. Прибыль 
должна была распределяться между собст-
венниками арены, однако, как утверждает 
Сергей Арбузов, он вместе с партнерами за-
подозрил, что гендиректор спорткомплекса 
может утаивать часть денег от собственни-
ков, в том числе получая их от арендаторов 
наличными. 

Соучредители написали коллективное 
заявление в региональное УМВД, попросив 
проверить господина Лапынина на причаст-
ность к мошенничеству (ст. 159 УК РФ), рас-

трате вверенных средств (ст. 160 УК РФ), при-
чинению имущественного ущерба (ст. 165 
УК РФ) и коммерческому подкупу (ст. 204 УК 
РФ). В последнем случае речь шла о возмож-
ном получении незаконных вознагражде-
ний от руководства расположенного на аре-
не Центра хоккея и фигурного катания (ООО 
«Айс ПРО»).

Полицейские в возбуждении уголовного 
дела отказали «за отсутствием состава пре-
ступления», но зампрокурора Реутова отме-
нил это постановление, предписав провес-
ти более глубокую проверку с опросом всех 
действующих лиц. Оперативники изъяли 
на арене бухгалтерские документы и отче-
ты, несколько миллионов рублей наличны-
ми, тетради с записями, похожими на чер-
ную бухгалтерию, и проч., но теперь уже 
прокурор Реутова Елена Матвеева отмени-
ла решение своего заместителя, указав, что 
в материалах первой проверки «содержится 

достаточно данных, подтверждающих, что 
между сторонами конфликта сложились гра-
жданско-правовые отношения, решение ко-
торых не входит в компетенцию правоохра-
нительных органов».

После этого полицейские вернули все 
изъятое. Адвокат господина Арбузова 
Максим Водяницкий обжаловал решение 
в прокуратуре Московской области, кото-
рая нарушений также не обнаружила. Тог-
да защитник обратился в суд Реутова с жа-
лобой на бездействие правоохранителей 
(ст. 125 УПК РФ) и, что на практике быва-
ет довольно редко, выиграл. «Суд признал, 
что проверка была проведена неполно, от-
менив отказ в возбуждении уголовного 
дела и перечислив на четырех листах все 
недоработки, которые необходимо устра-
нить»,— пояснил господин Водяницкий. 
Он особо отметил, что прокуратура пыта-
лась оспорить данное решение в Мособл-

суде, но и апелляционная инстанция под-
держала позицию Сергея Арбузова. В итоге 
была проведена еще одна проверка, по ре-
зультатам которой вынесено «отказное» 
постановление, которое представители 
собственников арены обжаловали уже не 
только в надзорных органах Подмосковья, 
но и в Генеральной прокуратуре, полагая 
что на местном уровне происходит «лобби-
рование интересов лиц, в отношении кото-
рых написано заявление».

В прокуратуре Московской области „Ъ“ 
подтвердили, что необходимости принятия 
мер прокурорского реагирования в данной 
истории в ведомстве не видят. Геннадий Ла-
пынин обсуждать свой конфликт с собствен-
никами по телефону не захотел, сославшись 
на то, что он «очень щепетильный человек», 
а на вопросы, отправленные на электрон-
ную почту, не ответил.

Сергей Сергеев

Проверки гендиректора поскользнулись на льду
Надзорное ведомство защитило управленца «Реутов Арены» от собственников спорткомплекса

Ферутдин Закиров настаивает, что добросовестно исполнил 
свои обязательства по поставке медоборудования   
ФОТО PIETRO D’APRANO / GETTY IMAGES FOR FERUTDIN ZAKIROV
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новости
Курчатовскому институту 
приумножили науку
Правительство передало в его подчинение  
семь важных НИИ

НИЦ «Курчатовский институт» усилива-
ет свои позиции в российской системе ака-
демической науки: правительство переда-
ло в его ведение сразу семь важных научных 
институтов, которые в 2013 году в рамках 
реформы РАН были отданы в подчинение 
ФАНО, а затем — в Минобрнауки. В мини-
стерстве это решение объясняют желани-
ем «объединить усилия научных коллекти-
вов в создании передовых отечественных 
технологий». Такого переподчинения в ака-
демии опасались еще в прошлом году — 
впрочем, сейчас там заявляют, что РАН 
по-прежнему будет осуществлять науч-
но-методическое руководство в этих НИИ.

На прошлой неделе было опубликовано 
распоряжение правительства РФ, расширяю-
щее перечень научных организаций, в отно-
шении которых НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» осуществляет полномочия учредителя 
и собственника имущества. В список попали 
Институт высокомолекулярных соединений, 
Институт химии силикатов, Научно-исследо-
вательский центр «Кристаллография и фото-
ника», Научно-исследовательский институт 
системных исследований, Институт проблем 
проектирования в микроэлектронике, Инсти-
тут сверхвысокочастотной полупроводниковой 
электроники им. В. Г. Мокерова и Физико-техно-
логический институт им. К. А. Валиева. Ранее эти 
институты управлялись РАН, однако в 2013 году 
в рамках реформы академической науки были 
переданы в подчинение Федеральному агентст-
ву научных организаций, а после его упраздне-
ния (2018) — под управление Минобрнауки.

Как пояснили „Ъ“ в Минобрнауки, решение 
об их передаче «Курчатнику» (находится в веде-
нии правительства РФ) принято «в целях объеди-
нения усилий научных коллективов в создании 
и внедрении передовых отечественных техно-
логий в области микроэлектроники и новых ма-
териалов». В ведомстве указывают на необходи-
мость «консолидации усилий по формированию 
единого научно-технологического пространства 
страны». «В отношении научных сотрудников из-
менений не будет,— заверили „Ъ“ в министер-
стве.— Выполнение сформированных на 2023 
год тем научно-исследовательских работ и утвер-
жденных на их базе государственных заданий 
будет продолжено в полном объеме с учетом их 
финансового обеспечения».

В пресс-службе РАН заверили „Ъ“, что в во-
просе взаимодействия академии и семи инсти-
тутов «ничего не меняется»: РАН «по-преж-
нему, в соответствии с законом, продолжает 
осуществлять научно-методическое руководст-
во научной и научно-технической деятельнос-
тью этих организаций». Напомним, сейчас об-
щественное обсуждение проходит документ, 
согласно которому экспертиза научных и науч-
но-технических результатов, полученных «Кур-
чатником», будет осуществляться РАН. Кроме 
того, «для более глубокой интеграции» пред-
ставители руководства НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» войдут в число постоянных участни-

ков оперативного совещания при президенте 
РАН, а представители руководства РАН станут 
постоянными участниками оперативного сове-
щания при президенте НИЦ «Курчатовский ин-
ститут», говорят в Минобрнауки.

Отметим, идея «консолидации усилий» для 
реализации стратегических инициатив в на-
учно-технической сфере обсуждалась 8 февра-
ля на заседании президентского Совета по нау-
ке и образованию. Тогда вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко предложил объединить некото-
рые НИИ в крупные консорциумы с головной 
структурой, руководитель которой должен бу-
дет персонально отвечать за результат деятель-
ности. «Сейчас в РФ более 4,2 тыс. научных орга-
низаций, которые за счет средств федерального 
бюджета реализуют более 13 тыс. научных тема-
тик. Мы имеем огромное число дробных тем»,— 
пояснил он.

В правительстве действительно идет обсужде-
ние возможности объединения научных инсти-
тутов в крупные структуры, говорит источник 
„Ъ“, близкий к Минобрнауки. Но конкретных 
планов в отношении других НИИ там пока нет. 
Основная цель такого решения — упрощение ус-
ловий работы учреждений в сфере закупок, по-
ясняет собеседник „Ъ“.

Академик РАН Алексей Хохлов написал в сво-
ем Telegram-канале, что «для коллективов и ди-
ректоров по крайней мере некоторых из этих 
институтов, а также профильных отделений 
РАН данное распоряжение явилось полной не-
ожиданностью». „Ъ“ попытался узнать мнение 
самих институтов о смене учредителя, однако 
в большинстве НИИ на запросы не ответили. 
В Институте высокомолекулярных соединений 
отказались от комментариев. Директор Институ-
та сверхвысокочастотной полупроводниковой 
электроники им. В. Г. Мокерова Сергей Гамкре-
лидзе заявил „Ъ“, что сам узнал об изменениях 
в конце недели. «К чему это приведет — непо-
нятно»,— сказал господин Гамкрелидзе. По его 
словам, он пытался выяснить подробности у Ми-
нобрнауки, однако там ему не смогли их разъяс-
нить. В Курчатовском институте „Ъ“ на запросы 
не ответили.

Напомним, в сентябре 2022 года в РАН про-
ходили выборы президента, на которых по-
бедил гендиректор НИИ молекулярной элек-
троники Геннадий Красников. Несколько 
собеседников „Ъ“ в академии называли тогда 
господина Красникова «человеком Михаила 
Ковальчука» — президента Курчатовского ин-
ститута, члена-корреспондента РАН. Некото-
рые из тогдашних собеседников „Ъ“ опасались, 
что избрание господина Красникова приведет 
к усилению административного веса «Курчат-
ника» в российском научном мире и к тому, что 
под контроль «Курчатника» перейдут наиболее 
сильные институты, работа которых в этом слу-
чае станет «полностью прикладной». Сам Ген-
надий Красников заявлял перед выборами пре-
зидента РАН, что оппоненты предпринимают 
попытки очернить его.

Анна Васильева

В КоАП ищут двойное дно
Конституционный суд разберется, можно ли 
наказывать водителей дважды за одно нарушение

Конституционный суд (КС) рассмотрит об-
ращение Роберта Чепурного из Саратова, 
который просит проверить КоАП на соответ-
ствие Основному закону. Господин Чепур-
ной настаивает, что действующий кодекс 
позволяет наказывать дважды за одно и то 
же нарушение. Как следует из жалобы, с ко-
торой ознакомился „Ъ“, водитель был ош-
трафован по одной статье КоАП за то, что 
не пропустил пешехода, и был лишен прав 
по другой статье — за ущерб здоровью, ко-
торый был нанесен пешеходу в результа-
те ДТП. Это два разных состава правонару-
шения, их можно применять одновременно, 
решили ранее суды нижестоящих инстан-
ций и Верховный суд. Опрошенные „Ъ“ юри-
сты признают, что такая проблема право-
применения действительно существует.

КС принял к рассмотрению жалобу Робер-
та Чепурного на ряд статьей КоАП, которые, 
по его мнению, нарушают его конституцион-
ные права. 30 сентября 2020 года в городе Воль-
ске (Саратовская область) господин Чепурной, 
управляя «Ладой Гранта», совершил наезд на пе-
реходящего по переходу дорогу второклассни-
ка. В результате тот сломал руку. ГИБДД оштра-
фовала водителя на 1,5 тыс. руб. по ст. 12.18 КоАП 
(непредставление преимущества в движении 
пешеходам), а Вольский районный суд, руко-
водствуясь ст. 12.24 (нарушение, повлекшее при-
чинение легкого или средней тяжести вреда здо-
ровью потерпевшего), лишил его водительского 
удостоверения на полтора года. В течение 2021 
года водитель попытался вернуть права в Сара-
товском облсуде, в Первом кассационном и Вер-
ховном судах, но нигде это сделать не удалось.

Защищая себя, Роберт Чепурной указывал 
на то, что нельзя наказывать его за одно и то 
же нарушение два раза, это противоречит п. 5 
ст. 4.1 КоАП и ч. 1 ст. 50 Конституции (никто не 
может быть повторно осужден за одно и то же 
преступление). Суды Саратовской области ука-
зывали: правовые основы ст. 12.18 и 12.24 «раз-
личны». Причиненный пешеходу вред здоро-
вью в результате невыполнения ПДД образует 
самостоятельный состав правонарушения, по-
яснял Первый кассационный суд в своем реше-
нии в июле 2021 года.

Тогда господин Чепурной обратился в Кон-
ституционный суд. В своей жалобе он обраща-
ет внимание на то, что в 2014 году ст. 24.5 КоАП 

запрещала возбуждать дела за нарушение, если 
штрафное постановление по нему уже вынесе-
но. Но в октябре 2014 года Госдума внесла в ко-
декс уточнение, действующее до сих пор: поста-
новление для освобождения от ответственности 
должно быть вынесено не любое, а по той же ста-
тье или по той же части той же статьи. Иными 
словами, если водителя оштрафовали за превы-
шение скорости на 60 км/ч по ч. 4 ст. 12.9 КоАП, 
наказать его за превышение скорости на 40 
км/ч по ч. 3 той же статьи уже нельзя. Это уточ-
нение, считает Роберт Чепурной, «значительно 
снижает конституционные гарантии соблюде-
ния принципа двойного наказания за одно и то 
же нарушение», не позволяя судам учитывать 
«фактические обстоятельства дела». Фактически, 
пишет он, ст. 24.5 КоАП позволяет наказывать за 
одно и то же нарушение дважды, хотя другими 
нормами это запрещено.

Описанная в жалобе проблема действитель-
но существует, пояснил „Ъ“ адвокат движения 
«Свобода выбора» Сергей Радько. «Правоприме-
нение часто складывается несправедливо и не-
логично,— рассказывает он.— Водителя снача-
ла наказывают, например, за непредоставление 
преимущества пешеходу (проезд на запрещаю-
щий сигнал светофора, несоблюдение дистан-
ции и т. п.), назначая штраф по соответствую-
щей статье КоАП. А затем, когда выявляется 
вред здоровью, причиненный в том происшест-
вии, оформляется дело (административное или 
даже уголовное) уже за причинение вреда здо-
ровью. При этом в вину вменяется то же наруше-
ние того же пункта правил, за которое водителю 
уже был назначен штраф. По сути, его наказыва-
ют второй раз, что как раз и не исключает оспа-
риваемая норма в действующей редакции ко-
декса». Прежняя формулировка 2014 года была 
более правильной, «думаю, что логика в этой жа-
лобе есть», считает господин Радько.

Похожее дело Верховный суд рассматривал 
еще в 2015 году. Тогда водитель в Екатеринбурге 
выехал на красный свет на перекресток и совер-
шил ДТП с пострадавшими. ГИБДД его оштра-
фовала на 1 тыс. руб. по ст. 12.10 КоАП, суд ли-
шил прав по ст. 12.24 КоАП. Водитель приводил 
практически те же аргументы, что и Роберт Че-
пурной, однако ВС сослался на уже уточненную 
редакцию ст. 24.5 КоАП: если статьи кодекса раз-
ные, то применять их одновременно можно.

Иван Буранов

Пациентам не хватает на лекарства
Петербургские депутаты просят  
обеспечить взрослых с СМА из федерального бюджета

Регионы предпринимают очередную 
попытку переложить на федераль-
ный бюджет проблему обеспечения 
орфанных пациентов дорогостоящи-
ми лекарствами. Для этого парламент 
Петербурга предлагает изменить за-
кон «Об основах охраны здоровья» так, 
чтобы финансирование лечения взро-
слых со спинальной мышечной атро-
фией (СМА) велось на федеральном 
уровне. В заксобрании уверяют, что 
инициатива согласована с коллега-
ми из других регионов. Сейчас в Пе-
тербурге живет более 40 взрослых со 
СМА, ежегодно на их лечение город 
тратит около 800 млн руб. Руководи-
тель фонда «Семьи СМА» Ольга Герма-
ненко говорит, что из-за дороговизны 
лечения такие пациенты как «кость по-
перек горла» в любом субъекте.

Комиссия по социальной полити-
ке и здравоохранению петербургско-
го заксобрания предложила передать на 
федеральный уровень лекарственное 
обеспечение взрослых пациентов со спи-
нальной мышечной атрофией. Инициа-
тива одобрена на пленарном заседании 
и направлена в Госдуму РФ. Согласно по-
правкам к закону «Об основах охраны здо-
ровья», обеспечивать лекарствами таких 
больных должен будет Минздрав РФ.

Сейчас взрослые пациенты с СМА не 
входят ни в одну госпрограмму лекарствен-
ного обеспечения, получая терапию по ин-
валидности или жизненным показаниям. 
Заботиться об этом должны власти регио-
нов, что становится для них «значительной 
финансовой нагрузкой», указывают авто-
ры инициативы. Так, цена упаковки рис-
диплама в федеральных контрактах за 2022 
год в среднем составила более 666 тыс. руб., 
нусинерсена (Спинраза) — 4,3 млн руб. По 
данным на 2023 год, в России в таком лече-
нии регулярно нуждаются 548 человека.

С 2021 года несовершеннолетних паци-
ентов с СМА обеспечивает такие дорого-
стоящими препаратами госфонд «Круг до-
бра». Ежегодно около 40 таких пациентов 
фонда достигают совершеннолетия, следо-
вательно, в 2024 году количество взрослых 
пациентов с СМА составит 588 человек, 
в 2025-м — 628. По данным фонда «Семьи 
СМА», три четверти взрослых с СМА сейчас 
терапию не получают. «На практике паци-
енты, достигшие 18 лет, не имеют шансов 
на льготное лекарственное обеспечение 
без защиты своих прав в суде»,— говорится 
в пояснительной записке к законопроекту. 

Не исполняя обязательства по финансиро-
ванию закупок препаратов, власти регио-
нов нарушают «гарантированное право 
рассматриваемой группы граждан на ох-
рану здоровья»,— считают авторы. Они 
отмечают, что принятие поправок потре-
бует выделения дополнительных средств 
из федерального бюджета: в 2023 году — 
более 10,1 млрд руб., в 2024 году — более 
9,8 млрд руб., в 2025 году — более 10,5 млрд 
руб. Глава комиссии по социальной поли-
тике и здравоохранению Санкт-Петербур-
га Александр Ржаненков уточнил, что по 
замыслу депутатов сэкономленные город-
ские средства пойдут на закупку лекарств 
для людей с другими тяжелыми заболева-
ниями. Он подчеркнул, что инициатива 
была согласована с коллегами из других 
регионов и поддержана Советом законо-
дателей на федеральном уровне. «Детям 
с СМА до 18 лет помогает в лечении „Круг 
добра“, созданный по инициативе пре-
зидента. Но как только человек достигает 
восемнадцати лет, он лишается возмож-
ности получить эти лекарства. Если Пе-
тербург и Москва могут как-то помогать за 
счет городского бюджета, то во многих дру-
гих субъектах человек не получает ничего. 
А без лекарств больные СМА умирают»,— 
рассказал господин Ржаненков „Ъ“.

Директор фонда «Семьи СМА» Ольга 
Германенко указывает, что как раз Москва 
наряду со Свердловской и Тюменской об-
ластями относится к «самым проблемным 
регионам», где лечением не обеспечен ни 
один взрослый со СМА. В Петербурге, где 
живут более 40 таких пациентов, внима-
тельно относятся к своим обязательствам. 
«В среднем на одного пациента в год тре-
буется порядка 20 млн руб., на всех про-
живающих в Петербурге — 800 млн руб. 
Деньги берутся из средств, направлен-
ных на организацию льготного лечения 
всех пациентов. Конечно, мы таким обра-
зом получаем огромный дефицит бюдже-
та»,— говорит госпожа Германенко. Она 
утверждает, что в каждом регионе, куда 
она приезжала как эксперт думcкой ко-
миссии по редким болезням, власти пред-
лагали федерализацию лекарственного 
обеспечения пациентов с СМА. В одном 
из субъектов, в частности, пообещали, 
что освободившиеся деньги направят на 
закупку тест-систем для пациентов с ди-
абетом. Ольга Германенко подчеркивает: 
СМА — самое частое орфанное заболева-
ние после муковисцидоза, и, учитывая 
количество больных, помноженное на 

дороговизну лечения, пациенты не могут 
не быть «костью поперек горла» в регио-
нах, которым нужно обеспечивать диабе-
тиков, сердечников, людей с онкологией 
и большое количество других пациентов.

В Минздраве РФ сообщили „Ъ“, что 
пока не получали законопроект, но отме-
тили, что в соответствии с действующим 
законодательством организация обеспе-
чения граждан препаратами для лечения 
СМА относится к полномочиям органов 
госвласти субъектов РФ и осуществляется 
за счет средств региональных бюджетов. 
«При этом с созданием фонда „Круг до-
бра“ нагрузка на них в части лекарствен-
ного обеспечения пациентов с тяжелыми 
заболеваниями, многие из которых дети, 
была значительно снижена. В этом году 
возраст пациентов, обеспечиваемых фон-
дом, был повышен еще на год с момента 
достижения ими совершеннолетия. Та-
ким образом, высвободившиеся средства 
должны направляться на обеспечение ле-
чением пациентов с другими заболевани-
ями в рамках полномочий регионов»,— 
заявили в ведомстве.

Зампред комитета Госдумы по охране 
здоровья Алексей Куринный (КПРФ) сооб-
щил „Ъ“, что «полностью» поддерживает 
инициативу петербургских коллег: пере-
дача этих обязательств на федеральный 
уровень поможет сгладить неравенство. 
Однако прогнозировать перспективы 
принятия документа Госдумой парламен-
тарий не стал. Он напомнил, что подоб-
ную инициативу в 2020 году уже вносили 
депутаты из ЛДПР, и она была отклонена: 
«Минфин, который отвечает за федераль-
ный бюджет, категорически против при-
нимать на себя обязательства. Аргумен-
тируют эту позицию в ведомстве тем, что 
существует разграничение полномочий. 
То есть обеспечение орфанных пациен-
тов — дело регионов, несмотря на то что 
у регионов разные возможности реализо-
вывать это обязательство»

Ольга Германенко отмечает: в 2020 
году, когда депутаты впервые рассматри-
вали возможность федерализации СМА, 
еще не было «Круга добра», поэтому речь 
шла о большем количестве пациентов. 
Сейчас же, надеется она, у законопроекта 
больше шансов: «Для пациентов это пре-
жде всего гарантия на право лекарствен-
ного обеспечения. Сейчас ее нет».

Наталья Костарнова; 
Надежда Ярмула, 
Санкт-Петербург

Уклонение дорожает
Пензенские депутаты предлагают ужесточить наказание 
за неявку на призывную комиссию

Депутаты законодательного собра-
ния Пензенской области поддержа-
ли инициативу губернатора Олега 
Мельниченко об ужесточении нака-
зания за уклонение от призыва. Они 
предложили изменить УК РФ и суще-
ственно увеличить как штрафы, так 
и сроки лишения свободы за неяв-
ку по повестке. Соответствующий за-
конопроект одобрен и в ближайшее 
время будет внесен в Госдуму. Де-
путаты утверждают, что в послед-
ние годы выросло количество уклони-
стов и действующие меры наказания 
не действуют. Эксперты сомневают-
ся, что одно лишь ужесточение нака-
зания заметно изменит ситуацию.

Законодательное собрание Пензенской 
области большинством голосов одобрило 
предложение губернатора Олега Мельни-
ченко об ужесточении ответственности за 
уклонение от призыва на военную службу 
без уважительных причин. Сейчас ст. 328 
УК РФ (уклонение от прохождения воен-
ной и альтернативной гражданской служ-
бы) устанавливает за неявку по повестке 
штраф до 200 тыс. руб. или лишение сво-
боды на срок до двух лет. Предложенные 
в Пензе поправки к УК значительно рас-
ширяют вилку наказания: от 300 тыс. до 
500 тыс. руб. штрафа, обязательные рабо-
ты до 480 часов, ограничение свободы от 
двух до четырех лет, принудительные ра-
боты сроком до четырех лет, арест до ше-
сти месяцев либо лишение свободы на 
срок до четырех лет. Поправки в ближай-
шее время будут внесены в Госдуму.

В пояснительной записке, подписан-
ной первым заместителем председателя 
правительства Пензенской области Вла-
димиром Щекиным, говорится, что «дей-
ствующие меры наказания не оказывают 
надлежащего воздействия на правонару-
шителей». В частности, говорится, что, по 
данным Военного комиссариата Пензен-
ской области, с 2018 по 2022 год число гра-
ждан, оповещенных о необходимости 
явиться на призывную комиссию, но не 
сделавших этого, выросло с 30 до 151 в год. 
По информации УМВД по Пензенской об-
ласти, в 2018 году было возбуждено пять 
уголовных дел по ст. 328 УК РФ, а в 2022 
году — 64 дела. С 2018 по конец 2022 года 
по результатам рассмотрения дел в пен-
зенских судах 120 человек были оштра-
фованы, а 14 — получили судебные штра-
фы (мера уголовно-правового характера, 
не предусматривающая наличие судимо-
сти). Всего в России в 2018 году было возбу-
ждено 861 такое уголовное дело, а в 2022 

году — уже 1250 дел. При этом во всех слу-
чаях «такие меры наказания, как лишение 
свободы, ограничение свободы и испра-
вительные работы, не назначались», гово-
рится в пояснительной записке.

«Применяемые меры наказания не 
способствуют восстановлению социаль-
ной справедливости в связи с соверше-
нием рассматриваемого преступления 
и формируют у осужденного ложные 
представления о легкой возможности из-
бежания иных видов наказания»,— от-
мечает инициатор проекта. Ужесточение 
наказания переведет дело из категории 
легких в категорию дел средней тяже-
сти, это позволит «в полном объеме при-
менять все виды оперативно-разыскных 
мероприятий в отношении лица, уклоня-
ющегося от призыва на военную службу». 
Разработчики документа полагают, что 
принятие законопроекта «позволит повы-
сить ответственность граждан за исполне-
ние конституционной обязанности по за-
щите государства, будет способствовать 
сокращению количества граждан, укло-
няющихся от исполнения воинской обя-
занности, окажет позитивное влияние на 
состояние системы призыва».

Депутат Государственной думы от Пен-
зенской области Георгий Камнев (КПРФ) 
считает, что предлагаемый законопроект 

не изменит ситуацию кардинально. «Ду-
маю, стоит сначала выяснить, почему мо-
лодые люди уклоняются от исполнения 
долга, вести разъяснительную и воспи-
тательную работу. Вместо этого предла-
гается страх срочной службы заменить 
страхом более жесткой уголовной ответ-
ственности, то есть чтобы один страх пе-
ресилил другой. Защита родины должна 
быть осознанным действием, а не под воз-
действием страха»,— полагает депутат.

Глава юридического бюро «Аргумент» 
Андрей Ларин также сомневается, что 
ужесточение штрафов заметно скажет-
ся на числе уклонистов. «Срочная служба 
в армии — достаточно непопулярная шту-
ка среди молодых людей, и считается, что 
она мало что дает, кроме того, что челове-
ка на год забирают из семьи. Думаю, что 
на количество тех, кто принял для себя 
решение не идти в армию, ужесточение 
наказания скажется незначительно, а вот 
на количество тех, кто захочет покинуть 
страну, может повлиять»,— говорит он.

Отметим, в декабре прошлого года ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу предло-
жил поэтапно поднять границы призыв-
ного возраста с 18 до 21 года, а предельный 
призывной возраст — с 27 до 30 лет. Прези-
дент РФ Владимир Путин «концептуально» 
поддержал идею, но в январе председатель 
комитета Госдумы по обороне Андрей Кар-
таполов сказал, что нет необходимости ме-
нять возраст зачисления на военную служ-
бу к весеннему призыву этого года.

Сергей Петунин, Саратов

Авторы поправок в УК считают, 
что цена неявки по повестке 
должна заставить призывников 
задуматься
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Все небо обшарили
Нашествие неопознанных летательных объектов  
бросило новый вызов президенту США

После инцидента с китайским аэростатом, 
сбитым у побережья Южной Каролины, воз-
душное пространство США и Канады в конце 
недели нарушили еще два объекта, которые 
были сбиты истребителями F-22. С интерва-
лом менее чем одни сутки выпущенные ими 
ракеты AIM-9X, которые до этого уничтожи-
ли аэростат КНР, поразили один летательный 
аппарат над Аляской, а другой над Юконом — 
приграничном с США регионом Канады. Не-
смотря на то что в заявлениях Вашингтона 
и Оттавы говорится о неустановленном про-
исхождении летательных объектов, их на-
шествие накаляет страсти вокруг темы «ки-
тайской угрозы» и безопасности воздушного 
пространства США и их союзников. Тем вре-
менем неопознанный летательный объект 
был обнаружен в воскресенье и в воздушном 
пространстве Китая. Власти сообщили, что 
готовятся его сбить.

История со сбитым 4 февраля над Атлантикой 
китайским аэростатом в конце недели неожидан-
но дополнилась еще двумя сюжетами на тему воз-
душной безопасности США. 

Появление в небе США и Канады одного за 
другим сразу двух летальных объектов, выну-
дившее президента Байдена принять решение 
об использовании боевой авиации для их унич-
тожения, заставило политиков, экспертов и СМИ 
ломать голову над тем, можно ли считать все три 
случая совпадениями. «Власти США считают, что 
это были аэростаты, но намного меньше, чем пер-
вый»,— заявил в воскресенье в интервью телека-
налу ABC лидер демократического большинства 
в Сенате Чак Шумер, впрочем, не сообщив ника-
ких новых подробностей.

О втором инциденте, который произошел 
в пятницу в воздушном пространстве над шта-
том Аляска, сообщил координатор стратегиче-
ских коммуникаций в Совете национальной 
безопасности США Джон Кирби. «Министер-
ство обороны в последние 24 часа отслежива-
ло высотный объект в воздушном пространст-
ве Аляски. Объект летел на высоте 40 тыс. футов 
(13 км.— „Ъ“) и представлял определенную опас-
ность для гражданской авиации»,— сообщил 
Джон Кирби, по словам которого в этой ситуа-
ции «президент Байден отдал приказ военным 
сбить объект, что они и сделали».

Операцию по уничтожению неопознанного 
летательного объекта над Аляской осуществил ис-
требитель F-22 — тот же боевой самолет, который 
за несколько дней до этого сбил «заблудившийся» 
китайский шар, поразив его ракетой AIM-9X.

Джон Кирби не ответил на вопрос, был ли не-
известный летательный аппарат оснащен разве-
дывательной аппаратурой, лишь указав на то, что 
он был размером с небольшой автомобиль. 

Загадочный инцидент произошел в труднодо-
ступном районе Дедхорс — территории, пролега-
ющей вдоль Северного склона Аляски, вблизи Се-
верного Ледовитого океана.

С отдельным заявлением в связи с этим высту-
пило Северное командование, сообщив о развер-
нутых совместно с Национальной гвардией Аляс-
ки и ФБР поисковых работах. «Холодный ветер, 
снег и ограниченное световое время осложняют 
действия персонала, задействованного в опера-
ции»,— говорится в заявлении Северного коман-
дования. В связи с этим издание Politico отмечает, 
что определить происхождение аппарата можно 
будет только после того, как будут найдены облом-
ки, упавшие в воды Арктики.

Несмотря на скудную информацию об обсто-
ятельствах произошедшего на Аляске, прези-
дент США Джо Байден уже записал пресечение 
потенциальной угрозы безопасности воздуш-
ного пространства страны в свой актив. «Это 
был успех»,— заявил Джо Байден в пятницу, пе-
ред встречей с президентом Бразилии Луисом 
Инасиу Лулой да Силвой. Однако уже в субботу 
Джо Байдену пришлось срочно созваниваться 
с премьер-министром Канады Джастином Трю-
до в связи с вошедшим в воздушное пространст-

во Канады с территории США еще одним неопоз-
нанным летательным объектом.

С заявлениями по поводу третьего с начала 
февраля инцидента в небе выступили представи-
тель Пентагона Патрик Райдер и министр оборо-
ны Канады Анита Шарма. Резонансную историю 
также прокомментировал Джастин Трюдо.

Как сообщил Патрик Райдер, неопознанный 
летательный объект был обнаружен в пятницу 
Североамериканским командованием воздуш-
но-космической обороны (NORAD) в воздушном 
пространстве над Аляской. Для наблюдения за 
ним с расположенной в этом штате базы ВВС 
Элемендорф-Ричардсон в воздух были подняты 
два истребителя F-22. «Мониторинг продолжил-
ся в субботу, когда объект вошел в воздушное 
пространство Канады, и канадские самолеты CF-
18 и CP-140 присоединились к группе для даль-
нейшей оценки объекта»,— сообщил представи-
тель Пентагона.

В свою очередь, министр обороны Канады Ани-
та Шарма сообщила, что объект в воздухе имел ци-
линдрическую форму и был меньших размеров, 
чем сбитый китайский аэростат. 

Как и второй объект, сбитый над Аляской, тре-
тий летел на той же высоте — 40 тыс. футов — 
и, как заявила Анита Шарма, представлял опре-
деленную угрозу безопасности гражданских 
полетов. «Объект был сбит в 100 милях (160 км) от 
канадско-американской границы над канадской 
территорией в центральной части Юкона»,— зая-
вила госпожа Шарма.

Любопытные подробности, ссылаясь на источ-
ники, сообщила телекомпания CNN. По ее инфор-
мации, пилоты американских и канадских истре-
бителей по-разному описывали наблюдения за 
объектом: одни сообщили, что объект «создавал 
помехи их датчикам», другие никаких помех не 
зафиксировали.

Как написал в Twitter премьер Трюдо, реше-
ние ликвидировать летательный аппарат он 
принял совместно с Джо Байденом. После того 
как Объединенное командование аэрокосмиче-
ской обороны Северной Америки получило при-
каз его сбить, его уничтожил истребитель F-22 
ракетой AIM-9X.

Происхождение третьего, как и второго объек-
та, в воскресенье оставалось неизвестным — поис-
ковые работы на территории Канады, проводимые 
совместно с прибывшими на место представителя-
ми ФБР не дали быстрых результатов.

Несмотря на то что в отличие от китайского 
аэростата второй и третий летательные объекты 
пока имеют неустановленное происхождение, 

все три истории еще больше накалили страсти 
вокруг темы «китайской угрозы» и безопасности 
воздушного пространства США. 

В субботу вечером, уже после успешного по-
ражения в небе над Канадой неопознанного ле-
тательного объекта, Федеральное управление 
гражданской авиации США (FAA) распоряди-
лось закрыть часть воздушного пространства 
в штате Монтана, граничащем с Канадой. Вскоре 
после этого сенатор от Монтаны Джон Тестер со-
общил, что он проинформирован о некоем «объ-
екте» в воздушном пространстве штата и нахо-
дится в контакте с представителями Белого дома 
и Пентагона. 

Однако на сей раз тревога оказалась ложной, 
и ограничения на полеты в районе города Хавр 
в штате Монтана вскоре были сняты. Как сооб-
щили Объединенное командование аэрокос-
мической обороны Северной Америки (НОРАД) 
и Северное командование ВС США, «НОРАД об-
наружил аномалию на радаре и послал истреби-
тели для проверки, однако они не обнаружили 
никакого объекта, который бы соотносился с по-
казаниями радара».

По мнению экспертов, китайское происхо-
ждение могут иметь все три сбитые в первые 
недели февраля летательные аппараты. В связи 
с этим многое будет зависеть от того, как будут 
использованы эти истории во внутриполитиче-
ской борьбе в США. 

«Республиканская оппозиция в Конгрессе уже 
стала интерпретировать реакцию на пролет ки-
тайского аэростата президента Байдена, который 
не сразу отдал приказ его сбить. По мнению оп-
понентов, Джо Байден умышленно не педали-
рует китайскую угрозу и тем самым ставит под 
удар святая святых национальной безопасности. 
Речь идет о противовоздушных и противоракет-
ных компонентах и боеготовности стратегиче-
ских ядерных сил США»,— заявил „Ъ“ главный 
научный сотрудник Института США и Канады 
РАН Владимир Васильев. «В совокупности со мно-
гими другими обвинениями в адрес президента 
истории с неопознанными объектами, свобод-
но перемещающимися в воздушном простран-
стве Америки, могут быть использованы для 
нового наступления республиканцев в ходе изби-
рательной гонки (перед президентскими выбора-
ми-2024.— „Ъ“)»,— считает Владимир Васильев. 

Между тем в воскресенье стало известно о том, 
что еще один неопознанный объект был обнару-
жен в воздушном пространстве уже самого Ки-
тая, в районе города Жичжао (восточная провин-
ция Шаньдун). «Идет подготовка к тому, чтобы его 
сбить»,— сообщило Управление по морским делам 
города Циндао, призвав находящиеся в этом рай-
оне рыболовецкие суда соблюдать осторожность.

Сергей Строкань

Пентагон  
берет выше

Как ранее сообщал CNN со ссыл-
кой на трех американских чинов-
ников, еще в начале зимы у США 
начали заканчиваться некоторые 
высокотехнологичные системы во-
оружений и боеприпасы, которые 
направлялись Киеву. Повышенный 
спрос стал серьезным вызовом во-
енно-промышленному комплек-
су США в части восполнения собст-
венных запасов. И это, по версии 
телеканала, стало «одной из ключе-
вых проблем, стоящих перед адми-
нистрацией Байдена», «продолжаю-
щей отправлять Украине оружие на 
миллиарды долларов». Один из чи-
новников заявлял тогда телеканалу, 
что некоторые склады «истощаются» 
и есть некое «конечное количество» 
избыточных запасов, которые США 
могут предоставить Украине.

На фоне активной помощи Киеву 
Соединенные Штаты вынужденно 
оголяют другие направления. В част-
ности, из-за необходимости поддер-
живать темп поставок Украине США 
недопоставили в прошлом году Тай-
ваню вооружения на $19 млрд, сооб-
щала WSJ. В свою очередь, сенатор 
Джош Хоули в своем письме к гос-
секретарю Энтони Блинкену выра-
жал недоумение в этой связи и пи-
сал, что, «если оно (оружие.— „Ъ“) 
нужно и Тайваню, и Украине, оно 
должно сначала отправиться на Тай-
вань... Соединенные Штаты не могут 
позволить себе роскошь ждать, пока 
Китай вторгнется на Тайвань, до того 
как мы отправим оружие на остров».

Масла в огонь подлил и четырех-
звездный генерал ВВС Майк Ми-
нихан, который заявил, что «инту-
иция подсказывает» ему, что США 
столкнутся с Китаем уже в 2025 году. 
И хотя Пентагон выступил с сооб-
щением, что комментарии госпо-
дина Минихана «не отражают точ-
ку зрения ведомства», его опасения 
поддержало немало законодателей. 
В частности, новый председатель ко-
митета по иностранным делам в Па-
лате представителей США Майк Мак-
кол в эфире Fox News заявил, что он 
«надеется», что генерал ошибается, 
но думает, «что он прав».

Нервозность среди членов Кон-
гресса по поводу возможного кон-
фликта с КНР еще больше усилилась 
после инцидента с китайским аэ-
ростатом и отменой визита Энтони 
Блинкена в Пекин. Недавняя же речь 
Джо Байдена в Конгрессе «О положе-
нии страны» лишь подтвердила, что 
Соединенные Штаты ожидают, что им 
придется бороться на два фронта,— 
главными оппонентами были назва-
ны именно Россия и Китай. А значит, 
и траты на оборону должны расти.

Те, кто поддерживает в Конгрес-
се увеличение расходов на военные 
нужды, ожидают, что они в этом 
году выделят на эти цели еще на 
5% больше от уже обнародованной 
суммы, дабы смягчить последст-
вия инфляции и помочь противо-
стоять угрозам со стороны Москвы 
и Пекина, продолжает Politico. При 
этом издание напоминает о сущест-
вовании и другой, пусть и неболь-
шой, но крайне активной фрак-
ции республиканцев, одержимых 
идеей жесткой экономии, в том чи-
сле и в области обороны. Некото-
рые из них, такие как член Палаты 
представителей Марджори Тейлор 

Грин, выступают против продолже-
ния помощи Украине в принципе.

В результате обострившейся вну-
трипартийной борьбы даже теку-
щий военный бюджет, казалось бы, 
утвержденный Конгрессом, стал 
де-факто заложником переговоров 
между администрацией и новым 
Конгрессом. И именно законодате-
ли увязывают процедуру по подня-
тию потолка госдолга с сокращени-
ем бюджетных расходов, причем не 
исключено, что военных в том чи-
сле. Если же договориться и поднять 
потолок до июня не удастся, Соеди-
ненным Штатам грозит дефолт по 
внешнему долгу.

Некоторые «ястребы» в американ-
ском Конгрессе, хотя и согласны, что 
нужно начать экономить, пытаются 
пресечь любые разговоры о сокра-
щении военного бюджета и стремят-
ся урезать невоенные программы. 
Но спикер Палаты представителей 
Кевин Маккарти, заключивший 
с крайне правыми консерваторами 
джентльменское соглашение в об-
мен на свою должность, уже выска-
зался в поддержку ограничения трат 
Пентагона до уровня 2022 финансо-
вого года. В таком случае это приве-
дет к урезанию финансирования ве-
домства почти на $75 млрд.

Законодателям придется сде-
лать нелегкий выбор относитель-
но того, какие части оборонного 
бюджета они хотят сократить, гово-
рит Майкл Маккорд. «Вам (Конгрес-
су.— „Ъ“) придется столкнуться с бо-
лее сложным вопросом: какое из зол 
меньшее? Хотите, чтобы людей было 
меньше? Хотите, чтобы кораблей 
было меньше? Меньше самолетов? 
Меньше повысилась зарплата?» — 
вопрошает чиновник Пентагона.

Тем временем в начале февраля из-
дание Roll Call сообщило, что с требо-
ванием прекратить отправлять в Кон-
гресс «раздутые списки пожеланий» 
(запросы на миллиарды долларов во-
енных расходов сверх бюджетных 
предложений Белого дома) обрати-
лись к главе Пентагона не только ре-
спубликанцы, но и влиятельные де-
мократы. «Министерство обороны 
должно показать налогоплательщи-
кам, что оно ответственно распоря-
жается своими средствами»,— на-
писали четыре сенатора и два члена 
Палаты представителей в письме ми-
нистру обороны Ллойду Остину.

Письмо было подписано либе-
ральными сенаторами Элизабет Уор-
рен и Ангусом Кингом (оба являются 
членами Комитета по вооруженным 
силам), членом Палаты представи-
телей Прамилой Джаяпал, которая 
возглавляет прогрессивную группу 
демократов в Конгрессе, и тремя ре-
спубликанцами — сенаторами Май-
ком Ли, Майком Брауном и членом 
Палаты представителей Томом Мак-
клинтоком.

«Двухпартийный, двухпалатный 
состав подписавших письмо под-
черкивает, что оборонный бюджет 
может стать серьезной проблемой 
в 2023 году»,— пишет Politico. И до-
бавляет, что этот процесс будет очень 
заметным на фоне «растущего числа 
республиканцев, особенно в Пала-
те представителей, которые откло-
няются от традиционной политики 
партии, почти полностью выводя-
щей военные расходы за пределы 
бюджетной экономии».

Екатерина Мур, Вашингтон

Все три воздушных шара, залетевших 
в воздушное пространство США,  
были сбиты истребителями F-22   
ФОТО ROBERT GHEMENT / EPA / VOSTOCK PHOTO
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Великобритания сбилась с пути
Неудачный «Брексит» заставил правящую и оппозиционную партии вместе посекретничать о будущем

Представители правящей Кон-
сервативной партии и оппози-
ции в лице лейбористов провели 
тайную встречу, на которой об-
судили недостатки «Брексита» 
и возможные варианты решения 
проблем, вызванных выходом 
Великобритании из Евросою-
за. По информации британских 
СМИ, участники встречи пришли 
к выводу, что Соединенному Ко-
ролевству не удалось пока найти 
свой путь вне ЕС и «Брексит» ог-
раничивает потенциал Великоб-
ритании. Собравшиеся констати-
ровали, что обратной дороги нет, 
а потому необходимо нащупать 
стратегию сближения с Брюссе-
лем при сохранении выбранного 
курса на обособление от осталь-
ной Европы. Встреча прошла на 
фоне продолжающегося паде-
ния рейтингов правящей пар-
тии, которая на следующих выбо-
рах рискует не просто проиграть, 
а вовсе занять третье место по 
количеству мандатов, пропустив 
вперед Шотландскую националь-
ную партию.

Накапливающиеся социаль-
но-экономические проблемы, 
п о р о ж д е н н ы е  со с то я в ш и м с я 
несколько лет назад выходом Вели-
кобритании из ЕС, вызвали к жиз-
ни экстраординарное для страны 
политическое событие. Неприми-

римые оппоненты — консерваторы 
и лейбористы — собрались на се-
кретную встречу не для того, чтобы 
предъявить друг другу претензии, 
а чтобы выработать общий подход 
к главной головной боли любого 
британского правительства на бли-
жайшие годы. Как сообщили бри-
танские СМИ со ссылкой на жур-
нал Observer, весьма оперативно 
сделавший тайное явным, на днях 
в старинный особняк Ditchley Park 
в Оксфордшире съехались высоко-
поставленные представители кон-
серваторов и лейбористов, а так-
же дипломаты, военные эксперты 
и главы некоторых крупных пред-
приятий и банков. Всех участников 
«частной дискуссии», проведенной 
в «обстановке строжайшей секрет-
ности», объединяло одно желание, 
а именно — попытаться найти от-
вет на вопрос: что делать с «Брекси-
том», не отказываясь от него, и как 
эффективнее в его рамках сотруд-
ничать с соседями по Европе?

Среди гостей оказались как вид-
ные сторонники выхода королев-
ства из ЕС, так и политики, некогда 
ратовавшие за сохранение Великоб-
ритании в Евросоюзе. В пользу того, 
что обсуждение намечалось сугу-
бо деловое, говорило присутствие 
в особняке представителей круп-
ного бизнеса и неполитических 
кругов, например председателя 

фармацевтической компании Glaxo-
SmithKline Джона Саймондса, управ-
ляющего директора Goldman Sachs 
и бывшего переговорщика прави-
тельства по «Брекситу» Оливера Роб-
бинса, помощника генсека НАТО по 
оборонной политике и планирова-
нию Ангуса Лапсли.

Как сообщили СМИ, в самом нача-
ле встречи участники признали, что 
«Великобритания еще не нашла свой 
путь за пределами ЕС», а «„Брексит“ 
тормозит рост и ограничивает потен-
циал Великобритании». По словам 
одного из источников, разговор по-
лучился «конструктивным», а основ-
ное внимание собравшиеся удели-
ли экономическому спаду в стране 
на фоне глобальной нестабильно-
сти и роста цен на энергоносители. 
«Смысл заключался в том, что Брита-
ния проигрывает, что „Брексит“ не 
приносит результатов, а наша эко-
номика находится в слабом поло-
жении»,— цитирует The Guardian 
анонимного собеседника, участво-
вавшего во встрече. По его словам, 
собравшиеся сосредоточились на по-
иске возможностей занять «наилуч-
шую позицию для переговоров с ЕС 
об изменениях в соглашении о тор-
говле и сотрудничестве».

Был, по сообщениям СМИ, на 
встрече и Майкл Гоув — министр жи-
лищно-коммунального хозяйства, 
один из главных союзников экс-пре-

мьера Бориса Джонсона и убежден-
ный сторонник «Брексита». При-
мечательно, что в Оксфордшире 
господин Гоув был «честен, говоря 
о недостатках» выхода королевст-
ва из ЕС, хотя и убеждал собравших-
ся, что в долгосрочной перспективе 
решение все же окажется правиль-
ным. В итоговых документах встре-
чи, как пишет The Guardian, встреча-
ются формулировки, которые могут 
разозлить ярых сторонников «Брек-
сита» из лагеря консерваторов. Так, 
среди прочего там указывается, что, 
несмотря на практически отсутствие 
интереса со стороны Брюсселя в пе-
ресмотре сделки с Лондоном, Бри-
тания заинтересована в стратегиче-
ском плане «в продуктивных и более 
тесных отношениях» с Европой.

Кроме того, делегаты пришли 
к выводу, что ЕС и Великобритания 
«имеют общие интересы в сдержи-
вании российской агрессии, разра-
ботке новых источников энергии 
и создании крупных технологи-
ческих компаний с капиталом по 
эту сторону Атлантики, а не толь-
ко в США, а также общие интересы 
в области обороны». И хотя «воссо-
единение с ЕС» на повестке дня не 
стоит, в британском истеблишмен-
те уверены, что надо наладить бо-
лее тесные связи с Брюсселем, в том 
числе в таких областях, как борьба 
с оргпреступностью, нелегальная 

иммиграция и совместная полити-
ка в отношении Китая.

Крайне необычный межпар-
тийный характер мероприятия 
и уровень участников продемон-
стрировали растущее понимание 
и признание среди политиков двух 
ключевых партий страны, а так-
же высокопоставленных бизнесме-
нов и госслужащих, что «Брексит» 
в его нынешнем состоянии нано-
сит ущерб экономике Великобри-
тании и снижает ее стратегическую 
значимость в мире, отметила The 
Guardian. Кроме того, в руководст-
ве Лейбористской партии зреет бес-
покойство, что подобное положение 
вещей таит угрозу любому следую-
щему правительству, и лейбористы 
в случае победы на выборах столк-
нутся с теми же проблемами, что 
и консерваторы. А ведь альтерна-
тивных предложений, как их урегу-
лировать, у них нет. Единственный 
возможный вариант — это догово-
риться о новых торговых схемах 
с Европой, которая пока пересматри-
вать ранее подписанное соглашение 
не собирается и не видит в этом для 
себя смысла.

Такие как Майкл Гоув и другие 
ярые сторонники «Брексита» от тори 
в подобной кооперации с оппонен-
тами тоже заинтересованы. Они го-
товы сейчас несколько отступить, 
признать необходимость времен-

ного более тесного взаимодействия 
с ЕС, но при этом отстаивают тезис 
о правильности принятого ранее 
решения покинуть Евросоюз, в чем 
британский народ, по их мнению, 
должен убедиться в будущем.

Другими словами, политиче-
ские круги Великобритании сейчас 
пытаются прийти к межпартийно-
му консенсусу по «Брекситу», отста-
вив в сторону «антагонизм и носталь-
гию», и вместе подумать, что со всем 
этим делать.

Попытки правительства и оппо-
зиции найти хоть какое-то решение 
происходят на фоне продолжающе-
гося падения рейтингов Консерва-
тивной партии. Как показал послед-
ний опрос, в котором поучаствовали 
28 тыс. респондентов, тори не просто 
рискуют проиграть лейбористам — 
перед ними маячит перспектива ока-
заться даже не второй, а третьей пар-
тией в британском парламенте. При 
нынешних раскладах количест-
во мандатов у консерваторов может 
упасть до 45 мест, а у лейбористов 
взлететь до 509 из 650. Шотландская 
национальная партия вполне способ-
на завоевать 50 кресел, что сделает ее 
в таком случае главной оппозицион-
ной силой в парламенте. Впрочем, 
это пока выглядит фантастическим 
сценарием, да и до выборов остается 
еще больше полутора лет.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 27670,98 (+86,63)
РТС 971,95 (–6,02)
FTSE 100 7882,45 (–28,7)

DAX 15307,98 (–215,44)
DJIA 33869,27 (+169,39)
NASDAQ Composite 11718,12 (–71,46)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.02.23
Австралийский доллар 50,3941
Английский фунт 88,5809
Белорусский рубль 26,3435
Гонконгский доллар* 92,8947

Дирхам ОАЭ 19,8182
Доллар США 72,7923
Евро 78,0542
Индийская рупия** 88,5232

Казахский тенге** 16,0906
Канадский доллар 54,2134
Китайский юань 10,6916
СДР 97,7935

Сингапурский доллар 54,8011
Турецкая лира* 38,6619
Украинская гривна* 19,7266
Шведская крона* 70,4273

Швейцарский франк 78,8649
Японская иена** 55,3049
*За 10. **За 100. 

Зелень не всходит
Инвесторы могут задержать запуск 3 ГВт ВИЭ

Как выяснил „Ъ“, инвесторы 
в зеленую генерацию могут за
держать запуск проектов об
щей мощностью 3 ГВт. Среди 
причин отсрочек — поиск но
вых поставщиков из «дружест
венных» стран, нарушения ло
гистики, рост цен на металл 
и высокая загрузка россий
ских заводов. Переносы лиш
ний раз доказывают, что про
грамма поддержки ВИЭ не 
позволила достигнуть основ
ной цели по созданию произ
водства оборудования внутри 
РФ, говорят промышленные 
потребители, предлагая от
казаться от «бессмысленной 
 поддержки».

Инвесторы в зеленую генера-
цию получили отсрочки запуска 
проектов ВИЭ суммарной мощно-
стью более 3 ГВт, следует из дан-
ных «Администратора торговой 
системы». По оценкам „Ъ“, перво-
начально 563 МВт сдвинутых про-
ектов имели плановую дату запуска 
в 2022 году, 874 МВт — в 2023 году, 
остальные объемы — в 2024–2028 
годах. Запуск почти половины про-
ектов по объему мощности перено-
сится не более чем на один год, от-
мечают в «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков).

• ВИЭ в России строятся за счет 
повышенных платежей промыш-
ленности. После начала военных 
действий на Украине правитель-
ство разрешило инвесторам задер-
живать стройки без объяснения 
причин (см. „Ъ“ от 28 апреля 2022 
года). По программе поддержки 
уже построены 4 ГВт ВИЭ.
Львиная доля сдвигаемых про-

ектов — ветряные электростанции 
(ВЭС). Так, «Фортум» (подконтроль-
на финской Fortum),  оставшаяся 
без оборудования датской  Vestas, 
взяла двухлетнюю отсрочку для 

всех своих ВЭС. «Фортум» надеет-
ся запустить 250 МВт в декабре 
2024 го да, еще 498 МВт — в декабре 
2025 го да. Оставшиеся у компании 

дешевые проекты на 0,9 ГВт, ото-
бранные в 2021 году, теперь имеют 
дату запуска в 2027–2029 годах. От 
проектов ВЭС мощностью 460 МВт 

с самыми низкими ценовыми по-
казателями «Фортум» вовсе отказа-
лась. «ЭЛ5-Энерго» (ранее принад-
лежала итальянской Enel, сейчас 
подконтрольна ЛУКОЙЛу), пере-
двинула даты ввода своей ВЭС на 
71,25 МВт на 17 месяцев, до декаб-
ря 2025 года.

«Новавинд» (входит в «Росатом») 
отодвинула запуск части ВЭС на 
срок от одного до 17 месяцев. Ком-
пания перенесла ввод 280 МВт на 
2023 год, еще 157,5 МВт — на 2025 
год. В «Новавинд» сказали „Ъ“, что 
решение обусловлено совокупно-
стью рисков, включая нарушение 
цепочек поставок, увеличение дли-
тельности логистических опера-
ций и сроков подключения к элек-
тросетям. Компании понадобилось 
«пересобрать» цепочки поставок 
и найти новых поставщиков для 
«сохранения ритмичной и стабиль-
ной работы» завода в Волгодонске 
(выпускает гондолы и генераторы). 
«Для наиболее критических компо-
нентов усилили работу по локализа-
ции»,—  говорят в компании.

Изменились и даты ввода сол-
нечных станций (СЭС). «Юнигрин 
Пауэр» (подконтрольна «Реам Ме-
неджмент» Михаила Сиволдаева) 
отодвинула сроки запуска 545 МВт 
на 7–12 месяцев, до лета 2024 и 2025 
го дов. «Солар Системс» (бенефициар 
Михаил Лисянский) перенесла ввод 
230 МВт на 21–23 месяца, до 2025 
и 2026 годов. Собеседники „Ъ“ отме-
чают, что компании не исключают 
более ранних вводов, ожидая стаби-
лизации цен на металлоконструк-
ции и другие статьи затрат.

Задержаться могут также запу-
ски мини-ГЭС. En+ отодвинула ввод 
станции на 8 МВт на два года, до де-
кабря 2024 года. ТГК-1 может запу-
стить свою ГЭС на 16,5 МВт на 19 
месяцев позже, летом 2026 года. 
«РусГидро» перенесло даты запу-

ска проектов общей мощностью 
125 МВт на один год, до 2024–2029 
годов. В «РусГидро» сказали „Ъ“, что 
«экономически заинтересованы 
в максимально быстром вводе», ра-
боты «идут в первоначальном гра-
фике». Компания решила взять от-
срочку, «оценив риски с закупками 
и поставками оборудования» в усло-
виях, когда все энергетики одновре-
менно контрактуются с российски-
ми производителями.

В декабре 2022 года не заработа-
ли и пять мусоросжигающих ТЭС 
«РТ-Инвеста» на 335 МВт (см. „Ъ“ от 
20 октября 2021 года), которые так-
же считаются объектами ВИЭ. Ком-
пания сместила даты ввода объек-
тов в Подмосковье и Татарстане до 
декабря 2024 года. В «РТ-Инвест» го-
ворят, что строительство «находится 
в активной стадии», не исключая бо-
лее раннего запуска.

Директор Ассоциации развития 
возобновляемой энергетики Алек-
сей Жихарев заявил „Ъ“, что в боль-
шинстве случаев компании взяли 
отсрочки из-за «серьезных наруше-
ний в логистике и в организации 
финансирования». «Реализовавши-
еся риски было невозможно спро-
гнозировать. Фактически случился 
форс-мажор»,— констатирует он.

«Переносы лишний раз свиде-
тельствуют, что цель первой про-
граммы поддержки ВИЭ по локали-
зации производства оборудования 
так и не была достигнута в полной 
мере»,— говорят в «Сообществе по-
требителей энергии». Там считают 
бессмысленной и вторую програм-
му, «цель которой — расширить экс-
портный потенциал российского 
оборудования». Потребители пред-
лагают для более продуктивного 
развития ВИЭ «создавать условия 
для добровольного спроса» на зеле-
ную генерацию.

Полина Смертина
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Реформа контроля и надзора в пода-
че правительства имела целью со-
кращение избыточной активно-
сти контролирующих органов для 
улучшения делового климата. Од-
нако рано или поздно она долж-
на была вызвать и вопрос о том, на-
сколько сами госорганы способны 
выполнять возложенные на них за-
дачи. Опубликованный Минтрудом 
на  regulation.gov.ru проект попра-
вок в Трудовой кодекс показыва-
ет, что это произошло: власти пе-
рестало устраивать состояние дел 
с несчастными случаями на произ-
водстве. Сводный отчет к докумен-
ту признает, что подходы к госэкс-
пертизе условий на рабочих местах 
в РФ нуждаются в пересмотре и в ча-
сти процедурной стройности, и для 
переориентации на профилактику, 
и для цифровизации, и ради возмож-

ности повышения компетентности 
сотрудников федеральных и регио-
нальных инспекций по труду.

Ссылаясь на передовой иностран-
ный опыт (США, Великобритании, 
Австралии, Германии и Канады) по 
«переходу от реактивной к проак-
тивной безопасности», Минтруд от-
мечает, что обязательный цифро-
вой учет происшествий в трудовой 
сфере делает возможным не только 
расследование несчастных случа-
ев (при котором находят «то, что хо-
тят найти»), но и анализ ситуации, 
позволяющий работать с рисками. 
Поэтому главная новация законо-
проекта — обязанность работодате-
лей (включая ИП и физлиц) самим 
сообщать о происшествиях через 
личный кабинет Роструда. Вся от-
четность становится электронной, 
а в случае тяжелых последствий ЧП 
обязательным станет и сообщение 
о принятых профилактических ме-
рах; расследование сокрытых не-
счастных случаев будет бессрочным, 
и по его итогам наниматель получит 
обязательное к выполнению пред-
писание о ликвидации рисков.

Примечательно, что сумма затрат 
бизнеса на адаптацию к новым пра-
вилам игры описана суммой «0 руб-
лей» и фразой «новые обязанности 
состоят только в части организации 
работы с электронными кабинетами 
охраны труда», хотя это, полагаем, 
станет ощутимой головной болью 
для профильных отделов предпри-
ятий. Решению проблемы «недоста-
точной квалификации и высокой 
загруженности» самих сотрудников 
органов охраны труда посвящены 
несколько норм проекта: «проходить 
обучение и повышение квалифика-
ции» вменяется в обязанности ин-
спекторов, а региональным властям 
дается свобода в части регулирова-
ния их численности и финансиро-
вания. Впрочем, Минтруд призна-
ет: «ввиду дотационности бюджетов 
большинства субъектов РФ» затра-
ты на госэкспертизы условий труда 
и повышение квалификации их со-
трудников сейчас «минимальны», 
что и вынуждает пострадавших об-
ращаться в суды. Судя по тому, что 
федеральных денег министерство не 
просит, в первую очередь речь идет 
все же о принудительной цифрови-
зации бизнеса: платить за нее чи-
новникам не придется, а анализом 
можно будет заняться и потом, если 
у регионов появятся деньги.

Денег на развитие 
госэкспертизы усло-
вий труда не хватает, 
но бизнес все равно 
заставят отчитывать-
ся о них онлайн

Финансисты стремятся к простоте
Участники рынка критикуют новые правила денежных переводов

К внесению в Госдуму подготов
лен законопроект, существенно 
увеличивающий объем сопро
вождающих сведений при пере
воде средств, причем не только 
об отправителе, но и о получа
теле. По словам участников 
рынка, положения документа 
вступают в противоречие с за
коном о персональных данных, 
а в ряде случаев просто невы
полнимы. Кроме того, придет
ся внести серьезные изменения 
в работу системы быстрых пла
тежей (СПБ), где для идентифи
кации получателя достаточно 
номера телефона.

В распоряжении „Ъ“  оказался 
законопроект, подготовленный 
Росфинмониторингом. Документ 
направлен на приведение зако-
нодательства РФ в соответствие 
с рекомендацией 16 FATF в части 
уточнения состава информации, со-
провождающей переводы денеж-
ных средств. Он предполагает су-
щественное увеличение объема 
раскрываемой информации.

Сейчас состав данных при пере-
водах средств граждан ограничен 
информацией об отправителе: ФИО, 
номер счета, ИНН или адрес (при на-
личии), в отношении получателя 
сопровождающая информация не 
регламентирована. Проект предус-
матривает раскрытие такой инфор-
мации об обеих сторонах, а также 
добавляет паспортные данные и но-
мер электронного средства платежа 
(карты или кошелька, например). 
Проект направлен на согласование 
в ЦБ, однако уже вызвал критику со 
стороны участников рынка.

„Ъ“ ознакомился с отзывами, 
подготовленными профильными 
ассоциациями. Так, в Националь-
ном совете финансового рынка 
(НСФР) пишут, что в результате реа-
лизации проекта участники рынка 
будут обязаны обеспечить контроль 
за наличием сведений, составляю-
щих персональные данные, не 
только своего клиента—отправи-
теля платежа, но и получателя, в от-
ношении которого банк не получал 
согласие на их обработку, необхо-

димое согласно требованиям про-
фильного закона (152-ФЗ).

«Кроме того, неясно, как законо-
проект скажется на работе СБП, для 
инициирования перевода в кото-
рой в настоящее время достаточно 
только номера телефона получате-
ля,— поясняет глава НСФР Андрей 
Емелин.— Сервис будет невозмож-
но сохранить в текущем виде, не со-
здав нежелательную и антиконку-
рентную ситуацию регуляторного 
арбитража».

В Ассоциации участников рын-
ка электронных денег и денежных 
переводов (АЭД) добавляют, что 
реквизиты российского паспор-
та включают в себя много допол-
нительной информации, которая 
далеко не всегда нужна для одноз-
начной идентификации документа 
и его держателя: «Предлагаем вклю-
чать в состав расчетных документов 
только серию и номер документа».

Также оба объединения отмеча-
ют возможные проблемы с коррект-
ным заполнением документов при 
трансграничных переводах. Как у са-

мих получателей средств, так и у их 
банков могут не совпадать реквизи-
ты с требуемым форматом. Есть и во-
просы к безопасности: исходя из по-
ложений законопроекта, придется 
в незашифрованном виде переда-
вать номера карт, что противоречит 
правилам платежных систем.

Получить комментарии от Рос-
финмониторинга и Банка России 
в выходные не удалось. Однако ана-
литики согласны, что законопро-
ект негативно повлияет на рынок 
денежных переводов.

Так, независимый эксперт на 
рынке платежных карт Дмитрий 
Вишняков считает, что дополни-
тельные требования существенно 
увеличат административную на-
грузку банков. Впоследствии это мо-
жет вылиться в повышение тарифов 
на банковские денежные переводы, 
подчеркивает господин Вишняков.

В свою очередь, глава правления 
ассоциации «Финансовые инно-
вации» Роман Прохоров обращает 
внимание на то, что в «Основных на-
правлениях развития финансового 

рынка на 2023–2025 годы» ЦБ анон-
сировал проведение мероприятий 
по существенной оптимизации си-
стемы ПОД/ФТ (противодействие от-
мыванию денег и финансированию 
терроризма). «К сожалению, рас-
сматриваемый законопроект явно 
не соответствует этой парадигме — 
с упорством, достойным лучшего 
применения, продолжается вне-
дрение требований FATF в условиях 
фактического устранения россий-
ской юрисдикции от участия в при-
нятии решений в рамках организа-
ции»,— подчеркивает эксперт.

По мнению господина Прохо-
рова, обеспечение передачи сведе-
ний об отправителе и получателе 
средств при необходимости значи-
мых доработок автоматизирован-
ных систем «не несет очевидного 
практического смысла, поскольку 
все сведения о владельцах счетов 
имеются в кредитных организаци-
ях и могут предоставляться (уже пре-
доставляются) по запросам в рамках 
мероприятий по ПОД/ФТ».

Максим Буйлов

Ноутбуки залежались
В России образовался профицит иностранной электроники

На складах дистрибуторов электрони
ки в начале года скопилось более 1 млн 
нереализованных ноутбуков, рассказа
ли „Ъ“ участники рынка. Помимо ки
тайских и российских брендов среди 
них тайваньские MSI и американские 
HP. Участники рынка связывают зато
варивание с ажиотажным спросом на 
устройства прошлой весной, после на
чала военных действий на Украине, 
когда дистрибуторы начали  активно 
закупать любую технику про запас. 
Но в конце 2022 года выстроились це
почки параллельного импорта и серьез
ная угроза дефицита исчезла. Эксперты 
считают, что после февральских и мар
товских праздников и при сохранении 
курса доллара цены на часть моделей 
могут упасть на 10–15%.

У российских поставщиков электрони-
ки образовался профицит ноутбуков, око-
ло 1 млн устройств оказалось не реализова-
но с прошлого года, рассказал „Ъ“ источник 
в одном из крупных дистрибуторов. «Боль-
ше всего на складах поставщиков запас 
тайваньских MSI, американских HP, а так-
же китайских Xiaomi, Haier и российских 
F+, Prestigio»,— отметил он. По его оценке, 
при сохранении курса доллара после фев-
ральских и мартовских праздников цена на 
устройства этих брендов упадет на 10–15%.

Ведущий продакт-менеджер diHouse Ва-
лерий Шершнев подтверждает профицит 
ноутбуков на рынке РФ. По его словам, за-
товаренность образовалась из-за дефицита 
устройств в начале 2022 года, когда дистри-
буторы начали активно запасаться устройст-
вами из-за возросшего спроса. «В результате 

на наш рынок стали привозить продукцию 
самых разных производителей, зачастую 
без постпродажной поддержки и русифика-
ции»,— сказал он. Но в четвертом квартале 
2022 года начала полноценно работать схе-
ма параллельного импорта и на рынок вер-
нулись товары премиум-брендов.

После начала военных действий на Укра-
ине многие иностранные бренды электро-
ники решили приостановить поставки тех-
ники в Россию. Среди них HP, Dell, Apple, 
Samsung и другие. После этого президент 
РФ подписал закон, позволяющий ввозить 
товары без разрешения правообладателя, 
или так называемый параллельный импорт 
(см. „Ъ“ от 28 июня 2022 года).

Летом продажи ноутбуков в РФ упали на 
22% год к году, только у китайских вендо-
ров начали расти доли на российском рын-

ке (см. „Ъ“ от 25 августа 2022 года). В конце 
года в GS Group сообщили, что по сравнению 
с 2021 годом количество ввезенных ноутбу-
ков упало на 65%, до 2,76 млн штук (см. „Ъ“ от 
16 декабря 2022 года).

По оценке «М.Видео-Эльдорадо», в 2022 
году в России было продано около 3,1 млн 
ноутбуков, из них в преддверии новогод-
них праздников — около 1 млн, «более 30% 
штучных продаж за прошлый год пришлось 
на китайские бренды, только в третьем и чет-
вертом кварталах доля этих производителей 
на рынке достигала 40–45%».

Перенасыщение рынка ноутбуками под-
твердил и руководитель группы закупок 
компьютеров и ноутбуков «Ситилинка» 
Алексей Дашкевич. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На минувшей неделе актив-
ность инвесторов в турецкой 
лире на Московской бирже до-
стигла пятимесячного макси-
мума. За минувшие пять дней 
объем торгов этой валютой со-
ставил 2,4 млрд руб., что на 60% 
выше показателя предшествую-
щей недели. Активность участ-
ников рынка выросла на фоне 
землетрясения в Турции и спро-
са на валюту со стороны выехав-
ших россиян.

По оценке „Ъ“, основанной на дан-
ных Московской биржи, за минув-
шую неделю общий объем торгов ту-
рецкой лирой с поставкой «завтра» 
превысил 2,4 млрд руб. Это на 60% 
больше результата предыдущей неде-
ли и второй результат за четыре года 
торгов данной валютой на россий-
ском рынке. Больше объем торгов 
был за рабочую неделю, закончившу-
юся 16 сентября 2022 года, тогда пока-
затель достигал отметки 3,5 млрд руб.

Рост активности произошел на 
фоне снижения общего объема тор-
гов с основными валютами (доллар, 
евро, юань, турецкая лира, гонконг-
ский доллар, казахский тенге, бело-
русский рубль). По итогам недели 
объем торгов этими валютами с по-
ставкой «завтра» составил 856 млрд 
руб., на 3% ниже, чем неделей ранее. 
В итоге турецкая лира вошла в топ-5 
валют по объемам торгов, вытеснив 
с пятой строчки гонконгский дол-
лар. На четвертом месте с показате-
лем около 3,9 млрд руб. разместился 
казахский тенге.

«Никакого особого спекулятивно-
го интереса» турецкая лира не пред-
ставляет, считает эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Валерий Емельянов. Краткосроч-
ным драйвером роста спроса, по его 
мнению, могло послужить землетря-
сение в Турции и возможное увели-
чение переводов в страну. Главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Ва-

сильев допускает, что переводы в ту-
рецкой лире могли вырасти на фоне 
трагедии в гуманитарных целях. 
«Еще одним фактором увеличения 
оборота в лирах выступает релока-
ция части россиян в Турцию из-за ге-
ополитики»,— уточняет он.

Росту объемов торгов способству-
ет и увеличение товарооборота меж-
ду Россией и Турцией. По оценке ге-
нерального консула РФ в Стамбуле 
Андрея Буравова, по итогам 2022 
года торговый оборот между страна-
ми вырос вдвое, до $70 млрд.

С учетом этого и плана перехо-
да в двусторонней торговле на ру-
бли и лиры объем торгов в турец-
кой лире на Московской бирже мог 
быть и выше, считают аналитики. 
Например, на фоне роста товарообо-
рота между Россией и Китаем почти 
на 30%, до $190,271 млрд (данные та-
моженного управления КНР) объем 
торгов юанем вырос за год в несколь-
ко десятков раз и с исполнением «за-
втра» стал превышать показатель 
американского доллара.

В товарообороте РФ и Турции на-
циональные валюты, «вероятно, 
пока не доминируют», считает веду-
щий аналитик отдела глобальных 
исследований «Открытие Инвести-
ции» Олег Сыроваткин: «Устойчиво-
го спроса на лиру в России нет, и ка-
кие-то участники рынка покупают 
относительно большие объемы этой 

валюты весьма эпизодически, по 
мере необходимости».

Сдерживает переход российских 
компаний на лиры высокая вола-
тильность этой валюты. За послед-
ние пять лет ее курс к доллару США 
обвалился в пять раз, ежегодно лира 
теряла в цене 25–80%. «С точки зрения 
сохранения капитала турецкая лира 
также не выглядит привлекательной: 
инфляция в стране остается очень вы-
сокой. Кроме того, курс лиры выгля-
дит искусственно завышенным»,— 
отмечает господин Сыроваткин.

Несмотря на сдерживающие фак-
торы роста, активность инвесторов 
в лире продолжит расти, считают ана-
литики. Этому способствует возмож-
ное создание газового хаба в Турции 
и реальный переход в ее расчетах с РФ 
на национальные валюты. «Скорость 
перехода на нацвалюты будет зави-
сеть и от готовности Турции активно 
торговать с Россией, несмотря на дав-
ление США и риски вторичных санк-
ций»,— считает Михаил Васильев.

Высокий потенциал для роста 
есть также у казахского тенге и бело-
русского рубля, которые стабильно 
входят в топ-20 торговых партнеров 
России. Из менее близких и «не не-
дружественных», уточняет Валерий 
Емельянов, «есть разве что Индия 
и Бразилия, но их валюты не торгу-
ются в России».

Виталий Гайдаев

Лира пробудила чувства инвесторов
Турецкая валюта вошла в первую пятерку по объемам торгов

Ведущие криптовалюты за по-
следнюю неделю потеряли 
в цене 5–10%. После уверенно-
го роста в предыдущем месяце, 
в отсутствие позитивных ма-
кроэкономических новостей, 
а также на фоне ужесточения 
регулирования отрасли и про-
блем у криптовалютных пло-
щадок инвесторы предпочита-
ют фиксировать прибыль. При 
этом аналитики настроены пес-
симистично и считают, что те-
кущие значения — не предел па-
дения. Разворота рынка они 
ожидают не раньше второй по-
ловины 2023 года, оценивая 
курс биткойна к этому времени 
на уровне $30–35 тыс.

По данным coinmarkecap.com, 
на прошлой неделе курс биткойна 
опускался до отметки $21,14 тыс., 
минимального значения с 29 ян-
варя. Даже с учетом небольшой по-
вышательной коррекции он остает-
ся ниже уровня $22 тыс. и на 5,5% 
ниже значения недельной дав-
ности. Вторая по капитализации 
криптовалюта — Ethereum (ETH) — 
потеряла в цене за семь дней более 
7%, остановившись немногим выше 
уровня $1,5 тыс. Котировки осталь-
ных валют — Binance Coin, Ripple, 
Cardano, Dogecoin, Solana — опу-
стились на 5–10%. В целом они тор-
гуются вблизи минимумов третьей 
декады января.

Таким образом, другим крипто-
валютам не удалось надолго удер-
жать позиции, достигнутые во вре-
мя январского ралли (см. „Ъ“ от 24 
января). Рынок рос почти непре-
рывно на протяжении пяти недель, 
поэтому «ждать, что этот продол-
жится без передышки и коррек-
ции», было бы странным, говорит 
сооснователь ENCRY Foundation Ро-
ман Некрасов. Сооснователь Berez-
kaDAO и Weezi Роман Кауфман об-
ращает внимание, что если взять 
данные крупных кошельков из 
Dune Analytics, то можно увидеть, 
как инвесторы «начинают фикси-

ровать прибыль с последнего ро-
ста, что способствует падению 
цены». При этом он указывает, что 
известный трейдер Andrew Kang 
из Mechanism Capital начал «шор-
тить эфир с учетом плеча на десят-
ки миллионов долларов», а трейдер 
Майкл Бьюри, у которого 1,3 млн 
подписчиков, регулярно пишет по-
сты о продаже активов, тем самым 
«разгоняя FUD (Fear, uncertainty and 
doubt, или „Страх, неуверенность 
и сомнение“.— „Ъ“) среди начина-
ющих людей в крипте».

По словам экспертов, для про-
должения роста криптовалютно-
го рынка отсутствуют и позитив-
ные сигналы. Тем временем есть 
негативные сигналы, которые да-
вят на крипторынок, среди кото-
рых явное ужесточение надзора за 
p2p-площадками для обмена крип-
товалютой, закрытие LocalBitcoins, 
возможные проблемы у Binance 
и так далее, рассказал Роман Некра-
сов. Кроме того, платежный сервис 
PayPal отказался от идеи запуска 
собственного стейблкойна, что го-
ворит о «непредсказуемости регуля-
торного ландшафта» в отрасли, ука-
зывает он.

Между тем ни одна из проблем 
2022 года в мировой экономике до 
сих пор не решена, подчеркивают 
аналитики. Инфляция по-прежне-
му в разы выше целевых значений, 
крупные компании массово сокра-
щают персонал (что пока странным 
образом не влияет на безработицу, 
но это отложенная бомба), растут 

долги по кредитам и ипотеке, миро-
вая политическая нестабильность 
никуда не делась, перечисляет гла-
ва InDeFi Smart Bank Сергей Мен-
делеев. «Достаточно посмотреть на 
графики роста госдолга и денежной 
массы, которые все больше напо-
минают экспоненту, чтобы любому 
вменяемому человеку стало понят-
но, что так дальше продолжаться не 
может. Либо долгая, тяжелая и ра-
зорительная коррекция фондового 
рынка (и привязанной к нему крип-
товалюты), либо фактический крах 
долларовой системы с двузначной 
стагфляцией и по безработице, и по 
индексу цен»,— прогнозирует го-
сподин Менделеев.

При этом курс биткойна может 
не удержаться надолго и на нынеш-
них уровнях, считают участники 
рынка. По оценке господина Некра-
сова, можно ожидать еще несколь-
ко всплесков до $25–27 тыс., однако 
затем курс ведущей криптовалюты 
опустится ниже $20 тыс. Только во 
второй половине года возможны 
более позитивные сдвиги. «Рост мо-
жет быть осенью, где-то в октябре, 
за полгода до халвинга (снижение 
награды за майнинг криптовалю-
ты.— „Ъ“). Сначала он будет умерен-
ным, затем начнет набирать темпы. 
Конец года ожидаю увидеть где-то 
в районе $35 тыс.»,— резюмировал 
эксперт. По оценке Романа Кауфма-
на, курс биткойна к этому времени 
может закрепиться выше уровня 
$30 тыс., а ETH — выше $3 тыс.

Ксения Куликова

Выдохшееся крипторалли
Виртуальные валюты не удержали позиций

Новые детали итогов 2022 года 
в сегменте ипотечного кредито-
вания на частные дома показы-
вают, что он остается рискован-
ным для банков и минималь-
ным с точки зрения общего 
объема как ипотечного рынка, 
так и частного строительства. 
В 2022 году роста был кратным, 
но доля в общем портфеле ипо-
течных кредитов лишь немно-
гим перешла за 1%. При этом 
три четверти рынка приходит-
ся на Сбербанк, и в обозримом 
будущем ситуация вряд ли из-
менится, полагают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с данными сов-
местного исследования «Дом.РФ» 
и сервиса Сбербанка «Домклик» 
о рынке ипотеки на индивиду-
альное жилищное строительство 
(ИЖС). В нем подведены полные 
итоги 2022 года в сегменте, не толь-
ко о выдачах (см. „Ъ“ от 26 января), 
но и о портфеле таких кредитов, 
что позволяет оценить динамику 
среднего чека и доли крупнейших 
игроков. Так, средний ипотеч-
ный чек на ИЖС вырос на 1,1 млн 
руб., до 4,2 млн руб. Это произош-
ло «на фоне удорожания материа-
лов и строительных работ». Объемы 
кредитования в целом невелики, 
181,6 млрд руб., то есть всего 1,3% от 
общего портфеля ипотеки в стране.

Проникновение ипотеки в сег-
мент ИЖС тоже пока низкое — 6,3% 
от всех сделок. В 2022 году в секторе 
ИЖС было введено 57,2 млн кв. м (но 
в ноябре и декабре объемы падали, 
см. „Ъ“ от 27 января). Как уточнили 
„Ъ“ в «Дом.РФ», за счет ипотеки на 
ИЖС в прошлом году было профи-
нансировано строительство 3,6 млн 
кв. м индивидуальных домов, в 2021 
году — всего 1,1 млн кв. м.

На долю крупнейшего игро-
ка Сбербанка приходится 75% все-
го объема ипотеки на ИЖС. Глав-
ный эксперт «Русипотеки» Сергей 
Гордейко считает причиной то, что 
Сбербанк «не боится стандартных 
рисков, в частности, отсутствия лик-
видного залога». Капитал крупней-
шего банка, в отличие от других, 

позволяет идти на такой риск, пояс-
няет эксперт. В общем объеме ипо-
теки на долю Сбербанка приходится 
существенно меньше — около 50%. 
Доля других банков начнет увеличи-
ваться, если будут прозрачны меха-
низмы контроля за данным типом 
строительства, расширены возмож-
ности страхования рисков, а также 
программа льготной ипотеки ИЖС 

будет востребована на рынке, счита-
ет директор банковских рейтингов 
НРА Константин Бородулин.

Спрос на продукт есть, однако 
существенно зависит от предлагае-
мых условий, а так как потенциаль-
ные риски невозврата заложены 
в стоимость кредита, то интересны 
потребителю лишь при условии суб-
сидирования государством данных 
программ, отмечает господин Боро-
дулин. «В сегменте ИЖС сейчас до-
статочно большой объем объектов, 
который возводится, неликвид-
ный, в основном в силу отсутствия 
инфраструктуры дорожной и соци-
альной. Помимо залога большие 
проблемы остаются с подрядчика-
ми,— говорит Сергей Гордейко.— 

Если человек строит жилье не хоз-
способом (то есть, организуя это 
самостоятельными силами), то удо-
рожание стоимости жилья может 
составлять от 30–40% минимум».

Для банков же такие проблемы 
(плохая смета, срыв сроков введе-
ния и т. д.) могут обернуться в ито-
ге доначислением повышенных 
резервов, подчеркивает господин 
Гордейко. Этот рынок сможет расти, 
по его мнению, например, «если бу-
дет полный порядок в земельных 
отношениях, в проведении строи-
тельных работ без их удорожания». 
«Банки хотят выдавать такие кре-
диты по обычным ипотечным став-
кам, но риски по кредитам на ИЖС 
при отсутствии залога можно при-
равнять к рискам беззалоговых по-
требительских кредитов,— говорит 
эксперт.— И этот диссонанс трудно 
устраним. В пользу ИЖС может сра-
ботать психологический фактор от-
ношения к своей недвижимости, 
который резко снизит риски». На-
копление статистики поведения 
портфеля кредитов на ИЖС помо-
жет ответить на этот вопрос, уточня-
ет Сергей Гордейко.

Продление, пусть и по повышен-
ной ставке, льготной ипотеки с го-
споддержкой (см. „Ъ“ от 16 декабря 
2022 года), положительно скажется 
на динамике сегмента ИЖС, счита-
ют заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин. «Тем-
пы его прироста будут во многом 
зависеть от макроэкономической 
ситуации, в случае ее неухудше-
ния можно ждать умеренно поло-
жительной динамики по итогам 
года»,— уточняет он. Авторы иссле-
дования считают решением может 
стать новый механизм — индустри-
альное жилищное строительство, 
в рамках которого средства граждан 
будут привлекаться на счета эскроу, 
а подрядчик — вести строительство 
с привлечением средств проектно-
го финансирования, как происхо-
дит при строительстве многоквар-
тирных домов.

Ольга Шерункова

У ипотеки не все дома
ИЖС занимают лишь  
1,3% общего портфеля кредитов

…индустриализация, 
урбанизация.  

В итоге 75% населения 
переместилось  

в крупные мегаполисы, 
где экономика,  
рабочие места.  

Но пандемия побудила нас 
качнуться обратно,  

к исконному
— Виталий Мутко,

гендиректор «Дом.РФ»,  
19 августа 2022 года
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Президент РФ согласился уве-
личить для крупных предпри-
ятий ЛПК размер компенсации 
транспортных затрат при экс-
порте и предложил прорабо-
тать субсидии для вывоза про-
дукции через порты Северо-За-
пада. Также отрасль, вероятно, 
получит отсрочку по платежам 
за аренду лесных участков 
и надеется на рост использова-
ния пеллет в отоплении.

Владимир Путин по итогам со-
вещания по мерам поддержки ле-
сопромышленной отрасли 10 
февраля поручил правительству до-
работать механизм субсидирова-
ния перевозок промышленной про-
дукции. Сейчас предельный размер 
компенсации составляет 500 млн 
руб. на предприятие. Но, как пояс-
нил в ходе совещания глава круп-
ного лесопереработчика УЛК Вла-
димир Буторин, для крупных 
предприятий такой размер компен-
сации не превышает 7% от затрат на 
логистику. Он попросил распреде-
лять транспортные субсидии для 
всех предприятий ЛПК ежеквар-
тально в равном соотношении. Го-
сподин Буторин сообщил, что, по 
расчетам Минпромторга, на 2023 
год на субсидии нужно 10 млрд руб. 
До этого лесопромышленники не 
раз просили правительство увели-
чить размер субсидии минимум до 
50% транспортных затрат.

Президент также поручил вве-
сти субсидии на морские перевоз-
ки продукции деревообработки 
из портов Северо-Запада. Исто-
рически отрасль экспортировала 
в основном в Европу, а сейчас пы-
тается вывезти продукцию в Азию, 
прежде всего в Китай, но испыты-
вает проблемы с перевозкой всех 
заявленных объемов по железной 
дороге.

Как сообщил на совещании гла-
ва ОАО РЖД Олег Белозеров, погруз-

ка лесных грузов в 2022 году снизи-
лась на 22%, или на 11 млн тонн, 
при этом среднемесячный объем 
заявок на перевозку в десять раз 
превышал объемы производства. 
«Что видно: заявляются предприя-
тия, которые не имеют своих соб-
ственных производственных мощ-
ностей,— сказал он.— Сделано 
предложение, чтобы в приоритете 
к доступу к перевозке железной до-
рогой были прежде всего произво-
дители. Эти предложения с декабря 
отрабатываются с Минпромторгом, 
с правительством, и мы предлагаем 
это закрепить в правилах доступа 
к железным дорогам».

Замгендиректора ОАО РЖД 
Алексей Шило недавно уточнял, 
что 68% экспорта лесной продук-
ции стремится попасть в Китай че-
рез погранпереходы. «С „Китайски-
ми железными дорогами“ строго 
определены объемы по каждой но-
менклатуре: например, я могу сда-
вать в сутки два поезда с лесом,— 
пояснял он.— Если я привезу три 
поезда или четыре, наш китай-
ский партнер все равно примет 

только два, потому что на его сто-
роне все мощности заточены имен-
но на этот объем. И никакой дру-
гой груз на погранпереходе лес 
не выбивает».

Согласился президент и с прось-
бой участников рынка дать от-
срочку по уплате аренды за те лес-
ные участки, где древесина сейчас 
не заготавливается. Хотя в конце 
прошлого года правительство уже 
собиралось разрешить лесопро-
мышленникам платить только за 
фактически заготовленную дре-
весину, это решение пока так и не 
оформлено. Для поддержки вну-
треннего спроса Владимир Путин 
поручил уже в текущем году задей-
ствовать малоэтажные деревян-
ные дома заводского изготовления 
в программе расселения аварий-
ного жилья, а также выделить до-
полнительно не менее 15 млрд руб. 
инфраструктурных бюджетных 
кредитов в ближайшие два года на 
перевод муниципальных котель-
ных на пеллеты, в случае если это 
экономически целесообразно.

По мнению зампреда Архангель-
ского облсобрания депутатов Алек-
сандра Дятлова, принципиально 
важно, что в ходе совещания прези-
дент предложил конкретные меры 
по поддержке отрасли, о которых 
уже год просили ее участники. «Во-
просы по пеллетам не решались 
вообще, мы более года поднима-
ем этот вопрос, но он находится 
в сфере ответственности Минфи-
на, Минприроды, Минэкономики, 
и ни одно ведомство не хотело этим 
заниматься, а дать им такое пору-
чение мог, конечно, только прези-
дент»,— отметил он. При этом, по 
словам чиновника, остались еще 
нерешенные вопросы, например 
проблема строительства лесных 
дорог.

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Президент  
пошел навстречу лесу
Владимир Путин поручил  
увеличить поддержку отрасли

Учредитель АНО «ПравоРоботов» 
Никита Куликов говорит, что боты 
продаются в DarkNet и разрабатыва-
ются под заказ.

В случае визовых центров реше-
ния работают за счет возможности 
занять несколько слотов через один 
аккаунт, полагает господин Кули-
ков. Он уточняет, что возможна тех-
нология, при которой под каждый 
слот создается отдельный аккаунт. 
Написать подобную программу мо-
жет даже студент, подчеркивает гла-
ва Android-разработки red_mad_ro-
bot Central Asia Владислав Бауер.

В законодательстве не предусмо-
трена ответственность за создание 
ботов, если у них «нет признаков ви-
руса», поясняет партнер a.t.Legal Алек-
сандр Павловский. По его словам, 
речь идет не о записи в российский 
орган госвласти, поэтому полномо-
чия властей РФ по пресечению подоб-
ного бизнеса ограничены. Эксперт не 
видит и признаков нарушения прав 
потребителей, так как «получатели 

виз не приобретают услугу при элек-
тронной регистрации в очереди».

Господин Павловский считает, 
что проблему могут решить прямые 
действия администрации сайта. Но 
Никита Куликов предупреждает, что 
барьер вроде Captcha боты преодо-
левают с помощью человека, а бо-
лее существенные ограничения мо-
гут создать проблемы уже реальным 
пользователям. Господин Бауер счи-
тает, что блокировать ботов можно 
по IP-адресам, установив, что с них 
осуществляются регулярно однотип-
ные действия.

Визовые центры и консульства 
знают о проблеме и постоянно вво-
дят дополнительные уровни иден-
тификации пользователя, но боты 
перенастраиваются, говорит Юлия 
Отвагина. В VSF Global (оператор ви-
зовых центров Франции) на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Проблемы с ботами возникают 
не только на европейских направле-
ниях. Госпожа Отвагина говорит, что 
они используются и для записи на по-
дачу россиянами документов на визу 

в США в третьих странах, например, 
в Армении, Казахстане, Грузии, ОАЭ. 
Из-за этого подача документов растя-
гивается на полгода и более.

Юлия Отвагина подчеркивает, 
что крупные компании не пользуют-
ся ботами для записи клиентов: «Пе-
редача персональных данных заяви-
теля третьим лицам недопустима по 
условиям договоров». Это подтвер-
ждает собеседник „Ъ“ на рынке: «Мы 
помогаем клиентам с записью, но 
ищем слоты в ручном режиме». По 
словам Дмитрия Горина, в результате 
туроператоры рекомендуют туриста-
ми начинать оформление виз за пол-
года до поездки. Марина Широкова 
советует подавать документы в реги-
онах. Это возможно в случае с Фран-
цией, где работа визовых центров 
не привязана к консульским окру-
гам в отличие от Италии и Испании. 
Алина Проценко рекомендует пода-
вать документы через VIP-залы в ви-
зовых центрах.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Юрий Литвиненко

Турпоток фильтруют боты

Власти РФ совместно с участ-
никами рынка микроэлектро-
ники пытаются найти новые 
пути развития для отечествен-
ных дизайн-центров, которые 
из-за санкций не могут выпу-
скать современные чипы на за-
рубежных фабриках. Одним 
из направлений может стать раз-
работка электроники для авто-
компонентов. Российские авто-
заводы подтверждают, что дефи-
цит деталей, вызванный как гло-
бальной нехваткой специализи-
рованных чипов, так и санкци-
ями, сохраняется. Пока частич-
но проблема решается за счет ки-
тайских партнеров отечествен-
ных автопроизводителей и по-
ставок из дружественных стран, 
уточняют участники рынка.

По словам источников „Ъ“, близ-
ких к дизайн-центрам и правитель-
ству, представители профильных 
министерств и топ-менеджеры рос-
сийских разработчиков микроэ-
лектроники обсуждают стратегию 
разработки и производства в РФ авто-
компонентов (контроллеры, датчи-
ки, модули управления, сенсорные 
системы и т. д.). Один из собеседни-
ков „Ъ“ уточняет, что в работе участ-
вуют аналитики Б1 (бывшее россий-
ское подразделение Ernst & Young). 
В Б1 отказались от комментариев.

Собеседник „Ъ“, близкий к Мин-
промторгу, подтверждает, что про-
ектирование и выпуск компонентов 
в России — «одна из возможных мо-
делей в условиях санкций и глобаль-
ного дефицита автоэлектроники». По 
его словам, дизайн-центры должны 
в ближайшее время завершить подго-
товку соответствующих планов с уче-
том нужд автозаводов. Источник „Ъ“ 
добавляет, что сертификация таких 
компонентов «занимает время, поэ-
тому планы долгосрочные».

В «Микроне» признают, что авто-
электроника — «перспективное на-

правление», а завод имеет сертифи-
кат IATF 16949 (стандарт для систем 
управления качеством поставщиков 
в автомобильной промышленно-
сти) и «уже освоенные компоненты 
для систем кузовной электроники 
и управления двигателем, систем 
помощи водителю, осветительных 
приборов». В компании утверждают, 
что «есть возможность расширения 
номенклатуры, но нужно соответ-
ствующее развитие потребителей 
в автопроме».

Для выпуска автокомпонентов бу-
дет достаточно производственных ли-
ний с уже освоенными российски-
ми заводами нормами 90 нм, говорит 
директор ассоциации «Консорциум 
предприятий в сфере автомобильных 
электронных приборов и телемати-
ки» Дмитрий Корначев. Однако, пола-
гает он, «с учетом загруженности рос-
сийских полупроводниковых фабрик 
серийный выпуск таких компонентов 
может начаться в 2024–2025 годах».

Нехватка электронных компо-
нентов продолжает влиять на произ-
водство автомобилей во всем мире, 
говорят российские производите-
ли. «В России проблема усугубляется 
санкционным давлением, а также 
решением некоторых поставщиков, 
к примеру Bosch, покинуть россий-
ский рынок»,— отмечают на Авто-
ВАЗе. В 2022 году концерн локали-
зовал более 200 компонентов, часть 
из которых — электронные, «так-
же часть компонентов была заме-

щена аналогами из дружественных 
стран», говорят на АвтоВАЗе.

В «Моторинвесте» (выпускает Evo-
lute) говорят, что сейчас проблем 
с компонентной базой в производ-
стве электромобилей не испытыва-
ют. «В производстве участвует наш 
технологический партнер из КНР»,— 
отмечают там. Дальнейшая же лока-
лизация позволит использовать ком-
поненты российского производства 
и «даст импульс» увеличению объема 
производства комплектующих, обес-
печив более доступные цены, счита-
ют в компании. Источник „Ъ“ в дру-
гом автоконцерне добавляет, что без 
электронных компонентов невоз-
можно совершенствовать ключевые 
узлы автомобилей, «нужно базиро-
ваться на гарантированных решени-
ях, а не на ресорсинге, который не 
дает гарантий ни по стоимости, ни 
по долгосрочности, ни по ориенти-
рованности на нужды автопрома РФ».

Между тем российский автопром 
и автомобильный рынок и сами на-
ходятся в глубоком кризисе, и его по-
требностей может оказаться просто 
недостаточно для развития выпуска 
компонентов. Продажи легковых ав-
томобилей и LCV в РФ в 2022 году упа-
ли на 58,8%, до 687,4 тыс. машин. Про-
изводство легковых автомобилей 
в стране, по данным Росстата, упало 
еще сильнее — на 67%, до историче-
ского минимума 450 тыс. машин.

Даже при восстановлении до уров-
ня 2021 года автопрому РФ требует-
ся около 20 млн электронных бло-
ков управления (двигателя, коробки 
передач, подвески, кузова, телемати-
ки), отмечает господин Корначев. «Се-
рийность электронных компонентов 
в зависимости от типа изделий состав-
ляет от десятков миллионов (для про-
цессоров и печатных плат) до мил-
лиардов единиц (у конденсаторов 
и резисторов) в год»,— говорит он.

Никита Королев,  
Ольга Никитина

Дизайн-центры выводят на трассу
Российским чипам ищут место в автомобилях

После длительного дефицита 
в 2022 году, уточнил господин Даш-
кевич, в декабре было получено 
большое количество поставок ки-
тайских брендов, таких как Huawei, 
Chuwi, Itel и др. Однако, отмечает 
он, к этому моменту уже выстроил-
ся процесс параллельного импор-
та, который позволил привозить 
товары и ушедших вендоров, «зна-
чительное снижение стоимости 
происходит по всей категории, на-
пример конфигурации ноутбуков 
на процессорах Intel Core i3 в январе 
2023 года подешевели в среднем на 
18% по сравнению с декабрем 2022 
года». По оценке господина Шерш-
нева, цена на устройства будет по-
степенно падать и только к осени 
снова начнет расти.

Представитель Ассоциации торго-
вых компаний и товаропроизводите-
лей электробытовой и компьютерной 
техники РАТЭК Антон Гуськов добав-
ляет, что в РФ наблюдается и большой 
запас смартфонов, но марки и объ-
емы не уточняет. «По остальным ка-
тегориям говорить о затоваривании 
оснований нет»,— говорит он.

В то же время представитель «F+ 
tech-Марвел» сомневается в том, что 
цены на устройства действительно 
снизятся. По его словам, в период 
ажиотажного спроса на электрони-
ку во втором квартале 2022 года все 
запасы дистрибуторов были исто-
щены, «даже если у кого-то сейчас 
и есть излишки, вряд ли покупатель 
увидит снижение стоимости, так 
как доллар начал дорожать, а значит, 
и цены пойдут вверх».

Тимофей Корнев

Ноутбуки залежались

Объемы сократились,  
люди платят арендные 

платежи (за лесные 
участки), а продукции нет. 

Конечно, нужно  
эту несправедливость 

зачистить, как говорится
— Владимир Путин,

президент РФ, 10 февраля

Ц И Т А Т А

450 тыс. 
автомобилей
было выпущено  
в 2022 году в России,  
по данным Росстата

ДОЛИ ВЕНДОРОВ НОУТБУКОВ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
В ЯНВАРЕ—НОЯБРЕ 2022 ГОДА
ИСТОЧНИК: МТС.
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От ухода из страны части за-
рубежных брендов одежды, 
что сказалось на снижении 
конкуренции, пока выигры-
вают некоторые локальные 
fashion-сети. В январе их то-
варооборот вырос в среднем 
на 11% за счет увеличения чи-
сла покупателей в магазинах 
на 6%. Дальнейшая динамика 
будет зависеть от уровня ассор-
тимента магазинов, которым 
все равно придется конкуриро-
вать с иностранными марками 
на онлайн-площадках, отмеча-
ют эксперты.

По итогам января 2023 года чи-
сло покупателей в магазинах оде-
жды, обуви и аксессуаров в России 
выросло на 6% год к году, подсчита-
ли в Focus Technologies. Средний чек 
в сегменте, по оценкам аналитиков, 
увеличился на 4%, товарооборот — 
на 11% год к году. Для сравнения: 
в 2022 году количество покупателей 
в магазинах fashion-сегмента снизи-
лось относительно 2021 года на 9%, 
по данным Focus Technologies.

Директор отдела управления 
торговой недвижимостью CORE.XP 
Дмитрий Костомахин говорит, что 
арендаторы торгцентров, работаю-
щие в недорогом fashion-сегменте, 
фиксируют рост показателя конвер-
сии посетителя в покупателя к янва-
рю 2022 года.

Участники рынка подтверждают 
позитивную динамику. Гендирек-
тор «Стокманна» Геннадий Левкин 
говорит, что в январе выручка его 
универмагов выросла на 21%, коли-
чество посетителей — на 14%, сред-
няя стоимость проданной единицы 
товара — на 7% год к году. По словам 
президента Baon Ильи Ярошенко, 
в январе 2023 года трафик сети соот-

ветствовал прошлогоднему, а число 
покупок увеличилось на 15%.

Посещаемость магазинов Con-
cept Group (бренды Acoola, Concept 
Club, Infinity Lingerie) начала расти 
с середины декабря и продолжилась 
весь январь, рассказывает предста-
витель компании. По собственным 
данным, в январе выручка магази-
нов Concept Group выросла на 26% 
год к году. У «Снежной королевы» за 
этот месяц посещаемость увеличи-
лась примерно на 10%, а оборот — на 
8–15% при сопоставимых ценах год 
к году, говорят в компании.

Руководитель департамента иссле-
дований и аналитики Commonwealth 
Partnership Татьяна Дивина отмечает, 
что на рост числа покупателей могла 
повлиять ротация fashion-брендов. 
Несколько месяцев магазины некото-
рых международных марок были за-
крыты, и только во второй половине 
2022 года началась замена операто-
ров, что сформировало отложенный 
спрос, поясняет она. По данным Niko-
liers, в 2022 году об уходе из России за-

явили 23 розничные сети, а магази-
ны 22 операторов сменили названия 
и собственников. Fes Retail открыла 
на месте точек польской LPP (Reserved, 
Mohito, Sinsay) магазины Re, M, Sin, 
вместо магазинов Reebok открылись 
магазины спортивной обуви Sneaker 
Box, а часть объектов Levi’s возобнови-
ла работу под вывеской JNS.

Как отмечает Илья Ярошенко, из-за 
ухода части брендов трафик в торго-
вых центрах распределяется по мень-
шему числу магазинов, что помогло 
работающим точкам поддержать про-
дажи при общем снижении посеща-
емости торгцентров. Татьяна Дивина 
добавляет, что многие из новых брен-
дов пришли в торговые центры с он-
лайн-рынка и покупатели могут при-
ходить в магазин для первого опыта, 
а в будущем перейдут на заказ он-
лайн. По мнению Геннадия Левкина, 
на январских показателях могло ска-
заться и снижение количества уехав-
ших на долгие новогодние каникулы. 
А в «Снежной королеве» считают, что 
россияне могли стремиться закупить-
ся впрок в период распродаж.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов счи-
тает, что на фоне снижения конку-
ренции в сегменте fast fashion у рос-
сийских одежных сетей есть шанс 
к концу года «перетянуть на себя по-
купателей», привыкших к западным 
брендам, при условии предложения 
качественной продукции, отвечаю-
щей последним тенденциям, и ши-
рокого ассортимента. В ином случае, 
полагает он, потребители будут пере-
ходить на сервисы-посредники для 
заказа товаров из-за границы и он-
лайн-площадки, предлагающие кол-
лекции ушедших из России марок.

Алина Савицкая,  
Александра Мерцалова

Одежда дождалась  
покупателей
Целевой трафик fashion-сетей начал расти

Финский концерн EKE избавля-
ется от своего последнего про-
екта в России — недостроенно-
го офисно-гостиничного ком-
плекса San Gally Park в центре 
Санкт-Петербурга. Его приобре-
тает группа RBI Эдуарда Тиктин-
ского, которая может переде-
лать площади под апарт-ком-
плекс. Этот сегмент, несмотря 
на падение в целом рынка не-
движимости, пока остается бо-
лее перспективным по сравне-
нию с гостиницами и офисами, 
полагают эксперты.

О покупке RBI у финского ЕКЕ 
проекта строительства офисно-го-
стиничного комплекса San Gally 
Park на Лиговском проспекте рас-
сказали источники „Ъ“ на рынке 
недвижимости. По информации 
одного из них, стороны достигли 
предварительного соглашения 
о сделке. В EKE и RBI отказались от 
комментариев.

Управляющий партнер Fizika 
Development Александр Кравцов 
оценивает сделку между RBI и EKE 
в 3–4 млрд руб., управляющий 
партнер «IPG Россия» Иван Почин-
щиков — в 5–6 млрд руб. Проект 
реализован на 30%, поэтому до-
полнительные инвестиции в стро-
ительство составят около 150 тыс. 
руб. за 1 кв. м, говорит руководи-
тель отдела продаж Yard Group 
Дина Булыченко. Это выгодная 
сделка для RBI, поскольку площад-

ка находится в перспективной ло-
кации, уверен господин Кравцов.

• RBI строит жилье элитного 
и бизнес-класса и управляет апарт-
комплексами Artstudio в Санкт-Пе-
тербурге. Группа основана в 1993 го-
ду и принадлежит Эдуарду Тиктин-
скому. Объем реализованных объек-
тов превышает 2 млн кв. м. Выруч-
ка девелопера в 2021 году составила 
13 млрд руб., чистая прибыль — 
2,3 млрд руб. 

• San Gally Park — последний остав-
шийся у EKE проект на российском 
рынке. Концерн построил в Санкт-
Петербурге жилой комплекс «Две 
эпохи» на Васильевском острове 
и бизнес-центр «Пулково скай» 
(76 тыс. кв. м), проданный недавно 
фонду Balchug Capital. Владельцами 
EKE выступает семья основателя 
компании Бертеля Экенгрена. Вы-
ручка концерна в 2021 году соста-
вила €135,5 млн.
ЕКЕ выкупал 2,5 га на Лигов-

ском проспекте у австрийской Stra-
bag в 2017 году, планируя постро-
ить на участке три бизнес-центра 
общей площадью 47 тыс. кв. м и го-
стиницу уровня «четыре звезды» на 
298 номеров. Инвестиции в проект 
оценивались в €120 млн (9,3 млрд 
руб. по текущему курсу). EKE при-
ступил к строительству комплек-
са в 2021 году и рассчитывал завер-
шить работы к 2024 году. Но в марте 
2022 года финское издание Raken-
nuslehti сообщило о приостановке 

проекта из-за начала российской 
военной операции на Украине.

В случае внесения изменений 
в документацию на участке можно 
построить комплекс апартаментов, 
полагает господин Починщиков. RBI 
выгоднее приобрести под эти цели 
только гостиничный корпус, но EKE 
был не готов продавать проект по 
частям, объясняет господин Крав-
цов. Управляющий партнер Rus-
land SP Андрей Бойков не исключа-
ет, что в сделку войдет только отель. 
Но в случае покупки всего комплек-
са бизнес-центры могут быть пере-
проданы, так как переделать их под 
апартаменты будет сложно, а офис-
ный рынок чувствует себя неста-
бильно, рассуждает эксперт.

По данным NF Group, в 2022 
году в Санкт-Петербурге было про-
дано 2,1 тыс. апартаментов, что бо-
лее чем в два раза ниже результатов 
2021 года. Спрос на несервисные 
апартаменты за этот период вы-
рос на 16%, а на сервисные объек-
ты этого формата упал на 60%, под-
считали в компании. Тем не менее 
в последние три месяца в сегмен-
те наблюдается постепенное вос-
становление продаж, подчеркива-
ет господин Кравцов. В прошлом 
году, добавляет госпожа Булычен-
ко, средняя загрузка апарт-отелей 
была на 20% выше, чем у классиче-
ских гостиниц. 

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Финны съезжают из гостиницы
ЕКЕ полностью покидает Россию

Сталкивающиеся с давлени-
ем федеральных аптечных се-
тей небольшие игроки пытают-
ся ограничить их возможности 
экспансии. Ассоциация незави-
симых аптек просит Минэконо-
мики и Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) уста-
новить норму расстояния меж-
ду аптеками, чтобы стимулиро-
вать участников рынка искать 
незанятые локации. Федераль-
ные сети видят признаки из-
бытка аптек в некоторых реги-
онах, но предсказуемо выступа-
ют за «мягкое регулирование».

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо от 6 февраля, в котором ди-
ректор Ассоциации независимых 
аптек Виктория Преснякова просит 
Минэкономики и ФАС рассмотреть 
вопрос ограничения расстояния 
между точками фармацевтической 
розницы. В документе говорится, что 
федеральные аптечные сети ведут 
«недобросовестную конкуренцию» 
по отношению к малому и среднему 
бизнесу, открывая точки слишком 
близко к существующим объектам, 
используя налаженный трафик и ло-
гистику. Кроме того, крупные игро-
ки могут переманивать у небольших 
сетей сотрудников и использовать 
ценовой демпинг, что приводит к за-
крытию соседних точек, говорится 
в обращении. Ограничение расстоя-
ния, полагает Виктория Преснякова, 
позволит развиваться небольшим се-
тям и «равномерно обеспечить насе-
ление лекарствами».

В Минэкономики и ФАС „Ъ“ сооб-
щили, что обращение рассматрива-
ется. Однако в министерстве уточ-

нили, что, по его оценкам, в вопросе 
расположения аптек «недобросо-
вестной конкуренции нет», а реше-
ния об открытии точек «принима-
ются участниками рынка, исходя из 
целесообразности и маркетинговых 
показателей».

• По данным DSM Group, число ап-
тек в России в 2022 году выросло 
на 6%, до 69,47 тыс. объектов. Основ-
ную динамику обеспечили федераль-
ные сети, в октябре занимавшие 34% 
рынка по количеству точек. На еди-
ничные аптеки приходится 13%, 
на малые и локальные сети — 18%. 
Однако лидером по темпам экспан-
сии в 2022 году была краснодарская 
сеть «Апрель». Число ее точек с янва-
ря по сентябрь 2022 года выросло 
на 2,1 тыс. объектов до 4,8 тыс. 
аптек, подсчитали в DSM Group. 
В «Апреле» „Ъ“ не ответили.
Федеральные игроки находятся 

в заведомо выигрышном положе-
нии, подтверждает гендиректор са-
марской сети «Дежурная аптека 245» 
Елена Гладкова. По ее словам, круп-
ные фармритейлеры получают луч-
шие цены и отсрочку платежа от ди-
стрибуторов за счет объема, имеют 
доход от маркетингового продвиже-
ния от производителей, что позволя-
ет им держать относительно низкие 
цены. Небольшие игроки в таких 
условиях вынуждены включать в ас-
сортимент больше маржинальных 
товаров вроде биологически актив-
ных добавок (БАД) в ущерб лекарст-
вам, добавляет гендиректор ульянов-
ской сети аптек «Сова» Антон Фотеев.

Конкуренция на аптечном рынке 
крайне высока, а количество точек 
в одной локации может превышать 

потребности потребителей, призна-
ет гендиректор федеральной аптеч-
ной сети «36,6» Александр Кузин. По 
его словам, в результате небольшие 
сети и единичные аптеки могут за-
крыться и уйти с рынка либо «баланс 
может быть достигнут за счет законо-
дательных ограничений».

Гендиректор другой крупной 
сети «Ригла» Александр Филиппов 
подтверждает, что сегодня россий-
ские города перенасыщены аптека-
ми, а в малых населенных пунктах 
отмечается их недостаток. Однако 
он считает необходимым «мягкое 
регулирование по принципу один 
адрес — одна аптечная лицензия». 
Исполнительный директор Россий-
ской ассоциации аптек Нелли Иг-
натьева с этим согласна, добавляя, 
что норма должна распространяться 
только на новые точки.

Директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов уверен, что за-
крытие уже существующих аптек в ре-
зультате ужесточения регулирования 
не приведет к развитию фармрозни-
цы в труднодоступных и малых на-
селенных пунктах. По его словам, 
подобные меры в целом излишни 
и ограничивают конкуренцию. Реги-
онам с недостаточным количеством 
аптек помогли бы льготы по нало-
гам, аренде и развитие онлайн-про-
дажи рецептурных препаратов, но 
шаги в эту сторону «почему-то не об-
суждаются», отмечает топ-менеджер. 
По его прогнозам, число единичных 
аптек и небольших сетей в долгосроч-
ной перспективе будет сокращаться, 
но о тотальной консолидации рынка 
говорить не приходится.

Ольга Август

Аптеки делят территорию
Небольшие ритейлеры просят защиты от крупных сетей

Как выяснил „Ъ“, в МВД счи-
тают, что число дебоширов на 
авиатранспорте в 2022 году на-
чало снижаться. Но перевозчи-
ки утверждают, что статистика 
не отражает реальный масштаб 
проблемы: хотя экипажам раз-
решили применять наручники 
и спецсредства, число инциден-
тов в ряде случае выросло более 
чем втрое. В МВД говорят о вине 
самих авиаторов, которые не 
всегда сообщают о дебоширах 
до вылета рейса, усугубляя про-
блему. Чаще всего конфликты 
возникают из-за отказа допла-
тить за багаж или курения на 
борту. Часть участников рынка 
настаивает на ужесточении на-
казаний, а эксперты предлага-
ют создать единый реестр дебо-
широв, которые не смогут поку-
пать билеты.

Количество случаев деструктив-
ного поведения авиапассажиров 
в 2022 году снизилось на 22%, до 
1,85 тыс., следует из направленно-
го 19 января в Ространснадзор от-
чета главного управления на тран-
спорте МВД России (есть у „Ъ“). 
Почти 1,5 тыс. пассажиров сняли 
с рейса уже в самолете по решению 
командиров и членов экипажей. 
Наибольшее число инцидентов 
произошло в аэропортах Москвы, 
в Петербурге и Мурманске. Всего 
к уголовной ответственности при-
влекли 48 человек, к администра-
тивной — 1,8 тыс., более половины 
находились в состоянии алкоголь-
ного опьянения.

В то же время в отчете признает-
ся, что полиция крайне редко по-
лучает информацию о нетрезвых 
пассажирах до их посадки на борт. 
По правилам, о нетрезвых пасса-
жирах полиции необходимо сооб-
щать не только на этапе посадки, но 
и на «ранней стадии» — в зоне ре-
гистрации. Кроме того, «по-прежне-
му негативно влияет на состояние 
авиабезопасности» несанкциони-
рованное проникновение посто-
ронних лиц в закрытые зоны аэ-

ропортов. Всего за год было 63 
инцидента, больше всего в Домоде-
дово (8), Внуково (4), Шереметьево 
(2) и Пулково (2). В аэропортах Мо-
сковского авиаузла и Пулково, где 
в 2022 году ввели усиленные режи-
мы безопасности, отказались это 
комментировать.

В группе «Аэрофлот», S7, «Ураль-
ских авиалиниях» официально 
„Ъ“ не ответили. Источники в двух 
крупных компаниях отметили, что 
разрешение применять к дебоши-
рам наручники или нейлоновые 
ремни с лета 2022 года не уменьши-
ло конфликтность таких пассажи-
ров, а лишь защитило экипажи от 

возможных обвинений «в превы-
шении полномочий». Раньше, гово-
рят собеседники „Ъ“, «в особо слож-
ных случаях на борту использовали 
подручные средства, часто скотч».

Источники „Ъ“, вопреки данным 
МВД, говорят о росте правонаруше-
ний. Так, в Smartavia за прошлый 
год количество «деструктивных 
пассажиров» возросло на 323,5%: 
с 17 случаев в 2021 году до 72 по ито-
гам 2022 года. В пресс-службе пере-
возчика уточнили, что основные 
нарушения связаны с курением во 
время полета, состоянием сильного 
алкогольного опьянения, отказом 
оплатить сверхнормативную руч-
ную кладь. «Необходимости в при-
менении спецсредств отмечено не 
было»,— говорят в Smartavia.

В другой компании добавили, 
что число дебоширов уменьши-
лось лишь «пропорционально сни-
жению общего пассажиропотока» 
(на 6% в 2022 году): «Цифры от МВД 

не отражают реальный тренд, про-
сто чем меньше пассажиров — тем 
меньше дебоширов». Чаще всего 
«деструктив» вызван злоупотребле-
нием алкоголем перед посадкой, 
говорит собеседник „Ъ“: «Ручная 
кладь не влезает, место не понрави-
лось, кого-то толкнули в проходе, 
начинают распускать руки и совер-
шенно логично никуда не летят».

Между тем в Azur Air подтвер-
ждают снижение числа случаев де-
структивного поведения, а чтобы 
свести их к минимуму, предлагают 
ужесточить наказания. Той же точ-
ки зрения придерживаются в од-
ной из компаний топ-5, где подчер-
кивают, что сейчас большинство 
буйных пассажиров «отделываются 
штрафами за мелкое хулиганство 
или появление в общественных ме-
стах в состоянии опьянения». В ред-
ких случаях применяется админи-
стративная статья о блокировании 
транспортных коммуникаций (до 
100 тыс. руб. штрафа), еще реже 
дело доходит до уголовных разби-
рательств: по статье о хулиганстве 
на транспорте (до 500 тыс. руб. или 
до пяти лет тюрьмы) в 2022 году осу-
дили восемь человек.

Административную ответствен-
ность нужно ужесточить, согласен 
глава Общероссийского объеди-
нения пассажиров Илья Зотов. Но 
протоколы должны сопровождать-
ся фото- и видеофиксацией, чего 
сейчас нет: «Чтобы избежать ситу-
аций, когда авиаперсонал, не же-
лая обеспечить должный уровень 
комфорта пассажиру, трактует не-
довольство как неадекватное по-
ведение». Наиболее действенным 
решением господин Зотов считает 
создание единого федерального ре-
естра дебоширов, попадание в ко-
торый затруднит злостным нару-
шителям покупку билетов. Сейчас, 
по его словам, почти у каждого пе-
ревозчика свой черный список, но 
«заблокированный» в одной ком-
пании пассажир может спокойно 
пользоваться услугами другой.

Айгуль Абдуллина

Буйных пассажиров  
пересчитали по головам
Авиаперевозчиков попросили  
активнее выявлять нетрезвых клиентов

95 миллионов 
человек
перевезли российские 
авиакомпании  
в 2022 году

Продукция российских 
ритейлеров одежды 

намного лучше по качеству, 
дизайну и стилю

— Виктор Евтухов,
замглавы Минпромторга,  

12 февраля 2022 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент ТПП РФ Сергей Катырин:
— Уважаемый Константин Анатольевич! Поздравляю 
Вас с днем рождения! С Вашим именем связаны разви-
тие отечественной промышленности, в частности успех 
«Ростсельмаша», налаживание кооперации со странами 
ЕАЭС. Богатый опыт предпринимательской деятельнос-
ти, умение видеть перспективы производства помогают 

Вам эффективно работать в качестве председателя Сове-
та ТПП РФ по промышленному развитию и конкуренто-
способности экономики России. В деловых кругах стра-
ны Вы пользуетесь авторитетом и как председатель Мос-
ковского экономического форума. Желаю здоровья и ре-
ализации Ваших планов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
президенту ООО «Новое содружество» и ассоциации «Росспецмаш» 
Константину Бабкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Только 
радость 
позади
Сериал «Фишер» 
исследует  
позднесоветское 
чувство ужасного
На стриминговой платформе more.tv стартовал 
сериал «Фишер», основанный на реальной исто-
рии преступлений и поимки «одинцовского ма-
ньяка», убившего с 1986 по 1992 год 11 мальчи-
ков и юношей. Авторы соединили популярный жанр 
тру-крайм с мрачной эстетикой позднесоветско-
го и перестроечного кино. Юлия Шагельман нашла 
получившийся гибрид в равной степени страшным 
и завораживающим.

ишить зрителя покоя, по замыслу создате-
лей, должна уже заставка каждого эпизода, где жуткие 
образы — темный лес, окровавленные тела, бледные 
дети, которые хоть и двигаются, но выглядят не слиш-
ком живыми,— чередуются на экране под рваную ме-
лодию, в которой без труда опознаются «Крылатые ка-
чели». Забудьте про ясноглазый оптимизм оригинала: 
детство кончится не когда-то, а прямо здесь и сейчас, 
ребята из пионерлагерей и с дач ближнего Подмоско-
вья не успеют стать взрослыми, их жизни оборвутся 
самым жестоким и изуверским образом. И хотя корот-
кий визит на соответствующую страницу «Википедии» 
расскажет и кто убийца, и когда его найдут, и какое на-
казание он понесет, растянутый на восемь серий про-
цесс его поисков от знания реальных фактов не стано-
вится менее томительным и пугающим. Тем более что 
авторы честно предупреждают: кроме основной сю-
жетной канвы, все персонажи и события их шоу вы-
мышленные. 

Летом 1986 года сын недавно вернувшегося в СССР 
из Америки журналиста-международника (Сергей Ги-
лев) Игорь (Станислав Соломатин) отправляется ночью 
в лес, чтобы посмотреть на комету Галлея. Дело проис-
ходит в элитном дачном поселке — дом самого Громы-
ко всего в паре километров. Вместо кометы мальчик 
видит высокого мужчину в темной куртке с капюшо-
ном, на руках которого залитое кровью детское тело. 
Родители отмахиваются от его рассказа об этом, списы-
вая все на детские фантазии, но Игорь все-таки звонит 
в милицию, чтобы сообщить об ужасной встрече, а на 

следующее утро в лесу находят изуродованный труп 
местного парнишки.

Обеспокоенное начальство (у Громыко помимо дачи 
в этом районе есть еще и внук-подросток, да и вооб-
ще дело нехорошее) вызывает из Ростова сыщика Ев-
гения Бокова (старательно, но не очень убедительно 
«шокающий» и бравирующий фрикативным «г» Иван 
Янковский), который там расследует серию похожих 
преступлений и должен установить, не орудует ли под 
Москвой «гастролер» с юга. Его назначают руководить 
следствием, по которому уже работает молодая сотруд-
ница районной прокуратуры Наталья Добровольская 
(Александра Бортич), а позже к ним присоединяется 
Валерий Козырев (Александр Яценко) из прокуратуры 
уже генеральной. Эта троица неслучайно напоминает 
героев культового советского сериала «Следствие ведут 
ЗнаТоКи», только в «Фишере» у них не складывается ни-
какого дружного коллективного труда на благо роди-

ны. Боков с его провинциальными полууголовными за-
машками постоянно входит в клинч с интеллигентным 
сдержанным Козыревым, а Добровольскую вообще не 
считает ни за следователя, ни за человека, потому что 
она женщина.

По ходу действия, однако, персонажи раскрывают-
ся и оказываются куда сложнее первого впечатления. 
То же можно сказать о подозреваемых, свидетелях, род-
ственниках жертв, экспертах, рядовых милиционерах. 
Все они, даже появляющиеся в кадре совсем ненадол-
го и произносящие предсказуемые реплики (как, на-
пример, директорша детского дома, выдающая ксено-
фобский спич о чернокожих «детях Олимпиады-80», 
оказавшихся на ее попечении), все-таки похожи на на-
стоящих живых людей. Ведь поселившееся по соседст-
ву неуловимое беспримесное зло в каждом вскрывает 
его болевые точки и открывает истинное лицо.

В своем путешествии к позднесоветскому сердцу 
тьмы «Фишер» явно оглядывается на ставшие уже клас-
сикой жанра сериалы «Настоящий детектив» Ника Пиц-
цолатто (только вместо «южной готики» из его первого 
сезона здесь «подмосковная готика» — хмурый лес, тем-

ные угрюмые интерьеры, черепа и кости, отсылки к ув-
лечению эзотерикой, охватившему граждан умираю-
щей империи) и «Охотник за разумом» Дэвида Финчера. 
Даже цветовая гамма, особенно в первом эпизоде, тут 
типично финчеровская и в то же время напоминающая 
о пленке «Свема», на которую снимали современные 
событиям сериала фильмы. Все оттенки медленно схо-
дящих синяков — гнилостно-зеленый, тускло-желтый, 
набрякший сине-лиловый — перемежаются редкими 
всполохами красного и отрезвляющими переключени-
ями на клинически-белый моргов и лабораторий.

С этими шоу и вообще любым хорошим «кино про 
маньяка» «Фишера» роднит и то, что на самом деле он 
рассказывает не про маньяка, а про породившее его 
больное общество, проникнутое тоскливым предчувст-
вием скорого распада и тотальным безразличием: взро-
слых к детям, начальства к подчиненным, власти к сво-
им гражданам и наоборот. И несмотря на все звонки по 
межгороду, очереди за зелеными бананами, чешские 
стенки и прочие мелькающие в кадре приметы вроде 
бы навсегда ушедшей эпохи, этот контекст делает сери-
ал пугающе современным.

ПРЕМИЯ ПОП-МУЗЫКА

Пособие по беззаботице
В Лондоне вручили BRIT Awards

На лондонской арене O2 прош-
ла 43-я церемония вручения на-
град Британской ассоциации 
производителей фонограмм BRIT 
Awards. На премию были выдви-
нуты произведения, выпущенные 
в период с 10 декабря 2021 года 
по 9 декабря 2022 года. Лидера-
ми по количеству полученных на-
град стали певец Гарри Стайлз 
и группа Wet Leg. Рассказывает 
Игорь Гаврилов.

мена некоторых лауреа-
тов BRIT Awards были известны еще 
до начала церемонии. Так, в катего-
рии «Восходящая звезда» победило 
женское R’n’B-трио Flo, у которого 
пока даже не вышел дебютный аль-
бом. Как и в прошлом году, в выявле-
нии лауреатов BRIT Awards активно 
участвовала платформа TikTok. На 
ней проходило народное голосова-
ние в четырех номинациях, ориен-
тированных на жанры популярной 
музыки: «Лучший альтернативный / 
рок-артист», «Лучший танцевальный 
артист», «Лучший хип-хоп / грайм / 
рэп-артист» и «Лучший R’n’B-артист». 
Американцы пока не могут позво-
лить себе дать так много прав про-
стому слушателю: Grammy вручают 
специалисты-академики. 

Одно из нововведений недавнего 
времени — отмена гендерных раз-
личий между номинантами: теперь 
BRIT Awards вручают не «певцам» 
и «певицам», а «артистам». Однако 
на суть дела это все равно не повли-
яло. Когда в январе были объявлены 
имена номинантов, выяснилось, что 
в категории «Артист года» присутст-
вуют только мужчины. Лучшим сре-
ди них оказался Гарри Стайлз. И он 
же стал лидером по числу наград: из 
четырех возможных статуэток он за-
брал четыре.

Стайлз празднует уже вторую 
неделю. На церемонии вручения 
Grammy он получил награды в но-
минациях «Альбом года» и «Лучший 
поп-альбом с вокалом». Альбом «Har-
ry’s House» и глобальный шлягер «As 
It Was» сделали его самым популяр-
ным артистом планеты, и на BRIT 
Awards было заметно, что эта попу-
лярность, заработанная тяжелым тру-
дом сначала в группе One Direction, 

а потом в ходе сольной карьеры, по-
рядком придавила 29-летнего певца.

Он ведь не просто пишет попу-
лярные песни. Он представляет со-
бой на сегодняшней сцене старую 
добрую «норму» — гендерную, ими-
джевую, исполнительскую. Он нор-

мален в том же смысле, в каком был 
нормален Дэвид Боуи. Они оба по-
зволяли себе шокирующее поведе-
ние как на сцене, так и вне ее, оба 
надевали женские платья и в прин-
ципе примеряли на себя разные 
образы. Но имидж и предпочтения 
в личной жизни никогда не заслоня-
ли их музыкальный талант. Их пес-
ни прекрасно воспринимаются и без 
видеоряда. К тому же оба джентльме-
ны. Каждый раз, выходя на сцену ны-

нешних BRIT Awards, Гарри Стайлз 
находил небанальные слова благо-
дарности в адрес действительно цен-
ных для него людей, а не абстракт-
ных «семьи» и «лейбла». Стайлз 
поблагодарил свою маму, но не про-
сто «за все хорошее», а за то, что она 
когда-то отправила его на шоу X-Fac-
tor, c которого началась карьера пев-
ца. А еще он не забыл своих товари-
щей по One Direction. Их сольные 
карьеры пока не так ярки, как чере-
да побед Стайлза.

Вся церемония BRIT Awards вы-
глядела вычурным и безвкусным 
обрамлением для его триумфа. 
На сцене ни разу не выступил ни 
один артист из старшего поколения 
звезд. Никто из тех, кто мог бы при-
влечь к экранам аудиторию старше 
30, в O2 не пел и наград не вручал. 
Среди вручающих, правда, присут-
ствовали иностранные киноакте-
ры Сальма Хайек и Стенли Туччи, 
но было очевидно, что их позва-

ли в рамках каких-то корпоратив-
ных взаимозачетов или рекламных 
контрактов платформ, на которых 
транслировали церемонию. Вызва-
ло удивление и навязчивое присут-
ствие кантри-певицы Шанайи Ту-
эйн, которая переживает перезапуск 
карьеры и маячит на всех крупных 
светских событиях. Из всей плеяды 
«взрослых» артистов на BRIT Awards 
позвали именно ее, а не, например, 
Depeche Mode, чей грядущий но-
вый альбом обсуждают все мелома-
ны старшего поколения, или даже 
хотя бы Элтона Джона, выпустивше-
го в прошлом году довольно успеш-
ную песню с Бритни Спирс. 

От BRIT Awards 2023 года осталось 
ощущение, что премия окончатель-
но потеряла какой-либо социальный 
смысл. Ни в одной из речей лауреа-
тов, ни в одном из монологов веду-
щего Мо Гиллигана не было и намека 
на то, что все эти ярко одетые персо-
ны существуют в реальном сложном 
мире и что звучащие со сцены песни 
слушают люди, переживающие не 
лучшую пору своей жизни. 

Музыкальные премии давно не 
используются как трибуна, про-
дюсеры церемоний словно забили 
в брифы этих зрелищ установку на 
отсутствие всякой политической по-
вестки. COVID-19, от которого нель-
зя было отмахнуться еще год на-
зад, тоже ушел в прошлое, и можно 
сосредоточиться на чистом развле-
чении — но, не дай бог, прозвучит 
двусмысленная шутка или кто-то из 
артистов скажет что-то серьезное. 
Того и гляди обидишь чьи-то чувства.

Одним из центральных персо-
нажей церемонии BRIT Awards был 
певец Сэм Райдер, который самим 
своим присутствием постоянно на-
поминал о том, что в этом году Бри-
тания принимает «Евровидение». 
Именно второе место Сэма Райдера 
на прошлогоднем конкурсе в Тури-
не обеспечило стране статус хозяй-
ки следующего конкурса: победив-
шая Украина принять его сейчас не 
может по объективным причинам. 
И вот теперь состоялась церемония 
BRIT Awards, которая все больше на-
поминает «Евровидение». Дежурные 
шутки Мо Гиллигана; Сэм Смит, по-
хожий теперь на Удо Диркшнайде-
ра; Лиззо с танцовщицами, которые 
обидятся в полном составе, если хотя 

бы намекнуть на их «нестандартные» 
формы; наряды участниц Flo словно 
из «наших» 1990-х; Дэвид Гетта, симу-
лирующий сведение треков во вре-
мя исполнения кавера на итальян-
ский шлягер 1998 года «Blue (Da Ba 
Dee)»,— BRIT Awards скатывается 
в какой-то совсем провинциальный 

формат, проигрывая даже «Еврови-
дению», на котором есть искренние 
эмоции и настоящие номера-шедев-
ры. А Depeche Mode в тот же вечер 
выступили в качестве гостей на пе-
сенном конкурсе в итальянском 
Сан-Ремо. Там они, вероятно, были 
нужнее, чем на родине.

Раннеперестроечная эстетика в сериале 
методично воспроизведена вплоть 
до материально-бытовых деталей 
ФОТО ART PICTURES VISION, MORE.TV, WINK

Л

И

Церемония выглядела  
всего лишь ярким обрам-
лением для триумфа Гарри 
Стайлза, выходившего 
за наградами четыре раза  
ФОТО HENRY NICHOLLS / REUTERS

Не было и намека на то, что все эти 
ярко одетые персоны существуют 
в реальном сложном мире  
и что звучащие со сцены песни 
слушают люди, переживающие  
не лучшую пору своей жизни
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Российская звезда смешанных еди-
ноборств (MMA) Ислам Махачев выиг-
рал один из самых важных и самых кон-
курентных поединков за всю историю 
вида. Защищая чемпионский титул UFC, 
главного в нем промоушена, в легком 
весе (до 70 кг), он справился в нем с чем-
пионом из полулегкого веса (до 66 кг) ав-
стралийцем Александром Волкановски 
и отнял у соперника статус лучшего бой-
ца вне зависимости от категории.

осле боя, который состоялся 
в рамках турнира UFC 284 в Перте, на роди-
не Александра Волкановски, из сообщений, 
оставленных после него в Twitter разными 
знаменитыми в мире смешанных едино-
борств людьми, можно было составить не-
большую книжку. Кажется, каждый из них 
считал нужным написать по его поводу хоть 
пару восторженных слов. Генри Сехудо, быв-
ший чемпион UFC в легчайшем весе, призна-
вался, что не видел настолько конкурентных 
поединков в своем виде. Бретт Окамото, один 
из наиболее уважаемых экспертов MMA,— 
что никогда в жизни так сильно не хотел, 
чтобы матч за пояс состоял не из пяти пяти-
минутных раундов, а из шести: шестой тут, 
по его мнению, был смертельно необходим. 
А Тедди Атлас, тренер, подготовивший це-
лый отряд шикарных боксеров, считал, что 
этот бой — тот редчайший случай, когда по 
его итогам не оказалось проигравшего.

Но проигравший в нем, конечно, все-та-
ки был. Как и победитель — 31-летний Ислам 
Махачев, друг и ученик недавнего короля сме-
шанных единоборств Хабиба Нурмагомедова, 
который в октябре прошлого года после чере-
ды эффектных выступлений завоевал при-

надлежавший его ментору титул, а сейчас 
одержал победу еще более значимую, чем та, 
над бразильцем Чарльзом Оливейрой. Побе-
ду, моментально подкинувшую Махачева из 
ниши, где обитают просто герои MMA, в нишу, 
предназначенную для великих титанов вида.

Это был первый в истории UFC бой, в кото-
ром сошлись не просто два чемпиона из раз-
ных дивизионов, а бойцы, занимающие две 
верхние строчки в рейтинге лучших среди 
лучших вне зависимости от категорий. И все 
было исключительно честно. Площадка для 
обоих была и своей, и чужой одновременно. 
Поединок проводился в весе Махачева, но 
на родине возглавлявшего классификацию 
Волкановски. Хотя соль все-таки не в фор-
мальностях, а в начинке. Она полностью со-
ответствовала представлениям о том, каким 
должен быть такой особенный матч.

Матч и подтверждал банальнейшие из 
прогнозов, и решительно их опровергал, 
параллельно доказывая, впрочем, и вер-
ность постоянно звучавшего тезиса о том, 
что эти двое мужчин с их талантом обяза-
тельно найдут чем друг друга удивить, что 
не будет тут все идти по четкому, заранее 
прорисованному шаблону. Шаблоном тут, 
разумеется, и не пахло.

Ну, допустим, всех тянуло заранее отдать 
Исламу Махачеву с его легендарной даге-
станской школой колоссальное превосход-
ство в борьбе, тем более против соперника, 
уступающего ему в росте десяток сантиме-
тров и некрупного даже по меркам полу-
легкого веса. Превосходство было, но не ко-
лоссальное, а вполне рядовое, потому что 
Волкановски все время представал жутко 
изворотливым и спокойным мастером за-
щиты в любых ситуациях, грозящих непри-
ятностями в партере. Он попадался на захва-
ты и проходы Махачева, он падал на настил 
и прижимался к ограждению октагона — 
и при этом ощущение, что все эти моменты 
заложены в его план, что он знает, как избе-

жать беды, не дав поймать себя на каком-ни-
будь из фирменных приемов россиянина, 
было слишком стойким.

Удивительно, но в положении по-насто-
ящему тяжелом, почти что критическом ав-
стралиец за весь бой оказался лишь раз, когда 
в четвертом раунде угодил в идеальный кап-
кан-«треугольник» Ислама Махачева с плот-
ным захватом корпуса ногами и руками, с по-
пыткой сжать шею в стальные тиски. Но при 
этом нельзя сказать, будто в эти секунды Алек-
сандр Волкановски исключительно выживал. 
Он, обороняясь, все равно бил Махачева.

Волкановски с его скоростью и резкостью 
тянуло заранее отдать большое превосходст-
во в стойке, в разных боксерских и кикбок-
серских штучках. Превосходство было, но 
опять же относительное. Он нанес Махачеву 

семь десятков ударов, которые в MMA при-
нято называть значительными. Некоторые 
из них были из разряда тех, после которых 
рефери в боксе наверняка отсчитал бы нок-
даун. Такую канонаду россиянину терпеть 
не приходилось никогда. Но факт в том, что 
и сам австралиец пропустил от Махачева не-
сколько ударов, которые явно его потрясли. 
Факт, что в этом аспекте российский боец не 
смотрелся на фоне оппонента неумехой.

Этот бой был жутко трудным для оценки 
со стороны. Понятно, что более высокий гра-
дус напора, что ли, в исполнении Ислама Ма-
хачева намекал к исходу четвертого раунда, 
с каким бы восторгом ни встретила публи-
ка спасение Александра Волкановски от уду-
шения, на его лидерство, но в раунде заклю-
чительном произошло событие, внесшее 
в общую картину совсем уж все смешавший 
штрих. Ближе к его финишу Волкановски 
все-таки провалил Махачева и пальнул в го-
лову так мощно, что наконец уложил сопер-
ника на пол и очутился сверху него. Теперь 
чуть ли не целую минуту выживал, закрыва-
ясь от австралийских кулаков, россиянин.

Он выжил, а комментаторы транслиро-
вавшего шоу ESPN гадали, кого же объявят 
выигравшим этот бой. Да любой, кто его смо-
трел, должен был утонуть в таких размыш-
лениях, потому что все ведь было на тонень-
кого. А еще этот адский шум в доведенном 
до экстаза зале, который практически весь 
за Александра Волкановски… Такие нюан-
сы ведь часто становятся маленькой гирь-
кой, приводящей в движение только что на-
мертво застывшие весы.

Но все, несмотря на осечку в пятом раун-
де, сложилось в пользу Ислама Махачева. 
Победу ему отдали все трое судей: двое — 
с минимальным перевесом, 48:47, третий — 
с перевесом солидным, 49:46. И Махачев мог 
с чистой совестью, констатируя очевидное, 
произнести в микрофон гудящим трибунам: 
«Хотите вы этого или нет, но я лучший боец 
мира». А после этого — отправиться в разде-
валки принимать поздравления по телефо-
ну от Хабиба Нурмагомедова, дождавшегося 
окончательного дозревания наследника по 
прямой спортивной линии.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Победа 
вне категорий
Ислам Махачев победил  
Александра Волкановски  
и стал лучшим бойцом мира

Российский форвард «Нью-Йорк Рейнджерс» 
Артемий Панарин стал героем очередного дня ре-
гулярного чемпионата НХЛ. В матче с «Каролина 
Харрикейнс» он забил четыре гола и принес своей 
команде, кажется приобретающей статус одного 
из фаворитов сезона, пятую подряд победу.

атч, в котором «Нью-Йорк Рейнджерс» обыграл 
«Каролина Харрикейнс» — 6:2, не мог, конечно, не прев-
ратиться в информационный хит. Нью-йоркский клуб 
на выезде расправился с клубом, который сейчас зани-
мает второе место в сводной таблице регулярного чем-
пионата и в принципе выглядит чрезвычайно сильным. 
Причем расправился он с ним, несмотря на удивитель-
ную статистику. В общей сложности гости нанесли всего 
19 бросков в створ чужих ворот. Это чудовищно скром-
ная цифра. Более того, для «Рейнджерс» она была антире-
кордом текущего сезона. Но в итоге он умудрился забить 
шесть голов, показав исключительную эффективность.

Человека, сделавшего в этом матче разницу, опреде-
лить было несложно. Вообще-то Артемий Панарин — тот 
игрок, от которого всегда ждут какого-то взрыва. Но штука 
в том, что он давно приучил к тому, что является прежде 
всего шикарным плеймейкером, разгоняющим атаки 
и помогающим забивать партнерам. Перед этим матчем 
в его активе была дюжина голов в 52 встречах регулярно-
го чемпионата: не то чтобы совсем уж кошмарный пока-
затель, но никак не наводящий на мысли о взрыве имен-
но снайперском. А он между тем случился.

В стартовом периоде матча Артемий Панарин до-
был балл привычным способом — голевой передачей 
на Мику Зибанежада. В конце второго он сравнял счет 

кистевым броском, забросив 200-ю шайбу в регулярных 
первенствах. А в третьем выдал нечто совсем уж неорди-
нарное, поразив ворота теряющей опору под ногами «Ка-
ролины» трижды разными способами — с добивания, 
после выхода на вратаря, броском с дистанции. Потом 
сам Артемий Панарин, ворвавшийся в топ-20 лучших 
бомбардиров чемпионата с 59 очками, признавался, что 
удивился своему достижению: хет-трики у него в НХЛ 
были, но вот четырех голов в одном матче — никогда. 
«Наверное, удачный день»,— заявил он.

Трюк Панарина оставил «Рейнджерс» в центре внима-
ния североамериканских ресурсов, освещающих хок-
кей. Наиболее свежая из причин, по которым они там 
находятся,— это состоявшаяся на излете прошлой не-
дели громкая сделка, в результате которой ньюйоркцы 
выменяли у «Сент-Луис Блюз» классного российского 
форварда Владимира Тарасенко. Тарасенко отличился 
в первом же своем матче в новом клубе — против «Сиэтл 
Кракен», а его ассистентом выступил именно Панарин.

Но важнее другое. Еще перед сезоном «Рейнджерс» 
представлялся одним из теневых его фаворитов. Ну вро-
де бы нет роскошного бэкграунда, но качество состава 
(а не только Панарин, но и вратарь Игорь Шестеркин, за-
щитник Адам Фокс, форварды Зибанежад и Крис Край-
дер — хоккеисты, безусловно, топовые) намекает на 
возможность прорыва. В феврале намек стал еще более 
прозрачным. Победа над «Каролиной» была для «Рейн-
джерс» пятой подряд. При этом поражений с разницей 
крупнее чем в две шайбы команда не терпела с декабря.

Алексей Доспехов

НХЛ

Плеймейкер отметился 
на снайперском фронте
Артемий Панарин забросил четыре шайбы «Каролине»

Ислам Махачев (справа)  
после победы над Александром 
Волкановски стал безусловным 
первым номером рейтинга UFC  
вне зависимости от весовой 
категории  ФОТО RICHARD WAINWRIGHT / 
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Чемпионкой Upper Austria Ladies Linz, турнира Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) категории 250 
с призовым фондом €225 тыс., стала россиян-
ка Анастасия Потапова, которая в двух сетах по-
бедила хорватку Петру Мартич. Этот успех позво-
лил 21-летней теннисистке, выигравшей в 2016 
году юниорский Wimbledon, впервые стать 31-й 
ракеткой мира. Тем временем на другом турнире 
WTA — Mubadala Abu Dhabi Open, завершившемся 
в ОАЭ,— другая россиянка Людмила Самсонова не 
реализовала три матчбола и уступила швейцарке 
Белинде Бенчич.

инувшее воскресенье едва не подтвердило 
очень красивую тенденцию, которая стала прослежи-
ваться еще во второй половине прошлого сезона. Тог-
да в августе и сентябре три раза по две российские тен-
нисистки одновременно играли финалы на турнирах 
WTA, показав стопроцентный результат и завоевав в об-
щей сложности шесть титулов. Вот и сейчас идеальная 
для россиянок концовка уикенда была очень близка, 
но чуть-чуть подкачала Людмила Самсонова. Показав 
очень качественный атакующий теннис на состязании 
категории 500 в Абу-Даби, она имела три матчбола на 
тай-брейке второй партии решающей встречи с Белин-
дой Бенчич, которую тренирует россиянин Дмитрий 
Турсунов, но не сумела дожать более опытную швей-
царку и уступила без малого за три часа — 6:1, 6:7 (8:10), 
4:6. Это первое поражение Самсоновой в финалах по-
сле четырех побед подряд. Тем не менее по итогам неде-
ли она поднимется в рейтинге с 19-го на 15-е место, выс-
шее в своей карьере.

Зато довольно неожиданно отличилась Анастасия По-
тапова — чемпионка юниорского Wimbledon 2016 года 
и пятая на данный момент ракетка России. Она сумела 
выиграть Upper Austria Ladies Linz — турнир, который 
имеет хотя сравнительно невысокую категорию 250, но 
очень богатую историю. Достаточно сказать, что в раз-
ные годы победительницами в Линце, административ-
ном центре федеральной земли Верхняя Австрия, были 
такие известные представительницы разных поколе-
ний, как бельгийка Жюстин Энен, чешки Яна Новотна 
и Петра Квитова, француженки Мари Пьерс и Амели Мо-
ресмо, американка Линдси Дэвенпорт, белоруски Вик-
тория Азаренко и новоиспеченная чемпионка Austra-
lian Open Арина Соболенко. Фигурируют в этом списке 
и три россиянки — Мария Шарапова, Надежда Петрова 
и Анастасия Павлюченкова.

В Линц Потапова приехала из Лиона, где неделей ра-
нее на аналогичном турнире категории 250 дошла до 
четвертьфинала, получив небольшую травму ноги. Си-
туация усугублялась тем, что все четыре матча россиян-
ки до финала состояли из трех партий. Упорными по-
лучились и встреча с итальянкой Лючией Бронцетти 
(66-я в мире), и противоборства с двумя немками — Юле 
Нимайер (71-я) и Анной-Леной Фридзам (124-я), и по-
луфинал против финалистки Roland Garros 2019 года 
и серебряного призера токийской Олимпиады чешки 
Маркеты Вондроушовой (89-я). В общей сложности на 
пути к финалу Потапова провела на австрийских кор-

тах 8 часов 49 минут. Правда, напоследок ее соперницей 
оказалась не гречанка Мария Саккари, седьмая ракетка 
мира и главный фаворит турнира, а выбившая ее в полу-
финале хорватка Петра Мартич, занимавшая в рейтин-
ге 34-ю позицию. Обладая огромным опытом, неплохой 
первой подачей и достаточно агрессивной игрой, эта 
сравнительно высокая теннисистка не всегда отличает-
ся психологической стабильностью — качеством, кото-
рое блестяще проявила Потапова. Ее, кстати, уже около 
двух лет тренирует Игорь Андреев, который в качестве 
капитана привел сборную России в 2021 году к победе 
в Кубке Билли Джин Кинг.

Уступив в самом дебюте встречи, россиянка смогла 
навязать Мартич упорнейшую борьбу в нескольких важ-
ных геймах первой партии и постепенно завладела ини-
циативой. В итоге — 6:3, 6:1 всего за 1 час 16 минут. Пота-
повой блестяще удалось использовать не очень сильную 
вторую подачу хорватки, выиграв на ней почти три чет-
верти мячей — 19 из 26. Наградой за терпение, которое 
россиянке требовалось несколько дней подряд, стал 
ее второй за карьеру титул WTA. Первый был выигран 
в апреле прошлого года в Стамбуле. Кроме того, в активе 
Потаповой три финала, сыгранных в 2018 году в Москве 
и Ташкенте и прошлым летом в Праге. Имея в своем акти-
ве такой перечень достижений, можно претендовать на 
дальнейший прогресс в рейтинге, где с 44-го места рос-
сиянка поднялась на высшую за карьеру 31-ю позицию.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Анастасия Потапова  
поднялась в Верхней Австрии
На турнире в Линце  
она выиграла свой второй титул WTA

Четыре гола в ворота «Каролины»  
стали первым покером 31-летнего  
Артемия Панарина (№10) в НХЛ   
ФОТО JAMES GUILLORY / USA TODAY SPORTS / REUTERS

Благодаря победе на турнире в Линце 
Анастасия Потапова поднимется  
в рейтинге WTA с 44-го на 31-е место   
ФОТО ALEXANDER SCHEUBER /  
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